
Российскому 
вину сдают 
карту
Рестораторам могут 
переписать меню

В правительстве придумали, как 
дополнительно поддержать рос-
сийских виноделов. Как стало из-
вестно „Ъ“, вице-премьер Алек-
сей Гордеев поручил проработать 
возможность обязать ресторато-
ров выделять местные вина в ме-
ню и указывать их в приоритетном 
порядке. В Минсельхозе идею 
поддерживают. Виноделы над-
еются, что это поможет преодо-
леть предубеждение  относитель-
но качества российских вин.

Проработать вопрос о целесоо-
бразности установления новых тре-
бований к меню заведений обще-
пита в части выделения в нем рос-
сийского вина и его размещения 
перед остальными наименования-
ми алкоголя поручил вице-премь-
ер Алексей Гордеев. Об этом гово-
рится в протоколе совещания о раз-
витии российского виноделия, про-
шедшего 10 июня. Копия документа 
есть у „Ъ“, его подлинность подтвер-
дила представитель вице-премьера 
Алена Жукова. О результатах Роспо-
требнадзор, Минсельхоз, Минпро-
мторг, Минфин и Минэкономики 
должны доложить в правительство 
до 18 июля. Поправки предлагается 
внести в постановление правитель-
ства от 15 августа 1997 года «Об ут-
верждении правил оказания услуг 
общественного питания».

В Минсельхозе заявили „Ъ“, что 
в целом поддерживают предложе-
ние и готовы проработать вопрос 
с заинтересованными органами 
власти и общественными органи-
зациями. В Минфине отметили, что 
не занимаются регулированием пра-
вил оказания услуг общественного 
питания. В Минпромторге лишь ска-
зали, что не получали поручение. 
В Роспотребнадзоре и Минэкономи-
ки не ответили на запросы „Ъ“. 

Президент Союза виноградарей 
и виноделов России Леонид Попович 
говорит, что подобная идея обсужда-
лась в Краснодарском крае при экс-гу-
бернаторе Александре Ткачеве (зани-
мал этот пост в 2001–2015 годах до пе-
рехода на должность главы Минсель-
хоза). Источник „Ъ“ на ресторанном 
рынке региона не слышал, что идея 
приобрела законодательный харак-
тер. По его словам, некоторые мест-
ные рестораны действительно вы-
деляют локальные вина в меню, 
но только при условии специальных 
договоренностей с производителя-
ми за дополнительное вознагражде-
ние. В администрации Краснодарско-
го края не смогли предоставить опе-
ративный комментарий.

Как надеется господин Попович, 
введение подобного обязательст-
ва для ресторанов на федеральном 
уровне позволит побороть сложив-
шееся стереотипное представление 
среди части потребителей о том, что 
в России не производится качествен-
ное вино.
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Заход на просадку
Российские авиакомпании слишком много тратят на кредиты и лизинг

Долговая нагрузка российских 
авиакомпаний может привес-
ти к дефолтам и банкротствам 
участников рынка,  полагают 
эксперты АКРА. По их оценкам, 
у крупных перевозчиков на вы-
плату процентов по кредитам 
и лизингу уходит до двух тре-
тей операционного денежно-
го потока. Нагрузка на сред-
ние и мелкие авиакомпании 
еще выше. Причина — в высокой 
стоимости заемного капитала 
в стране, а также в неконтроли-
руемом росте парка (в четыре 
раза за последние полтора го-
да), который не позволяет авиа-
компаниям поднять цены на би-
леты и компенсировать рост 
расходов на топливо и лизинг 
самолетов. Эксперты конста-
тируют, что отрасль находится 
в глубоком системном кризисе.

Финансовая устойчивость круп-
нейших российских авиакомпа-
ний существенно ниже, чем у ино-
странных перевозчиков, при сопо-
ставимой долговой нагрузке, гово-
рится в исследовании рейтингово-
го агентства АКРА. Оно было прове-
дено по данным отчетности груп-
пы «Аэрофлот», S7, «Уральских ави-
алиний» и Utair, контролирующих 
около 60% российского рынка ави-
аперевозок, а также 40 крупных 
иностранных компаний.

Так, отношение долга к опера-
ционному денежному потоку (вы-
ручка минус операционные расхо-
ды) у российских авиакомпаний 
находится на уровне 4,8, что сопо-
ставимо с 4,6 у зарубежных пере-
возчиков. Но при этом операцион-
ный денежный поток (до выплаты 
фиксированных платежей) у ино-
странных перевозчиков в сред-
нем в 2,2 раза превышает плате-
жи по лизингу и кредитам, а у рос-
сийских авиакомпаний — только 
в 1,4 раза. «Это означает, что запас 
прочности крупнейших россий-
ских авиакомпаний составляет 
40% от суммы фиксированных пла-
тежей, тогда как у иностранных — 
120%»,— объясняет заместитель ди-
ректора АКРА Александр Гущин.

«Даже у крупных российских 
авиакомпаний денежные потоки 
покрывают процентные и лизин-
говые платежи с небольшим запа-
сом, что указывает на рост рисков 
для кредиторов. Уровень риска 
средних и малых авиаперевозчи-
ков в описанной ситуации еще вы-
ше, что при сохранении текущих 
рыночных тенденций может при-

вести к росту количества дефолтов 
и банкротств на рынке»,— говорит-
ся в исследовании.

Устойчивое положение ино-
странных перевозчиков в АКРА 
объясняют более доступными став-
ками по кредитам и лизингу. Доля 
лизинговых и процентных плате-

жей в удельных расходах (на кре-
сло-километр) у зарубежных пе-
ревозчиков составляет 6% про-
тив 15% у российских компаний. 
В то же время абсолютные расходы 
на кресло-километр у российских 
авиакомпаний ниже, чем у ино-
странных,— 5,71 против 7,58 цента.

Во многом проблема высоких 
расходов связана с увеличени-
ем провозной емкости. По оцен-
кам АКРА, с 2015 по 2018 год сово-
купная кресельная емкость рос-
сийских авиакомпаний выро-

сла на 45%, до 180 тыс. кресел. По-
казатель рос и в 2016 году, несмо-
тря на падение объема перевозок. 
При этом в целом в 2012–2017 го-
дах авиаперевозки в РФ росли бы-
стрее, чем в мире: среднегодовой 
темп роста составлял 8,6% против 
6% в мире. Это во многом вызвано 
ростом международных перевозок, 
динамика которых в 2015–2018 го-
дах отличалась большей волатиль-
ностью, чем внутренних. Так, по-
сле обвала курса рубля они упали 
на 17% в 2015 году и еще на 15% — 

в 2016 году, а в 2017–2018 годах ро-
сли на 32% и 12% соответственно.

«Количество перевезенных пас-
сажиров на внутренних воздуш-
ных линиях (ВВЛ) за период с 2011 
по 2018 год стабильно росло в сред-
нем на 11% в год. С 2012 года доля 
ВВЛ в структуре рынка пассажир-
ских авиаперевозок стала увели-
чиваться и достигла своего пика 
в 2016 году (55%), после чего в 2017 
и 2018 годах стабилизировалась 
на уровне 50%»,— говорится в до-
кументе. В мире доля внутренних 
перевозок традиционно находится 
на уровне 60%.

При этом в АКРА считают, что 
«значимых источников для дальней-
шего опережающего роста у россий-
ского рынка не остается». Во-первых, 
эффект посткризисного восстанов-
ления уже исчерпал себя, а во-вто-
рых, авиаперевозчики вынуждены 
повышать стоимость билетов из-за 
существенно возросших ключевых 
статей расходов (на топливо и ли-
зинг), что способно негативно отра-
зиться на спросе, отмечают авторы 
исследования. Падение темпов ро-
ста частично компенсирует стиму-
лирование региональных авиапе-
ревозок. В течение ближайших трех 
лет, по прогнозу АКРА, темпы роста 
авиаперевозок составят 5–10%.

По данным Российской ассоци-
ации эксплуатантов воздушного 
транспорта, в январе—мае россий-
ские авиакомпании увеличили пе-
ревозки на 11,8%, до 44,66 млн че-
ловек. При этом совокупный убы-
ток отрасли в первом квартале со-
ставил 45,3 млрд руб. против 34 мл-
рд руб. годом ранее. Доходы авиа-
перевозчиков за квартал выросли 
на 22,7%, до 306,2 млрд руб., но рас-
ходы росли быстрее — на 24%, со-
ставив 351,5 млрд руб.

Главный эксперт Института эко-
номики транспорта и транспорт-
ной политики НИУ ВШЭ Федор Бо-
рисов отмечает, что высокая долго-
вая нагрузка — следствие совокуп-
ности макроэкономических фак-
торов, несовершенства регулиро-
вания отрасли и особенностей ве-
дения бизнеса отдельными игро-
ками. «Мы считаем, что рост пар-
ка на 45% за четыре года не соот-
ветствует росту рынка. Более того, 
в текущих условиях наращивание 
емкостей такими темпами явля-
ется очень рискованной моделью 
развития,— считает эксперт.— От-
расль сегодня находится в глубо-
ком системном кризисе».

Герман Костринский

В онлайн-кинотеатрах 
посмотрят экстремизм
Государство закажет  
систему мониторинга видеосервисов

Власти начнут следить за контентом он-
лайн-кинотеатров. Техническое зада-
ние для системы контроля в этой сфере 
по заказу структур Роскомнадзора раз-
работает компания «М 13», известная 
системой мониторинга СМИ «Катюша» 
для администрации президента. Однако 
эксперты сомневаются в перспективах 
инициативы: похожую систему уже без-
успешно пытались создать для кабель-
ного телевидения.

Подведомственный Роскомнадзору Глав-
ный радиочастотный центр 18 июня подвел 
итоги тендера на разработку концепции и про-
екта технического задания на создание автома-
тизированной системы контроля выполнения 
владельцами аудиовизуальных сервисов тре-
бований ст. 10.5 закона «Об информации». На-
чальная цена закупки составляла 1,8 млн руб. 
Победило ООО «М 13», предложившее разрабо-
тать техническое задание за 1,5 млн руб., следу-
ет из информации на zakupki.gov.ru.

Согласно документации, система долж-
на будет следить, чтобы видеосервисы не до-
пускали нарушений, предусмотренных 
ст. 10.5 закона: не распространяли призывы 
к терроризму, экстремистские материалы, 
информацию о способах самоубийства, про-
паганду насилия и жестокости и нецензур-
ную брань. Кроме того, система должна авто-
матизировать ведение базы данных записей 

об аудиовизуальных произведениях, плани-
рование мероприятий по их мониторингу, 
подготовку отчетов и синхронизацию с ре-
естром аудиовизуальных сервисов. В «М 13» 
и Роскомнадзоре не ответили на запросы.

• «М 13» известна как разработчик анали
тической платформы «Катюша», чья си
стема мониторинга СМИ в 2016 году смени
ла «Медиалогию» в администрации прези
дента РФ. Издание «Проект» называло вла
дельца «М 13» Владислава Клюшина причаст
ным к популярному Telegramканалу «Незы
гарь». Господин Клюшин оспаривал эту ин
формацию, 3 июня Савеловский районный суд 
Москвы отказал ему в удовлетворении иска 
о  защите чести и достоинства.
Реестр аудиовизуальных сервисов, упоми-

нающийся в закупочной документации, пред-
усмотрен поправками к закону «Об информа-
ции», вступившими в силу 1 июля 2017 го-
да. Согласно им, аудиовизуальным сервисом 
считается сайт или программа, которая пре-
доставляет доступ к видеоконтенту за плату 
или просмотр рекламы и имеет более 100 тыс. 
пользователей в сутки. Исключением стали 
видеохостинги, контент которых размещает-
ся преимущественно пользователями. Таким 
образом, под действие закона попали онлайн-
кинотеатры, но не YouTube или Rutube.
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Нацпроектам расширяют 
денежную перспективу
Белый дом уточнил правила работы ВЭБ.РФ 
с перспективными проектами

Правительство корректирует правила 
работы «фабрики проектного финанси-
рования» — соответствующее постанов-
ление подписано премьер-министром 
Дмитрием Медведевым, сообщили „Ъ“ 
в аппарате Белого дома. Планируется, 
в частности, расширить сферы работы 
«фабрики» — они приведены в соответ-
ствие национальным целям майского 
указа, в частности, перечень направле-
ний пополнится строительством, сель-
ским хозяйством и здравоохранением. 
Для расширения числа потенциальных 
участников «фабрики» до 2021 года про-
длена возможность ВЭБ.РФ отбирать 
проекты и вне этих направлений, а так-
же финансировать не только проектные 
компании.

Премьер-министр Дмитрий Медведев 
подписал постановление правительства, 
уточняющее условия предоставления син-
дицированных кредитов в рамках «фабри-
ки проектного финансирования», сообщи-
ли „Ъ“ в аппарате правительства. Напом-
ним, «фабрика», созданная на базе ВЭБ.
РФ, формально существует с февраля 2018 
года, а фактически запущена в конце го-
да. Предполагается, что проекты будут фи-
нансироваться по принципу «80 на 20», где 
20% приходится на собственные средства 
инициатора, а остальное — заемные сред-

ства, синдицированные через транши для 
снижения рисков участников проекта. Уже 
принято решение о финансировании че-
тырех инвестпроектов общей стоимостью 
более чем 250 млрд руб. По уточненным 
данным, как сообщают в ВЭБе, еще 11 про-
ектов на 860 млрд руб. сейчас находятся 
на рассмотрении в госкорпорации.

Как отмечает первый зампред ВЭБ.
РФ Николай Цехомский, главное измене-
ние в новой редакции постановления пра-
вительства — расширение мандата «фабри-
ки» на финансирование проектов в отра-
слях и сферах, указанных в майском ука-
зе президента в качестве приоритетов. 
В прежней версии основные направления 
финансирования инвестпроектов в рамках 
«фабрики» затрагивали обрабатывающую 
промышленность, инфраструктуру, высо-
кие технологии и расширение экспорта. 
Теперь де-факто работа «фабрики» перена-
строена на выполнение нацпроектов — 
в число отраслей, проекты в которых она 
может финансировать, добавлены строи-
тельство, сельское хозяйство, образование 
и здравоохранение. «Это позволит расши-
рить перечень инвестпроектов, отвечаю-
щих требованиям фабрики»,— отмечает го-
сподин Цехомский. 
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Федеральная резервная система 
(ФРС) США по итогам  июньского 
заседания оставила ключевую 
ставку на уровне 2,25–2,5% годо-
вых. При этом регулятор заявил 
о готовности «действовать, как 
это необходимо для поддержа-
ния расширения экономики» и от-
казался от обещания «быть терпе-
ливым» в вопросе корректировки 
ставок. Семь из 17 участников ко-
митета по открытым рынкам ФРС 
теперь прогнозируют даже два 
снижения ставки в этом году. 

По итогам очередного заседания 
комитет по открытым рынкам ФРС 
США сохранил ключевую ставку в 
диапазоне 2,25–2,5%. Ставка не ме-
нялась в этом году, тогда как в прош-
лом — поднималась четыре раза 
(суммарно на 1 процентный пункт), 
в 2017-м — трижды (на 0,75 про-

центного пункта). Накануне пре-
зидент США Дональд Трамп вновь 
призвал ФРС снизить ставки, обви-
нив регулятора в ухудшении усло-
вий для инвесторов по сравнению 
с более мягкой политикой Европей-
ского центробанка.

В заявлении ФРС отметила хоро-
шее состояние рынка труда и лишь 
«умеренный» рост экономической 
активности, указав, что инфляция 
снизилась и остается ниже цели в 2%. 
Регулятор ожидает «дальнейшего ро-
ста деловой активности, улучшения 
ситуации на рынке труда и сохране-
ния инфляции на уровне около 2% в 
качестве наиболее вероятного сце-
нария развития событий». В свете не-
определенности и низкого роста ин-
фляции ФРС пообещала следить за 
развитием ситуации и предпринять 
необходимые действия для поддер-

жки расширения деловой активно-
сти. Ранее ФРС обещала «быть терпе-
ливой» в оценке того, какие дейст-
вия следует предпринять.

Отметим, что риторика регуля-
тора поменялась еще в марте, тогда 
большинство участников комитета 
перестали ждать повышения став-
ки в этом году. Теперь 7 из 17 участ-
ников прогнозируют два снижения 
ставки в этом году (срединный про-
гноз не изменился, так как боль-
шинство ждут сохранения ставки на 
прежнем уровне). 

Экономические прогнозы ФРС 
также частично скорректированы — 
теперь там ждут, что ВВП США в 2020 
году вырастет на 2% вместо 1,9% (в 
этом году — 2,1%, как ожидалось и в 
марте). Прогноз по инфляции на этот 
год снижен до 1,5% с 1,8%, на 2020 год 
— до 1,9% с 2%. В апреле потребитель-

ская инфляция за вычетом энергии 
и продовольствия, на которую ори-
ентируется ФРС, составила 1,6%. В 
конце апреля глава ФРС Джером Па-
уэлл говорил, что снижение вызва-
но лишь временными факторами, в 
частности падением расценок на фи-
нансовые услуги.

Между тем о готовящемся допол-
нительном смягчении политики на-
кануне говорил и глава ЕЦБ Марио 
Драги, и это несмотря на то, что банк 
пока не приступал к повышению 
ставок. «Если торговые споры про-
должат разгораться, а индикаторы 
деловой активности снижаться, то 
снижения ставок в июле можно бу-
дет ждать и от ЕЦБ, и от ФРС»,— пола-
гают в ING Bank, указывая, впрочем, 
что этот сценарий вряд ли будет реа-
лизован. Напомним, Дональд Трамп 
сообщил, что планирует встретить-

ся с председателем КНР Си Цзиньпи-
ном на саммите G20, что позволит 
возобновить переговоры. «Два со-
бытия тесно связаны — достижение 
торговой сделки США—Китай сни-
зит риски и может позволить ФРС не 
снижать ставки или наоборот»,— от-
мечает Дмитрий Полевой из РФПИ.

В Capital Economics не исключа-
ют снижения ставки в сентябре, но 
отмечают, что помимо низкого ро-
ста занятости в мае остальные по-
казатели пока не являются доста-
точными индикаторами для сниже-
ния ставки, тогда как действие по-
вышенных тарифов хотя и окажет 
давление на инфляцию, но эффект 
будет по большей части компенси-
рован укреплением доллара и сни-
жением цен на сырьевые товары, в 
первую очередь на нефть. 

Татьяна Едовина

ФРС потеряла терпение
Регулятор заявил о готовности поддержать экономическую активность в США

экономическая политика
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сегодняшнее 
число 5,1

процента составила доля ссуд с платежами, просроченными на срок свыше квартала в 
общем объеме кредитов, выданных гражданам по состоянию на 1 мая 2019 года, сообщил ЦБ. Впервые с 
начала года снижение показателя прекратилось, хотя выраженный в деньгах объем плохой просрочки по 
сравнению с январем 2019 года вырос лишь на 0,3% при росте объема кредитов на 6,3%. Традиционно наи-
большая доля неуплаченных в срок платежей приходится на необеспеченные ссуды (7,6% в апреле). Прирост 
портфеля таких ссуд в январе—апреле (6,7%) был ощутимо выше, чем год назад (4,6%). ЦБ отметил повыше-
ние качества этого портфеля: доля кредитов с плохой просрочкой с начала года снизилась с 9,1% до 8,6%. 

РЫНОК ТРУДА

Аутсорсинг теснит  
постоянную занятость

За 2018 год рынок услуг, оказывае-
мых частными агентствами занято-
сти, вырос на 14% и достиг объема 
69,9 млрд руб., сообщает в своем 
исследовании Ассоциация частных 
агентств занятости.

Из трех сегментов этого рынка 
(подбор кадров, предоставление 
персонала и аутсорсинг) наи-
больший рост показал последний. 
Оборот сегмента аутсорсинга 
бизнес-процессов в прошлом году 
вырос на 15%, до 51,1 млрд руб. 
Чаще всего компании обращались 
за аутсорсингом административных 
процессов (ресепшен, колл-центры), 
а также финансовых (бухгалтерия, 
документооборот), индустриальных 
(отдельные линии производства), 
логистических (склады, закупки), 
торговых (мерчандайзинг) и IT-про-
цессов (поддержка, разработка).

Объем рынка услуг по предо-
ставлению заемного труда за 2018 
год вырос на 12,7% и составил 
10,85 млрд руб. Большинство (64%) 
временно трудоустроенных относи-
лись к категории белых воротничков 
(офисные сотрудники, служащие, 
менеджеры, инженерно-технический 
персонал), еще 36% пришлось на 
рабочих промышленной и произ-
водственной сфер. Четверть (27%) 
закрытых вакансий была в нефтега-
зовом, химическом и добывающем 
секторах, 18% — в сфере сервиса 
и консалтинга, 12% — промышлен-
ного производства.

Рынок же подбора постоян-
ного персонала по итогам года 
показал наименьший рост — 7,4% 
(в 2017 году — 15%). По данным 
исследования, российские кадро-
вые компании закрыли вакансии 
на общую сумму (объем фактических 
зарплат) 7,993 млрд руб. Наиболее 
популярным со стороны компаний 
был запрос на специалистов (38%), 
на втором месте — линейные 
руководители (34%), на третьем — 
работники на начальных позициях 
(18%). Средняя стоимость позиции 
(размер зарплаты) в массовом 
подборе кадров составила 47,9 тыс. 
руб. и не изменилась по сравнению 
с 2017 годом. Средняя стоимость 
вакансии в профессиональном 
подборе (вакансии специалистов, 
руководителей) составила 253,2 тыс. 
руб.— ниже уровня 2017 года 
(296,3 тыс. руб.).

Отметим, что сами соискатели 
(61%), по данным исследования 
рекрутингового портала Headhunter, 
оценили 2018 год как более сложный 
в сравнении с предыдущим, что 
может отражать падание темпов 
прироста рынка найма постоянного 
персонала. Так, 34% опрошенных 
в прошлом году жаловались на со-
кращения, 24% респондентов — 
на снижение размера премий.

Анастасия Мануйлова

ОБЪЕМ УСЛУГ ЧАСТНЫХ АГЕНТСТВ 
ЗАНЯТОСТИ (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: АЧАЗ.
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Правительство запустило  серию 
совещаний для оценки работы 
по достижению национальных 
 целей развития — вчера, в частно-
сти, обсуждались задачи в эконо-
мике и жилищном строительстве. 
Ситуация расценивается как не-
простая — рост ВВП в первом квар-
тале в 0,5% оказался  ниже всех 
оценок, требуются дополнитель-
ные меры для «разогрева» эконо-
мики. В строительстве пока повы-
шаются лишь ипотечные ставки, 
а ввод жилья демонстрирует лишь 
проблески роста. 

Вчера премьер-министр Дмитрий 
Медведев открыл серию совещаний 
по достижению национальных це-
лей развития, начав с экономики и 
жилищного строительства. Так, цель 
по ускорению экономического ро-
ста до темпов выше среднемировых 
и вхождению РФ в число пяти круп-
нейших экономик выглядит «весьма 
непростой», на что, по словам Дмит-
рия Медведева, есть «объективные 
причины» — «нестабильность рын-
ков, замедление глобальной эконо-
мики, осторожность инвесторов, 
низкий потребительский спрос, 
санкции, торговые войны». Однако, 

подчеркнул он, эти риски финансо-
во-экономический блок должен учи-
тывать, а «не использовать для оправ-
дания того, почему у нас изменений 
нет»,— нужно дополнительно «разо-
греть» экономику уже в этом году.

Напомним, в годовом выражении 
в первом квартале 2019 года экономи-
ка выросла лишь на 0,5% —это ниже 

всех оценок на рынке. С учетом сезон-
ности ВВП за квартал снизился на 0,7% 
— впервые с четвертого квартала 2017 
года, что объясняется слабым вну-
тренним спросом, адаптацией к росту 
НДС и неожиданным резким падени-
ем оптовой торговли. В апреле—мае 
внутренний спрос оставался слабым, 
а промышленность не росла. Всемир-

ный банк и ЦБ уже снизили свои оцен-
ки роста ВВП РФ в 2019 году (см. „Ъ“ от 
19 июня), его перспективы в оставши-
еся три квартала во многом зависят от 
государственных вливаний.

Ситуацию в жилищном строитель-
стве, от которого ждут роста ввода жи-
лья до 120 млн кв. м к 2024 году, пре-
мьер вчера охарактеризовал «доста-
точно сложной». Основная пробле-
ма — падающие не первый год тем-
пы строительства: Минстрой был 
вынужден заявить о корректиров-
ке стартовых показателей нацпро-
екта «Жилье» — фактический ввод 
2018 года не «дотянул» до них (см. „Ъ“ 
от 19 декабря 2018 года). Как поясня-
ют в Минстрое, сейчас всего строит-
ся 123,5 млн. кв. м, и «информация в 
проектных декларациях застройщи-
ков и рост объема ввода многоквар-
тирных домов в апреле позволяют де-
лать достаточно оптимистичные про-
гнозы». Однако, по данным Росстата, 
за январь—апрель снижение ввода 
жилья в годовом выражении соста-
вило 2,9%, хотя в марте и апреле за-
фиксирован рост в 0,6% и 6,7%. Пред-
варительный прогноз на этот год — в 
пределах объемов 2018 года (75,6 млн 
кв. м), что означает, что показатели 

стройки вновь окажутся ниже закре-
пленных нацпроектом (88 млн кв. м) 

Ключевым инструментом жи-
лищного нацпроекта является ипо-
тека — к 2024 году ставки по ней 
должны опуститься до 7,9%. Если по 
итогам 2018 года они достигли свое-
го исторического минимума (9,56%), 
то за январь—апрель этого года, со-
общил вчера ЦБ, ставки вновь выро-
сли до 10,56%. По оценкам ДОМ.РФ, 
во втором полугодии стоит ожидать 
снижения ставок ниже 10%. Вопрос о 
корректировке нацпроекта в сторо-
ну повышения ставок уже поднимал-
ся (см. „Ъ“ от 30 марта). Контрольной 
точкой должен стать январь 2020 го-
да — как ранее пояснял вице-премь-
ер Виталий Мутко, если ставка не бу-
дет снижаться, к этому времени при-
дется предложить дополнительные 
механизмы. Как отмечают в Мин-
строе, пока структурно на снижение 
ипотечной ставки работают меры по 
стандартизации рынка ипотеки и его 
переводу в электронный вид, разви-
тие рынка ипотечных ценных бумаг 
и субсидирование процентной став-
ки льготным категориям граждан.

Евгения Крючкова,  
Алексей Шаповалов

Национальным целям нужен разогрев
Белый дом оценивает текущую работу по их достижению

Кредиты гражданам с просроченными
платежами свыше квартала
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Дмитрий Медведев начал вчера серию совещаний о  достижении 
национальных целей — в правительстве признают, что оно 
 требует ускорения экономики уже сейчас
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Минфин опубликовал на regulation.gov.ru 
поправки в КоАП, предусматривающие уже-
сточение персональной ответственности 
региональных властей за состояние бюд-
жетной дисциплины. Документ предпола-
гает увеличение срока давности и величи-
ны штрафов за такие нарушения и вводит 
ответственность региональных чиновников 
за неисполнение федеральных проектов и 
за бюджетные нарушения. За многократные 
срывы реализации федеральных проек-
тов в регионах будут штрафовать уже губер-
наторов. Разработки таких мер наказания 
вместо сокращения трансфертов регионам 
от Белого дома потребовал президент.

Минфин подготовил изменения в КоАП, 
ужесточающие ответственность за нарушения 

бюджетного законодательства и вводящие пер-
сональную ответственность региональных ру-
ководителей федеральных проектов за срыв 
их исполнения. Документ является реализаци-
ей поручения, которое Владимир Путин дал по 
итогам Госсовета 23 ноября 2018 года. По нему 
Белый дом и администрация президента долж-
ны были «проработать и представить предложе-
ния… в части установления ответственности 
должностных лиц субъектов РФ за нарушения 
условий соглашений о предоставлении меж-
бюджетных трансфертов… и иных соглашений 
вместо сокращения и возврата в федеральный 
бюджет межбюджетных трансфертов».

По проекту Минфина, ответственность бу-
дет распространяться на обе стороны бюджет-
ных отношений: так, главных распорядителей 

бюджетных средств за нарушение порядка и 
условий предоставления субсидий или других 
межбюджетных трансфертов ждет штраф от 
20 тыс. руб. до 50 тыс. руб. или дисквалифика-
ция на срок от года до двух лет. Те же санкции 
предусмотрены и для получателей средств. Их 
же предлагается применять к руководителям 
региональных проектов за единичное недо-
стижение целей федеральных проектов. При 
этом за пятикратное в течение года нарушение 
ответственность будут нести уже губернаторы: 
дисквалификация им не грозит, но штраф бу-
дет большим, от 50 тыс. руб. до 100 тыс. руб.

Аналогичные санкции предусмотрены для 
мэров и губернаторов за превышение потол-
ка дефицита регионального бюджета, объема 
региональных и муниципальных заимствова-

ний, а также госдолга субъекта и долга муни-
ципальных образований. Наказание коснется 
и глав регионов, не выполняющих условия со-
глашения о мерах по восстановлению плате-
жеспособности.

Одновременно Минфин предлагает увели-
чить срок давности по таким административ-
ным правонарушениям с двух до пяти лет и хо-
чет повысить размеры уже предусмотренных 
КоАП штрафов за бюджетные нарушения: так, 
за нецелевое использование средств они выра-
стут вдвое и составят от 50 тыс. руб. до 100 тыс. 
руб. Штраф за нарушение заемщиком условий 
предоставления бюджетного кредита будет со-
ставлять от 20 тыс. руб. до 50 тыс. руб. (сейчас 
— от 10 тыс. руб. до 30 тыс. руб.).

Диана Галиева, Олег Сапожков

Губернаторов накажут рублем
Штрафы за нарушение бюджетной дисциплины могут быть повышены

Также расширение перечня инвестпроектов 
будет обеспечено за счет продления до 2021 го-
да периода, когда ВЭБ сможет отбирать для «фа-
брики» проекты вне отраслевых направлений 
финансирования, а также реализуемые на ба-
лансе юрлиц, которые не являются проектны-
ми компаниями (то есть могут возвращать зай-

мы не за счет реализации проекта, а, например, 
за счет средств от иной деятельности). В прош-
лой версии постановления это разрешалось 
только до 2019 года.

Остальные изменения направлены на «обес-
печение гибкости при структурировании сде-
лок» в рамках «фабрики». Так, набсовет ВЭБ.РФ 
получает право смягчать или отменять требова-
ния о залоге 100% долей в уставном капитале за-

емщика — при наличии другого обеспечения. 
Допускается также возможность рефинансиро-
вания кредитов, представленных на финанси-
рование инвестпроекта «фабрики» другими ор-
ганизациями — в размере до 15% его стоимости 
(при этом сохраняется требование «80 на 20»).

Напомним, механизм работы «фабрики» 
предполагает привлечение госкорпорацией за-
емных средств под госгарантии для нужд инвес-

тпроектов, которые прошли фильтр ВЭБа и при-
знаны перспективными. Как писал „Ъ“ 28 мая, на 
протяжении последнего года возможность при-
влечения ВЭБом средств была фактически забло-
кирована обсуждением возможного расшире-
ния санкций США на российский госдолг и рез-
ким ростом стоимости фондирования. Но в по-
следние месяцы оценки этих рисков снижаются.

Евгения Крючкова

Нацпроектам расширяют денежную перспективу
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Верховный суд 
пересмотрел  
Генплан Мытищ
Градостроительные документы  
признаны частично недействующими

Верховный суд (ВС) России при-
знал частично недействующими Ге-
неральный план и Правила земле-
пользования и застройки Мытищ 
из-за того, что в них не отражены зо-
ны санитарной охраны источников 
питьевого водоснабжения. Это вы-
яснилось в ходе судебного разби-
рательства по иску местной житель-
ницы, которая выступила против 
застройки прибрежной зоны. Дово-
ды региональных властей, что ука-
занные данные относятся к секрет-
ным сведениям, судьи не приняли во 
внимание. Эксперты назвали реше-
ние прецедентным: во многих субъ-
ектах подобной информации также 
нет в градостроительных докумен-
тах. После того как сведения о зонах 
санитарной охраны станут достояни-
ем общественности, полагают юри-
сты, жители смогут оспаривать в су-
дах строительные планы властей.

Год назад жительница Мытищ Люд-
мила Исаенко обратилась в Москов-
ский областной суд с просьбой при-
знать недействующими Генплан город-
ского округа и Правила землепользова-
ния и застройки (ПЗЗ), утвержденные в 
2017 году. Госпожа Исаенко указывала, 
в частности, что документы разрешили 
застройку участков вдоль береговой ли-
нии канала им. Москвы и Клязьминско-
го водохранилища, которые жители бли-
жайших поселков используют для отды-
ха. Ссылаясь на санитарное и градостро-
ительное законодательство, истец утвер-
ждала, что строительство на этой терри-
тории запрещено, это нарушает ее пра-
ва на благополучную среду, места отды-
ха, чистый воздух и воду. Представитель 
ФГБУ «Канал им. Москвы» поддержал 
иск, заявив, что участки расположены во 
втором поясе зоны санитарной охраны 
источников питьевого и хозяйственно-
го водоснабжения и «ограничены в обо-
роте». Мособлсуд встал на сторону истца. 
Генплан и ПЗЗ были признаны недейст-
вующими в той части, в которой они по-
зволяют застройку на территории ука-
занных участков. 

Администрация Мытищ, совет депу-
татов городского округа, а также Коми-
тет по архитектуре и градостроительству 
Московской области (на момент подачи 
апелляционной жалобы назывался Глав-
ным управлением архитектуры и градо-
строительства МО) обжаловали решение 
Мособлсуда в ВС РФ. В жалобе представи-
тели городской администрации указы-
вали, в частности, что документы, допу-
скающие строительство во втором поя-
се санохраны, не противоречат законо-
дательству, потому что «участки могут ис-
пользоваться с учетом ограничений». 

Судебная коллегия ВС РФ решила 
изменить решение Мособлсуда, одна-
ко не в пользу региональных чиновни-
ков. Так, ВС РФ указал, что градострои-
тельный кодекс обязывает прилагать к 
Генплану материалы по его обоснова-
нию в виде карт, которые отображают 
зоны с особыми условиями территорий. 
К ним, в частности, и относятся зоны са-
нитарной охраны источников питьево-
го водоснабжения. Ровно так же Градо-
строительный кодекс обязывает отобра-
жать зоны с особыми условиями на кар-
тах ПЗЗ. В свою очередь, представите-
ли администрации Мытищ настаивали 

в апелляционной жалобе, что эти доку-
менты относятся к секретным сведени-
ям, поэтому не могли быть включены в 
материалы. Судьи не приняли этот до-
вод во внимание. Кроме того, суд обра-
тил внимание, что градостроительный 
регламент (определяет правовой режим 
участка) не содержит информации о кон-
кретных ограничениях по использова-
нию земельных участков в зоне санохра-
ны второго пояса Клязьминского водох-
ранилища и канала им. Москвы. 

ВС РФ пришел к выводу, что Генплан и 
ПЗЗ Мытищ не соответствуют нормам са-
нитарного и градостроительного законо-
дательства, а также не позволяют одноз-
начно установить правовой режим зе-
мельных участков. Документы призна-
ны недействующими в той мере, в кото-
рой материалы по обоснованию Генпла-
на в виде карт не отображают зоны сани-
тарной охраны источников питьевого и 
хозяйственно-бытового водоснабжения. 

Дмитрий Шевченко, партнер юриди-
ческого бюро «Замоскворечье», указы-
вает, что теперь администрации необ-
ходимо утвердить новый Генплан посе-
ления. Судебное решение создает пре-
цедент, который послужит основанием 
для внесения изменений в Генпланы и 
Правила землепользования и застрой-
ки и в других субъектах РФ, считает веду-
щий юрист компании Sameta Сергей Ло-
гинов. «Как показывает практика, эти до-
кументы как в Московской области, так 
и в других регионах не содержат подроб-
ного описания зон с особыми условиями 
использования территорий,— объясня-
ет юрист.— Это часто приводит к непра-
вильному установлению видов разре-
шенного использования земель, в итоге 
невозможно предметно определить, ка-
кие именно требования к ведению гра-
достроительной деятельности действуют 
в той или иной территориальной зоне». 
Господин Логинов предполагает, что во 
время внесения изменений в ПЗЗ могут 
быть выявлены объекты, строительство 
которых станет невозможным: «Застрой-
щиков обяжут остановить строительные 
работы с отзывом разрешения на стро-
ительство, но эти прецеденты, по наше-
му мнению, не будут носить массовый ха-
рактер». Впрочем, Дмитрий Шевченко об-
ращает внимание, что это не распростра-
няется на случаи, когда строения возведе-
ны до принятия решения судебной кол-
легии, поскольку собственники могли не 
знать об ограничениях в отношении при-
надлежащего ему земельного участка. 

Василий Малинин из компании «Ру-
стам Курмаев и партнеры» обращает вни-
мание, что решение ВС РФ не отменяет 
спорные документы в полном объеме, 
однако распространяется на всю терри-
торию городского округа. Таким обра-
зом, говорит он, после обнародования 
информации о зонах санохраны жители 
смогут оспорить решения по застройке 
и других участков.

В пресс-службе Комитета по архи-
тектуре и градостроительству Москов-
ской области не ответили на запрос „Ъ“ 
с просьбой прокомментировать ситуа-
цию. „Ъ“ попросил администрацию Мы-
тищ ответить на вопрос об отношении к 
решению ВС РФ, а также о планах по вне-
сению изменений в Генплан и ПЗЗ. Впро-
чем, в течение недели ответ не получен.

Анна Васильева

Москва и Берлин в схватке за программистов
Мир цифровой экономики для специалистов из России оказался европейским

Масштабная цифровизация в экономике России 
снизила желание специалистов из РФ работать 
в других экономиках, Россия входит в топ-25 стран, 
привлекательных для экспертов цифровой эконо-
мики, показывает совместное исследование BCG 
и The Network. Среди мировых мегаполисов глав-
ный конкурент Москвы — Берлин, 38% готовых ме-
нять страну работы «цифровых экспертов» уедут 
именно туда, хотя в среднем в мире среди них бо-
лее популярны Лондон и Нью-Йорк. По этим пара-
метрам Москва в качестве составляющей мировой 
цифровой экономики — важная, но пока перифе-
рийная часть нового рынка труда Европы. При этом 
российские «цифровые эксперты», в отличие от 
мировых, мало интересуются Дубаем и Абу-Даби, 
входящими в топ-10 самых конкурентоспособных 
сейчас мест работы в этой сфере.

Исследование The Boston Consulting Group совместно 
с The Network посвящено «цифровым талантам» — пред-
почтениям и намерениям специалистов в сфере цифро-
вой экономики по месту работы и возможному перее-
зду в другой город или страну. BCG и партнеры факти-
чески оценивают, в какой степени форсирование циф-
ровизации экономики РФ и традиционно высокий уро-
вень развития IT-индустрии в Москве за последние годы 
изменили эти предпочтения.

Напомним, большая часть исследований цифро-
вой экономики демонстрирует отличающиеся от боль-
шинства рынков особенности рынка труда для «цифро-
вых экспертов» — специалистов, обладающих соответ-
ствующими навыками, образованием и опытом рабо-
ты. На глобальном уровне BCG опрашивала представи-
телей этого рынка в 180 странах — это 26 тыс. квалифи-
цированных специалистов; отдельно изучался вопрос 
о привлекательности мегаполисов — по существу, по-

ка в мировой цифровой экономике конкурируют имен-
но многомиллионные города, а не страны в целом. От-
личие рынка труда для «цифровых экспертов» — высо-
кая мобильность, острейшая конкуренция за кадры, со-
здающие стоимость в цифровых компаниях (в том числе 
по демографическим причинам), гибкость в занятости и 
возможности экстерриториальной дистанционной за-
нятости, наконец, высокий уровень оплаты труда, легче 
позволяющий эмиграцию, англоязычность индустрии 
и ее исходная глобализованность. Спрос на «цифровых 
экспертов», в отличие от многих «элитных» индустрий, 
является достаточно массовым.

Для Москвы вопрос о привлекательности ее как ме-
ста работы для «цифровых экспертов» критичен. Напом-
ним, согласно прошлогодним оценкам той же BCG, сто-
лица России (рассматривая ее как отдельную экономи-
ку) за 2011–2017 годы достигла уровня развития иннова-
ционной инфраструктуры, сравнимой с таковой в Юж-
ной Корее. Среди быстроразвивающихся мегаполисов 
Москва имела рекордные показатели прироста рабочих 
мест с высоким использованием «человеческого капита-
ла» в образовании и навыках. Город отстает от пяти срав-
нимых мегаполисов-конкурентов группы с «благоприят-
ной средой» для инноваций (Нью-Йорк, Лондон, Париж, 
Сеул, Шанхай), опережает группу «отстающих» (Гонконг, 
Мехико, Сан-Паулу) и входит в группу городов с высоким 
обеспечением ресурсами для инновационного, в том чи-
сле цифрового развития — вместе с Берлином, Сингапу-
ром и Токио. В связи с этим конкуренция за кадры циф-
ровой индустрии для Москвы крайне важна.

Данные опросов BCG показывают, что для трудовой 
миграции «цифровых экспертов» в 2019 году Россия на 
25-м месте в мире, Москва среди городов — на 37-м ме-
сте. Инвестиции последних лет в инновационную ин-
фраструктуру Москвы предположительно имеют резуль-

тат: если в мире 67% «цифровых экспертов» готовы по-
менять город работы на другой мегаполис, среди мос-
ковских представителей этой группы это готовы сделать 
58%. Почти «кипящее» состояние рынка для «цифровых 
экспертов» показывают личные предпочтения работаю-
щих в Москве: в тройке приоритетов при выборе рабо-
тодателя — оплата труда, интересная работа и возмож-
ность обучения, тогда как в среднем в других странах 
на первом месте — оптимальное соотношение работы 
и личной жизни (в России это седьмой по рангу прио-
ритет), обучение — на втором, на третьем — карьерный 
рост (в России — пятое место в списке приоритетов, на 
карьеру в Москве рассчитывают умеренно).

Московские и, шире, российские «цифровые экспер-
ты» подчеркнуто европоцентричны. У готовых менять 
страну работы главный приоритет — Германия (38%), за 
ней следуют США (36%) и Великобритания (27%), далее 

среди неевропейских стран в списке приоритетов лишь 
англоязычные Австралия и Канада. Для других стран 
США — главный привлекательный рынок, Германия 
менее популярна, в списках также есть непопулярная 
у российских специалистов Япония. На уровне мегапо-
лисов этот эффект еще отчетливее: приоритет для эмиг-
рации российских «цифровых экспертов» — Берлин, за 
ним — Лондон, в списке приоритетов, кроме городов Ев-
ропы, Нью-Йорк, Лос-Анджелес и Сидней. В мире самый 
привлекательный город цифровой экономики сейчас — 
Лондон, в топ-10 приоритетов входят также Дубай и Абу-
Даби, для российских «цифровых экспертов» непривле-
кательные — причины, по которым высокий ближнево-
сточный спрос на них не интересует Москву, на фоне вы-
сокой популярности ОАЭ как туристического направле-
ния в России неочевидны.

Дмитрий Бутрин

Вопрос о наркотиках  
стал котироваться в Думе
Законодатели извлекают уроки из дела Ивана Голунова

Госдума в ближайшее время может присту-
пить к работе над поправками, ужесточаю-
щими ответственность за фальсификацию 
доказательств в ходе оперативно-разыск-
ной деятельности. Заявления об этом про-
звучали после того, как спикер Вячеслав 
Володин дал поручение думским комите-
там провести анализ правоприменения 
228-й (незаконное хранение и перевоз-
ка наркотиков) и 303-й (фальсификация 
доказательств) статей УК РФ. Призывы 
к корректировке действующего законода-
тельства прозвучали после скандала с воз-
буждением, а затем спешным закрытием 
уголовного дела в отношении журналиста 
Ивана Голунова. Между тем в распоряже-
нии „Ъ“ оказался один из проектов по смяг-
чению 228-й «наркотической» статьи, кото-
рый будет обсуждаться уже сегодня в ходе 
заседания рабочей группы в Госдуме.

Спикер Госдумы Вячеслав Володин вчера рас-
порядился провести анализ правоприменения 
228-й (незаконное хранение и перевозка нарко-
тиков) и 303-й (о фальсификации доказательств) 
статей УК РФ. «Мною даны соответствующие по-
ручения главам комитетов по законодательству 
и госстроительству Павлу Крашенинникову и по 
безопасности и противодействию коррупции Ва-
силию Пискареву»,— заявил господин Володин.

Инициативе главы парламента предшество-
вал громкий скандал с уголовным делом в отно-
шении журналиста Ивана Голунова, который за-
явил, что ему подбросили наркотики. Напом-
ним, господина Голунова, который работал над 
рядом расследований, в частности о ситуации в 
похоронном бизнесе, задержали 6 июня по по-
дозрению в покушении на сбыт наркотиков в 
крупном размере. Однако уже 11 июня МВД пре-
кратило уголовное дело в отношении Ивана Го-
лунова в связи с недоказанностью его вины. Это 
произошло после того, как в поддержку журна-
листа состоялся ряд акций. А на этой неделе ака-
демики и члены-корреспонденты РАН обрати-
лись к Владимиру Путину с просьбой пересмо-
треть все уголовные дела по «наркотическим ста-
тьям». В частности, академик Александр Молдо-
ван говорит, что «такие подбросы наркотиков — 
уголовное преступление, совершенно недопу-

стимый метод работы полиции». «Все в стране 
понимают, что у нас полиция вышла из-под ка-
кого-либо контроля,— поддержал академик Сер-
гей Стишов.— И подкинуть наркотик у них уже 
стандартное дело».

«В течение ближайших дней проведем встре-
чи с представителями профильных ведомств, в 
том числе МВД, СКР, Генеральной прокуратуры 
РФ, а также с представителями Национального 
антинаркотического комитета,— отреагировал 
на поручение спикера глава думского комитета 
по безопасности и противодействию коррупции 
Василий Пискарев,— и детально обсудим с ни-
ми вопросы правоприменительной практики 
по данным статьям и необходимость внесения в 
них поправок». «В случае со ст. 303 УК РФ, очевид-
но, речь будет идти об усилении ответственно-
сти за фальсификацию доказательств и результа-
тов оперативно-разыскной деятельности, чтобы 
соблюдался главный принцип правосудия: каж-
дый, кто совершил преступление, должен поне-
сти наказание, при этом не должен быть нака-
зан ни один невиновный»,— цитирует господи-
на Пискарева «Интерфакс». (О расследовании од-
ного из случаев фальсификации доказательств 
по делу о наркотиках см. стр. 4.)

Председатель думского комитета по законо-
дательству Павел Крашенинников сообщил „Ъ“, 
что в рамках исполнения поручения господина 
Володина будут сделаны «соответствующие за-
просы и приглашены специалисты». «Сбой в на-
стоящее время есть с разных сторон: закон мо-
жет не соблюдаться, сбой может быть и в самом 
законе. Есть не только резонансные дела, мы де-
лаем эту работу и для граждан, и для правопри-
менителей»,— сказал он.

Между тем в распоряжении „Ъ“ оказался 
один из вариантов текста предложений по ре-
форме уголовного и административного анти-
наркотического законодательства. Документ, в 
частности, предусматривает смягчение уголов-
ного наказания по ст. 228 УК РФ за хранение на-
ркотиков без целей сбыта. Предлагается снизить 
минимальные сроки наказания за крупный и 
особо крупный размеры хранимых наркотиче-
ских средств до пяти и семи лет соответствен-
но (в настоящее время они составляют 10–15 и 
15–20 лет соответственно). При этом ч. 2 ст. 228 

УК РФ (приобретение и хранение наркотиков в 
крупном размере) может быть переквалифици-
рована из категории тяжких в категорию престу-
плений средней тяжести. Наказание, соответст-
венно, снижено с 3–10 до 3–5 лет. «Тем самым у 
суда появится возможность дифференциации 
наказания в зависимости от реальной тяжести 
преступления и роли участника в сбыте нарко-
тиков,— говорится в пояснительной записке.— 
Молодые люди, наивно решившие заработать на 
„закладках“, не должны получать наказания по 
10–20 лет, предусмотренные для организаторов 
этого криминального бизнеса».

Один из авторов документа, руководитель 
проекта «Новая наркополитика» Лев Левинсон, 
говорит, что предложения готовились около пя-
ти лет, задолго до дела в отношении Ивана Голу-
нова, «больше всего осужденных именно по вто-
рой части статьи — за приобретение наркотиче-
ских средств, эти люди сидят за тяжкие преступ-
ления, хотя это не сбыт, поэтому не могут вый-
ти по УДО, пока не отбудут три четверти срока». В 
случае принятия предложений, говорит он, «40–
50 тыс. осужденных могут покинуть колонии». 
Инициатива будет рассмотрена на заседании ра-
бочей группы по совершенствованию законода-
тельства в сфере противодействия незаконному 
обороту наркотических средств, которое прой-
дет в Госдуме 20 июня.

Руководитель группы Николай Брыкин ра-
нее заявлял, что проект, о котором идет речь, 
уже поддержан рабочей группой и профильны-
ми ведомствами, представители которых участ-
вовали в работе. Зампред комитета по безопас-
ности и противодействию коррупции, член ра-
бочей группы Юрий Синельщиков говорит, что 
проект будет внесен в осеннюю сессию. «В обсу-
ждении участвует много специалистов различ-
ных сфер, для нас важно качество документа,— 
уточнил он в разговоре с „Ъ“.— Самое главное, 
что он предполагает гуманизацию: вторая часть 
228-й статьи перестанет быть „тяжелой“».

Людмила Сергеева

Госдума может смягчить наказание 
за хранение наркотиков в особо 
крупном размере (на фото — 
уничтожение конфискованной 
партии наркотиков)  
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Как стало известно „Ъ“, Мос-
ковский окружной военный суд 
(МОВС) в особом порядке рас-
смотрел дело бывших сотрудни-
ков управления «М» ФСБ майо-
ра Сергея Никитюка и капитана 
Константина Струкова, обвиня-
емых в особо крупном мошен-
ничестве. Оперативники спец-
службы занимались выявлением 
злоупотреблений и хищений во 
ФСИН, но год назад были задер-
жаны своими коллегами по подо-
зрению в захвате активов столич-
ного предприятия, владевшего 
небольшим строительным рын-
ком. В ходе следствия оба пол-
ностью признали свою вину, хо-
тя в их окружении не исключают, 
что причиной уголовного пресле-
дования могла стать месть со сто-
роны ранее изобличенных чеки-
стами коррупционеров. В итоге 
бывшие оперативники получи-
ли три с половиной и три года ко-
лонии соответственно, что позво-
ляет им подать ходатайства об 
условно-досрочном освобожде-
нии уже в ближайшее время.

По данным источников „Ъ“ в сило-
вых структурах, процесс по делу май-
ора Сергея Никитюка и капитана Кон-
стантина Струкова прошел в закры-
том режиме. Адвокаты обвиняемых 
в особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) бывших сотрудников 
ФСБ ход слушаний и результаты рас-
следования не комментируют, ссы-
лаясь на тайну следствия и данную 
ими подписку о неразглашении. Од-
нако, по некоторым данным, оба офи-
цера, как и еще один обвиняемый — 
их знакомый бизнесмен — заявили 
суду ходатайство о рассмотрении их 
дела в особом порядке, то есть без ис-
следования доказательств и допро-
са свидетелей. Впрочем, решение по 
этому вопросу было принято не сра-
зу, поскольку требовалось согласие 
на особый порядок судопроизводст-
ва потерпевшей стороны, а ее пред-
ставитель на предварительное слуша-
ние не явился. В итоге положитель-
ное решение было принято вчера, и 
процесс уложился всего в одно засе-
дание. Фактически речь шла лишь о 
сроках наказания для уже бывших со-
трудников ФСБ. В ходе прений сторон 
представители обвинения попроси-

ли суд приговорить Сергея Никитюка 
и Константина Струкова к четырем го-
дам колонии общего режима каждо-
го, а их гражданского подельника — к 
трем с половиной годам. Защита про-
сила о более мягком наказании. На 
принятие решения суду понадоби-
лось около двух часов. В итоге госпо-
дин Никитюк получил три с полови-
ной года колонии, его сослуживец — 
три года. Бизнесмен был приговорен 
к двум годам условно с двухлетним 
испытательным сроком.

По некоторым данным, судебное 
решение устроило все стороны, в том 
числе и бывших офицеров спецслуж-
бы. Последние отбыли почти полови-
ну назначенного наказания, и с уче-
том того, что отсиженный ими почти 
год в СИЗО будет засчитан как пол-
тора года колонии, оба вскоре смо-
гут подать ходатайства об условно-до-
срочном освобождении.

Напомним, что господа Ники-
тюк и Струков служили в управле-
нии «М», на которое возложена борь-
ба с коррупцией в МВД, МЧС, Ми-
нюсте и подведомственных послед-
нему ФСИН и ФССП. Офицеры не-
посредственно отвечали за чистоту 
рядов в пенитенциарном ведомст-
ве. Оба, несмотря на относительно 
молодой возраст (на момент задер-
жания им было около 30 лет), счи-
тались опытными и перспективны-
ми оперативниками. Как рассказы-
вал „Ъ“, в рамках оперативной раз-
работки подозреваемых в махина-
циях сотрудников ФСИН они участ-
вовали в раскрытии многомиллион-
ных хищений при изготовлении сис-
тем электронного мониторинга под-
надзорных лиц (СЭМПЛ), так называ-
емых электронных браслетов. Глав-
ным фигурантом громкого расследо-
вания, напомним, стал бывший ди-
ректор пенитенциарного ведомства 
Александр Реймер, позже осужден-
ный на восемь лет лишения свободы. 
Кроме того, именно Сергей Никитюк 
весной 2016 года доложил в рапорте 
своему начальству об обнаруженных 
им хищениях при проверке деятель-
ности расположенного в Саратов-
ской области ФГУП «Консервный за-
вод ФСИН». Вскоре было начато рас-
следование в отношении заместите-
ля директора ФСИН Олега Коршуно-
ва, который сейчас находится под су-

дом. Год назад, после того как контр-
разведчики были задержаны своими 
же коллегами, они оказались в каме-
рах СИЗО «Лефортово» по соседству с 
ранее выявленными ими коррумпи-
рованными тюремщиками.

Впрочем, как сообщал „Ъ“, обви-
нение в мошенничестве никак не 
было связано со служебной деятель-
ностью офицеров. По версии следо-
вателей ГСУ Следственного комите-
та России, которые вели дело чеки-
стов, еще в 2016 году оба участвова-
ли в афере по отчуждению 50% акти-
вов коммерческой структуры, вла-
девшей небольшим строительным 
рынком «На Остаповской» (Остапов-
ская ул., д. 1) неподалеку от станции 
метро «Волгоградский проспект». 
Узнав о том, что столичные власти 
собираются снести несколько па-
вильонов, расположенных на рын-
ке, офицеры обратились к владель-
цу компании, которому, ссылаясь на 
свои обширные связи в различных 
структурах, предложили «решить во-
прос» с сохранением его бизнеса. За 
это они, как утверждает потерпев-
ший, потребовали переписать поло-
вину фирмы, уставный капитал ко-
торой составлял 4,6 млн руб., на по-
стороннего человека. Рынок в итоге 
был снесен, а его владельцам пред-
ложили внушительную компенса-
цию. Старый владелец рынка, кото-
рому пришлось делить средства с 
новым компаньоном, посчитал се-
бя обманутым и написал заявление 
на чекистов. Последних, а также но-
воявленного совладельца компании 
задержали. Первоначально, как рас-
сказывал „Ъ“, офицеры свою вину 
отрицали, настаивая, что стали жер-
твой мести со стороны изобличен-
ных ими коррупционеров, в то вре-
мя как их сообщник дал признатель-
ные показания, после чего был осво-
божден из СИЗО и помещен под до-
машний арест. По некоторым дан-
ным, позже офицеры изменили 
свою позицию, также признав вину 
и возместив ущерб в размере 4,6 млн 
руб. Впрочем, в окружении уже быв-
ших оперативников ФСБ говорят, 
что признание ими вины являлось 
скорее вынужденным шагом, про-
диктованным надеждой получить 
как можно меньший срок.

Сергей Сергеев

Чекистов этапируют  
со строительного рынка
Офицеры признали вину  
и получили небольшие сроки

Белгородский областной суд  
освободил из СИЗО гендиректо-
ра ООО «Белгородский нефтепе-
рерабатывающий завод» Олега 
Майорова, задержанного 14 ию-
ня по обвинению в невыплате бо-
лее 21 млн руб. заработной пла-
ты. Арест последовал после 
обращения работников предпри-
ятия к Владимиру Путину с жало-
бой на отсутствие выплат, однако 
апелляционная инстанция посчи-
тала ходатайство о заключении 
директора под стражу «попыткой 
следствия оправдать неэффек-
тивное расследование», которое 
длится уже почти год. В област-
ном управлении Следственно-
го комитета России не комменти-
руют решение облсуда, защита 
настаивает не прекращении уго-
ловного преследования.

Сегодня Белгородский областной 
суд рассмотрел апелляционную жа-
лобу на решение об аресте Олега Май-
орова, поданную его адвокатом два 
дня назад. К жалобе присоединились 
семь потерпевших — работники НПЗ, 
которые назвали основания для аре-
ста гендиректора надуманными, а его 
обвинение необоснованным. По их 
мнению, вина за невыплату зарпла-
ты лежит на собственниках завода.

Олег Майоров был помещен в СИ-
ЗО 16 июня, через четыре дня после 
появления в сети видеообращения 
к президенту Владимиру Путину со-
трудников НПЗ, просивших главу го-
сударства взять ситуацию с выплата-

ми зарплаты под личный контроль. 
Уголовное дело по факту невыпла-
ты расследуется с 27 августа прош-
лого года, в нем два эпизода, однако 
вплоть до появления жалобы прези-
денту господин Майоров находился 
в статусе свидетеля. Вслед за акцией 
работников НПЗ следствие ужесто-
чило обвинение гендиректору и хо-
датайствовало о его аресте.

Отметим, что после заключения 
господина Майорова под стражу ра-
ботники НПЗ записали новое обра-
щение, в котором заступились за 
гендиректора.

Согласно постановлению област-
ного суда (копия имеется в распоря-
жении „Ъ“), апелляционная инстан-
ция не увидела оснований для со-
держания обвиняемого в СИЗО, по-
скольку доводы следователя пред-
ставляют собой «четыре коротких 
абзаца с общими формулировка-
ми». Следствие, по мнению суда, не 
привело убедительных аргументов в 
пользу того, что Олег Майоров может 
злоупотребить своей свободой, а от-
сутствие у него жены и малолетних 
детей суд признал «нелепым уко-
ром». «Обращает на себя тот факт, что 
расследование проводится в вялоте-
кущем режиме… Видеообращение к 
президенту „оживило“ его, и уже 15 
июня Майорову было предъявлено 
обвинение, для подкрепления кото-
рого были кратко, в несколько строк 
(что свидетельствует о спешке и фор-
мальности), допрошены пять потер-
певших об ухудшении их материаль-

ного положения. Эти обстоятельства 
наводят на мысль, что арест Майо-
рова является попыткой следствия 
оправдать неэффективное расследо-
вание»,— указано в постановлении.

Настороженность областного су-
да также вызвал тот факт, что до 14 
июня дело расследовалось по бо-
лее мягкому составу: первый эпи-
зод — о частичной невыплате (ч. 1 
ст. 145.1 УК РФ), второй — о полной 
невыплате (ч. 2 ст. 145.1 УК РФ) зар-
платы. Арест в таком случае не пред-
усматривается. Но после задержания 
Олега Майорова следствие увидело в 
его действиях «тяжкие последствия», 
выразившиеся в «массовых публич-
ных акциях протеста», и переквали-
фицировало дело по ч. 3 ст. 145.1 УК 
РФ, которая дает возможность отпра-
вить обвиняемого в СИЗО. Однако 
суд установил, что описанные СКР 
последствия нельзя отнести к тяж-
ким. В итоге гендиректор был отпу-
щен из-под стражи в зале суда.

В белгородском управлении СКР 
отказались комментировать реше-
ние облсуда. Уточнить, планирует-
ся ли ходатайствовать об избрании 
Олегу Майорову новой меры пресе-
чения, там также не смогли. Адвокат 
Александр Нехаенко назвал освобо-
ждение своего подзащитного пер-
вым положительным сдвигом в деле. 
«Надеемся, что следствие даст объек-
тивную оценку собранным доказа-
тельствам и прекратит его уголов-
ное преследование»,— сказал он „Ъ“.

Андрей Прах, Воронеж

Следствие не оправдалось 
арестом
Директор белгородского НПЗ вышел из СИЗО

Как стало известно „Ъ“, вчера 
после допроса СКР был задер-
жан экс-начальник отделения 
по борьбе с незаконным оборо-
том наркотиков межмуниципаль-
ного управления (МУ) МВД Рос-
сии «Раменское» подполковник 
полиции Дмитрий Понкратов. 
Офицера следствие считает ор-
ганизатором преступной группы, 
которая сфабриковала в 2017 го-
ду уголовное дело против мест-
ного жителя, подбросив ему дозу 
амфетамина. В ходе расследова-
ния ранее были арестованы трое 
бывших подчиненных господи-
на Понкратова, включая его за-
местителя. Их обвиняют в превы-
шении должностных полномочий 
и фальсификации доказательств 
по уголовному делу, а экс-главе 
антинаркотического подразде-
ления «Раменского», кроме то-
го, инкриминируют и хранение 
наркотиков. Подполковник вину 
не признает, между тем двое быв-
ших оперативников пошли на со-
трудничество со следствием. 
По данным „Ъ“, будет решаться 
вопрос об избрании меры пресе-
чения господину Понкратову.

По данным источников „Ъ“, до 
последнего времени Дмитрий Пон-
кратов по уголовному делу бывших 
оперативников МУ МВД «Раменское» 
проходил как свидетель. Однако на 
днях он был вызван на очередной до-
прос в Главное следственное управ-
ление СКР по Московской области, 
который неожиданно для офицера 
закончился предъявлением ему об-
винения и задержанием. Действия 
офицера МВД были квалифицирова-
ны следователями как превышение 
должностных полномочий с при-
чинением тяжких последствий (ч. 3 
ст. 286 УК РФ), фальсификация дока-
зательств (ст. 303 УК РФ), а также не-
законное хранение наркотиков без 
цели сбыта (ч. 1 ст. 228 УК РФ). Сегод-
ня в суде планируется рассмотрение 
ходатайства следствия об избрании 
подполковнику меры пресечения.

Бывший глава отделения по борь-
бе с незаконным наркооборотом стал 
четвертым фигурантом этого рассле-

дования. Оно началось после того, как 
в июне 2018 года судья Раменского го-
рсуда Вячеслав Груничев возвратил в 
прокуратуру уголовное дело против 
25-летнего жителя поселка Рылеево 
Александра Нестеренко. Это обстоя-
тельство заинтересовало Раменский 
отдел подмосковного СКР, который 
провел проверку, по результатам кото-
рой возбудил уголовное дело по факту 
превышения должностных полномо-
чий сотрудниками управления поли-
ции «Раменское». Вскоре материалы 
расследования забрало себе подмо-
сковное ГСУ СКР, где теперь им зани-
мается первое управление по рассле-
дованию особо важных дел.

Как выяснили следователи, зани-
мающийся установкой сантехники 
Александр Нестеренко был задер-
жан 27 февраля 2017 года оператив-
никами отделения по борьбе с неза-
конным оборотом наркотиков МУ 
МВД «Раменское» Владимиром Цы-
ганком, Алексеем Антоновым и за-
местителем начальника отделения 
Евгением Сороколетовым. Задер-
жанного доставили в здание МУ, где, 
как говорится в материалах дела, на-
нося удары толстой книгой по голо-
ве и руками по почкам, требовали, 
чтобы он позвонил кому-нибудь из 
своих знакомых и предложил тому 
купить у него амфетамин. По словам 
сантехника, ему говорили, что поку-
пателя наркотика задержат, а его от-
пустят. Задержанный отказался, по-
сле чего, по его словам, находивший-
ся в кабинете Дмитрий Понкратов 
ему заявил: «Если ты решил играть в 
пионера, будешь сидеть сам». После 
чего вышел в коридор.

У господина Нестеренко при обы-
ске нашли купюру номиналом 5 тыс. 
руб. Ее, по материалам расследуемо-
го СКР дела, полицейские оформи-
ли как выручку от якобы проданно-
го сантехником 0,91 грамма амфе-
тамина, который также был приоб-
щен к оформленному оперативни-
ками протоколу.

Сам задержанный на протяжении 
всего следствия отрицал любую при-
частность к наркоторговле, а купю-
ра, которая была у него обнаружена 
полицейскими, по его словам, была 

получена за подготовку празднова-
ния Масленицы в парке «Музеон» за 
день до задержания. Впрочем, это не 
помешало предъявить полицейским 
следователям Александру Нестерен-
ко обвинение в сбыте наркотиков в 
значительном размере (ч. 3 ст. 228.1 
УК РФ, до 15 лет колонии) и отпра-
вить его дело в суд. 

Сотрудники СКР пришли к выво-
ду, что все основные доказательст-
ва вины задержанного полицейски-
ми были фальсифицированы, вклю-
чая и документы о якобы проведен-
ных ими оперативно-разыскных ме-
роприятиях, включая «протокол до-
смотра лица, выступающего в каче-
стве покупателя», протокол помет-
ки и выдачи денежных средств и т. д.

Задержанные в рамках расследо-
вания оперативники Антонов и Цы-
ганок признали вину и дали показа-
ния на своих руководителей. Соглас-
но им, именно Понкратов дал «указа-
ния в категоричной форме» состав-
лять материалы о якобы состоявшей-
ся проверочной закупке у господи-
на Нестеренко. При этом необходи-
мые для этого документы под контр-
олем начальника отделения изгото-
вил его заместитель Сороколетов, без 
участия понятых и соблюдения иных 
требований законодательства. Также, 
по данным следствия, начальник ан-
тинаркотического отделения пере-
дал на экспертизу амфетамин, якобы 
изъятый в ходе оперативно-разыск-
ных мероприятий. Откуда подпол-
ковник его взял, пока неизвестно, од-
нако соответствующая статья УК в его 
обвинении появилась. 

Получить комментарий адвока-
тов задержанного господина Пон-
кратова „Ъ“ не удалось. При этом 
представляющий интересы Евгения 
Сороколетова адвокат Владимир Же-
ребенков отметил, что его клиент 
вину не признает и считает, что «слу-
жившие под его началом оператив-
ники оговорили его, желая избежать 
уголовного наказания».

По данным источников „Ъ“, не 
исключено, что в деле полицейских 
могут вскоре появиться и новые эпи-
зоды.

Владислав Трифонов

Подброс не по адресу
Полицейских обвиняют в фальсификации доказательств 
по делу о наркотиках

Вчера стало известно, что Мо-
сковский гарнизонный воен-
ный суд (МГВС) приговорил 
к пяти годам лишения свобо-
ды экс-заместителя начальни-
ка по материально-техническому 
обеспечению Военной акаде-
мии Генштаба полковника Анд-
рея Митюшкина. Он был признан 
виновным в получении взяток и 
превышении должностных пол-
номочий. При этом суд освобо-
дил его от отбытия наказания 
в связи с тяжелым заболевани-
ем. Подельника господина Ми-
тюшкина, бывшего заместителя 
начальника кафедры материаль-
но-технического обеспечения 
академии полковника Сергея  
Тарасова суд приговорил к пяти 
годам колонии ранее.

Судебный процесс по уголовно-
му делу об откатах руководству Воен-
ной академии Генштаба вооружен-
ных сил РФ длился в МГВС более по-
лутора лет. При этом разбирательст-
во несколько раз откладывалось, по-
скольку обвиняемый Митюшкин 
страдает тяжелым заболеванием.

В итоге суд признал бывшего за-
местителя начальника по матери-
ально-техническому обеспечению 
академии Андрея Митюшкина ви-
новным в нескольких эпизодах по-
лучения взяток и превышения долж-
ностных полномочий (ч. 1 ст. 286 и 
ч. 5 и ч. 6 ст. 290 УК РФ). Ранее такое 
же решение было принято судом в 
отношении бывшего заместителя 
начальника кафедры материально-
технического обеспечения акаде-

мии полковника Сергея Тарасова, 
который получил пять лет колонии. 
Дела полковников разделили из-за 
болезни господина Митюшкина. 

В частности, следствием и судом 
было установлено, что с апреля 2015 
года по июль 2016-го полковники 
Тарасов и Митюшкин, превышая 
свои полномочия, вносили в проек-
ты приказов повышенные размеры 
разовых ежемесячных премий со-
трудникам из числа гражданского 
персонала академии. За это они по-
лучили от них откаты на общую сум-
му 50 тыс. руб.

Также за невмешательство в де-
ятельность работающей при акаде-
мии столовой господин Митюшкин 
с марта 2015 года по ноябрь 2016 го-
да получил от заведующей заведени-
ем общепита 600 тыс. руб. Кроме то-
го, полковник Митюшкин с мая 2015 
года по октябрь 2016 года получил от 
коммерческой фирмы более 5 млн 
руб. за то, что разрешил ей оказы-
вать академии «услуги по комплекс-
ному техническому и санитарному 
обслуживанию».

Еще один эпизод касается взаи-
мовыгодного сотрудничества со смо-
ленским ООО «ПК „Техно“», постав-
лявшим в том же 2016 году мебель 
для учебных классов военной ака-
демии. На этом полковники, по под-
счетам следствия, заработали еще 
1 млн руб. Эту сумму, как установил 
суд, они получили с августа по сен-
тябрь 2016 года.

Отметим, что именно с последне-
го эпизода и началось расследование 
этого скандального дела. Сергей Та-

расов и Андрей Митюшкин были за-
держаны оперативниками военной 
контрразведки ФСБ в начале ноября 
2016 года. По данным следствия, ле-
том 2016 года оба военных получи-
ли в виде взяток 600 тыс. руб. от заме-
стителя руководителя смоленского 
ООО «ПК „Техно“» Евгения Березина, 
компания которого занималась про-
изводством и продажей мебели. Эти 
деньги, говорится в деле, предназ-
начались офицерам за обеспечение 
победы в тендере на поставку мебе-
ли для академии и последующее бес-
перебойное исполнение контрак-
та. Сам тендер был проведен в ию-
ле 2016 года, и компания господина 
Березина оказалась фактически его 
единственным участником. В резуль-
тате именно она и заключила с акаде-
мией контракт на поставку мебели.

В ГВСУ СКР установили, что обви-
няемые запросили у Евгения Берези-
на 10% от суммы контракта, которые 
мебельщик приносил Сергею Тара-
сову в конвертах. Причем в руки их 
Сергей Тарасов, по версии следст-
вия, не брал, а требовал оставлять в 
комнате отдыха у своего руководите-
ля — заместителя начальника по ма-
териально-техническому обеспече-
нию военной академии Андрея Ми-
тюшкина.

В итоге Андрея Митюшкина, как 
и его подельника, суд приговорил к 
пяти годам колонии. Однако награ-
жденного медалями «За отвагу» и Жу-
кова полковника от отбытия наказа-
ния освободили в связи с наличием 
у него тяжелого заболевания.

Олег Рубникович

Полковника приговорили  
к лечению
Экс-сотрудника академии Генштаба  
осудили на пять лет и освободили от наказания
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Политолог Валерий Соловей по-
дал заявление об уходе из МГИ-
МО из-за того, что институт «по 
политическим причинам» яко-
бы более не желает иметь с ним 
«никаких дел». В вузе заявляют, 
что господин Соловей решил уй-
ти сам, после того как закончил-
ся срок его контракта, однако 
господин Соловей утверждает, 
что его договор истекал толь-
ко в 2021 году. Ранее по «поли-
тическим причинам» несколько 
сотрудников покинули Высшую 
школу экономики.

О том, что он покидает МГИМО, 
где был профессором кафедры ре-
кламы и связей с общественностью, 
«по политическим причинам», поли-
толог Валерий Соловей сообщил в 
среду на своей странице в Facebook. 
«По политическим причинам инсти-
тут более не желает иметь со мной 
никаких дел,— написал господин 
Соловей.— Я с пониманием отно-
шусь к этому нежеланию. И буду при-
знателен, если впредь меня никоим 
образом не станут ассоциировать с 
МГИМО». Валерий Соловей прора-
ботал в МГИМО 11 лет: «Мне жаль 
расставаться со своими коллегами 
по институту, подавляющее боль-
шинство которых приличные и ми-
лые люди. Но обиднее всего прекра-
щать регулярное общение со студен-
тами»,— написал он в своем сообще-
нии об уходе. Господин Соловей на-
мерен в ближайшее время начать ра-
ботать над книгой «по заказу очень 
крупного европейского издательст-
ва», а возвращаться к преподаватель-
ской работе не собирается. «Россия 
вступает в эпоху крутых перемен, и 
я намерен принять в них самое жи-
вое участие»,— отметил он.

На вопрос „Ъ“, кто именно в МГИ-
МО заявил ему о прекращении со-
трудничества, Валерий Соловей от-
ветил, что решение «исходило от ру-
ководства вуза»: «Со мной не хотят 
более работать, ну и ладно, я уйду». 
Пресс-секретарь МГИМО Виктория 

Калашникова сказала „Ъ“, что у го-
сподина Соловья «закончился кон-
тракт, и он решил уйти». «Это его ре-
шение»,— подчеркнула она. Сам Ва-
лерий Соловей заявил, что на свою 
должность он «избран по конкурсу 
на три года» и «срок оканчивается 
только в 2021 году».

• Валерий Соловей родился в горо-
де Счастье Луганской области УССР 
19 августа 1960 года, в 1983 окон-
чил истфак МГУ, затем был аспи-
рантом и сотрудником Институ-
та истории Академии наук. В 1987 
году защитил кандидатскую диссер-
тацию о роли Института красной 
профессуры в становлении совет-
ской исторической науки, в 2005 го-
ду — докторскую диссертацию о вли-
янии «русского вопроса» на внутрен-
нюю и внешнюю политику России 
в XVIII — начале XXI века). В 2012 го-
ду Валерий Соловей возглавил наци-
оналистическую партию «Новая си-
ла», но Минюст ей в регистрации 
отказал. В ноябре 2017 года поли-

толог входил в предвыборный штаб 
кандидата в президенты РФ Бори-
са Титова.
Напомним, ранее несколько со-

трудников Высшей школы эконо-
мики (ВШЭ) заявили об увольнени-
ях по политическим причинам. Сна-
чала политолог Александр Кынев 
сообщил, что после решения руко-
водства ВШЭ расформировать де-
партамент политологии, объеди-
нив его с департаментом государст-
венного и муниципального управ-
ления, из программы исчез курс, ко-
торый он вел. Господин Кынев пояс-
нил, что его срочный трудовой кон-
тракт истекает в августе 2019 года, и 
предположил, что руководство ВШЭ 
таким образом избавляется от «пре-
подавателей с критическим отноше-
нием к происходящему в стране». 
После этого об увольнении из ВШЭ 
заявила младший научный сотруд-
ник лаборатории сравнительных со-
циальных исследований вуза Елена 
Сироткина. По ее словам, причиной 
стало давление руководства вуза из-
за ее исследования, посвященного 
сторонникам оппозиционера Алек-
сея Навального. В ВШЭ заявили, что 
информация об увольнениях по по-
литическим причинам не соответст-
вует действительности. Там отмети-
ли, что вуз запросил у госпожи Си-
роткиной описание исследования, 
«поскольку к нему были вопросы 
этического порядка». В ВШЭ усомни-
лись, что этот запрос «можно расце-
нить как давление».

В 2014 году историк Андрей Зубов 
заявил, что МГИМО не продлил кон-
тракт с ним из-за высказываний, ко-
торые «идут вразрез с внешнеполи-
тическим курсом России». В МГИМО 
тогда заявили, что высказывания и 
интервью господина Зубова «о про-
исходящем на Украине и о внешней 
политике России вызывают возму-
щение и недоумение в университет-
ской среде» и «идут вразрез с внеш-
неполитическим курсом России».

Ксения Миронова

Политолог во всем  
увидел политику
Валерий Соловей больше не работает в МГИМО Бывший следователь по осо-

бо важным делам Генпрокурату-
ры Игорь Степанов вновь вышел 
в суд, доказывая, что массовые 
репрессии в СССР были полити-
кой руководителей государст-
ва. Он требует от «Российской 
газеты» опровергнуть слова ди-
ректора ФСБ России Александ-
ра Бортникова из его интервью 
о том, что массовые расстрелы 
во время Большого террора бы-
ли «перегибами на местах». В су-
де господин Степанов предъявил 
приказ НКВД о начале репрес-
сий с планами по количеству рас-
стрелянных и постановление 
ЦК ВКП(б), утверждающее фи-
нансирование террора. Суд от-
клонил его иск, господин Степа-
нов намерен отказ обжаловать.

Господин Степанов подал заяв-
ление в Савеловский районный 
суд Москвы о пересмотре решения 
за 21 декабря 2018 года по его иску 
к директору ФСБ России Александ-
ру Бортникову и «Российской газе-
те» в связи со вновь открывшими-
ся обстоятельствами — докумен-
тами НКВД. Иск касался интервью 
господина Бортникова 20 декабря 
2017 года, в котором он, в частно-
сти, заявил, что массовые репрес-
сии 1930-х годов были результатом 
«перегибов в работе ОГПУ-НКВД на 
местах». По мнению Игоря Степано-
ва, чекисты «перегнули миллионы 
раз». Истец ссылался на п. 24 поста-
новления пленума ВС РФ от 15 ию-
ня 2010 года, которое позволяет тре-
бовать опровержения, если в СМИ 
допускалось одностороннее пред-
ставление информации, искажаю-
щей восприятие реального собы-
тия. Господин Степанов считает се-
бя пострадавшим, так как около 20 
человек из его семьи были репрес-
сированы. В прошлый раз господин 
Бортников не явился в суд, а судья, 
отказавшись его вызывать, откло-
нила иск, пояснив, что глава ФСБ 
«освещал свое мнение на историче-
ские события» (см. „Ъ“ от 24 декаб-
ря 2018 года).

В этот раз истец пришел в суд с 
документами о начале Большого 

террора в СССР. Это приказ НКВД 
№00447 от 31 июля 1937 года «Об 
операции по репрессированию 
бывших кулаков, уголовников и 
других антисоветских элементов» 
и постановление Политбюро ЦК 
ВКП(б) об утверждении приказа, 
которое подписали Иосиф Сталин, 
председатель Совета народных ко-
миссаров (СНК) СССР Вячеслав Мо-
лотов и его заместители Влад Чу-
барь и Анастас Микоян, нарком обо-
роны Климент Ворошилов, нарком 
путей и сообщений и тяжелой про-
мышленности Лазарь Каганович, 
глава НКВД Николай Ежов и пред-
седатель ЦИК СССР от РСФСР Миха-
ил Калинин. В приказе даны кон-
кретные цифры: расстрелять 82 700 
человек и еще 193 400 человек вы-
слать в лагеря. В постановлении ру-
ководители государства выделяют 

НКВД на операцию 75 млн руб. На-
ркомлесу предлагается немедленно 
передать ГУЛАГу НКВД леса для ор-
ганизации новых лагерей, а также 
направить туда 10 крупных специ-
алистов по лесному хозяйству и 50 
выпускников Ленинградской лесо-
технической академии; СНК пред-
писывается выделить 10 млн руб. 
ГУЛАГу на создание лагерей, реги-
онам — выделить коммунистов и 
комсомольцев для работы в адми-
нистрациях лагерей и охраны, На-
ркомобороны — призвать в ГУЛАГ 
из запаса Красной армии 240 ко-
мандиров и политработников, На-
ркомздраву — выделить в ГУЛАГ 
150 врачей и 400 фельдшеров. В по-
следующие годы количество ре-
прессированных было увеличено. 
Только на 1937–1938 годы прихо-
дится более 1,7 млн арестов по по-
литическим статьям. По подсчетам 
международного общества «Мемо-
риал», общее число репрессирован-
ных, в том числе раскулаченных и 

насильственно перемещенных, мо-
жет достигать 12 млн человек. Ис-
следователи установили имена бо-
лее 3,1 млн человек.

Как подчеркнул „Ъ“ господин 
Степанов, приказ и постановле-
ние опровергают доводы господи-
на Бортникова о «перегибах на ме-
стах» и «наглядно показывают пре-
ступную деятельность сотрудни-
ков ОГПУ-НКВД, направленную на 
уничтожение граждан СССР». На-
зывая эти документы вновь открыв-
шимися обстоятельствами, госпо-
дин Степанов пояснил, что раньше 
не знал о них: «Иначе я бы с само-
го начала по-другому строил свою 
позицию»,— отметил „Ъ“ истец. Су-
дья Олеся Королева уточнила, что 
по ст. 392 ГПК РФ вновь открывши-
мися обстоятельствами являются 
существенные для дела обстоятель-

ства, которые не были и не могли 
быть известны заявителю. Однако 
она пояснила, что указанные доку-
менты не могут быть признаны та-
ковыми, и отказала в иске.

«Буду обжаловать это решение. 
Также ожидаю рассмотрения кас-
сационной жалобы в Мосгорсуде 
на первое решение»,— пояснил го-
сподин Степанов. Он не верит, что 
судьи выступят против господина 
Бортникова: «Но я вынужден обжа-
ловать его слова. Кто-то должен это 
делать, иначе будут говорить, что 
никто на такие заявления не жалу-
ется». Напомним, сразу после выхо-
да интервью господина Бортникова 
ряд правозащитников, в том числе 
Людмила Алексеева, Ирина Прохо-
рова, Лев Шлосберг, Светлана Ган-
нушкина и Лев Пономарев, потре-
бовали отставки директора ФСБ из-
за «ряда возмутительных утвержде-
ний, дискредитирующих правовые 
основы нашей страны».

Анастасия Курилова

С именем Сталина на исках
Бывший следователь вновь обжалует  
слова директора ФСБ России о Большом терроре

Валерий Соловей заявил, 
что будет признателен, 
если впредь его не станут 
ассоциировать с МГИМО 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Саратовские чиновники  вчера 
признали, что с начала года 
не  состоялись более 20 аукцио-
нов на закупку инсулина в Сара-
товской области. Министр здра-
воохранения региона объяснила 
срыв торгов отсутствием зая-
вок от поставщиков из-за слиш-
ком низкой объявленной цены. 
Между тем в региональном мин-
здраве  отрицают перебои с ле-
карствами и факты очередей 
за инсулином в местных меду-
чреждениях. Как выяснил „Ъ“, 
аукционы из-за низкой цены 
в 2019 году срывались и в дру-
гих регионах РФ.

В Саратовской области с начала 
года не состоялось 20 аукционов на 
поставку инсулина и изделий мед-
назначения на сумму около 85 млн 
руб., заявила вчера министр здраво-
охранения региона Наталия Мази-
на. Отметим, что тема нехватки ин-
сулина в Саратовской области в мае 
стала одной из топовых в соцсетях 
и СМИ после появления фото оче-
реди в одной из горбольниц: в под-
писи говорилось, что это очередь за 
инсулином, который выдают лишь 
на неделю. Тогда ситуацию проком-
ментировал пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков, заявив-
ший, что «Минздрав не сигнализи-
ровал ни о каких чрезвычайных си-
туациях в плане обеспечения доро-
гостоящими лекарствами». В мин-
здраве региона нехватку препара-
та отрицали, заявив, что очередь на 
фотографиях «не связана с лекарст-
венным обеспечением населения, 
в том числе инсулином», а «некото-
рую скученность пациентов» объяс-
нили ремонтом в здании.

Вчера госпожа Мазина заявила, 
что «запас сахароснижающих пре-
паратов обеспечен в среднем на два 
месяца»: «В ближайшее время бу-
дут заключены новые госконтрак-
ты». Причиной срыва аукционов 
она называет отсутствие заявок от 
поставщиков: «Это могло быть свя-
зано с тем, что при расчете началь-
ной максимальной цены контрак-
та использовались референтные це-
ны (средневзвешенная цена с уче-
том состоявшихся аукционов), кото-
рые в некоторых случаях оказыва-
лись ниже предельных цен, зареги-
стрированных в госреестре». «Толь-

ко после проработки вопроса с ре-
гиональным агентством по закуп-
кам мы смогли провести конкур-
сы в мае 2019 года без применения 
референтных цен,— сказала она.— 
Но все это требовало времени. На 
этот период мы пользовались запа-
сами от предыдущих поставок, от-
чего и могли возникать жалобы от-
дельных пациентов на нежелание 
поликлиник дать им инсулин на 
два-три месяца».

Согласно данным документации 
по 23 несостоявшимся аукционам 
(данные взяты из открытых источ-
ников), минздрав Саратовской об-
ласти собирался закупить для льгот-
ников 375 тыс. доз растворимого ин-
сулина, 485 тыс. доз инсулина-изо-
фана, 46 тыс. доз двухфазного инсу-
лина, 75 тыс. до инсулина-лизпро, 
45 тыс. доз инсулина-гларгина и 
75 тыс. доз инсулина-аспарта. В раз-
говоре с „Ъ“ чиновники пожалова-
лись, что объем требуемого инсули-
на подсчитать «практически невоз-
можно»: он постоянно меняется, так 
как изменяется количество пациен-
тов, кроме того, отдельные группы 
получают разные препараты.

17 июня Минздрав РФ распро-
странил сообщение о выявленных 
Росздравнадзором нарушениях 
льготного лекарственного обеспе-
чения в регионах. В нем, в частно-
сти, говорилось о большом числе жа-
лоб в Саратовской области, их зна-
чительная часть касалась «отсутст-
вия обеспечения сахароснижающи-
ми препаратами». В тот же день Са-
ратовская облдума заявила, что рас-
смотрит вопрос о выделении допол-
нительных 127 млн руб. на здравоох-
ранение, часть будет направлена на 
приобретение сахароснижающих 
препаратов. «К настоящему времени 
из регионального бюджета выделен 
361 млн руб. плюс 100 млн руб. из 
средств федерального бюджета»,— 
говорилось в сообщении пресс-служ-
бы губернатора.

Напомним, в регионе все еще рас-
следуется дело по ст. 238 УК РФ (ока-
зание услуг ненадлежащего каче-
ства), возбужденное после смерти 
28-летней Ольги Богаевой, инвали-
да первой группы по сахарному ди-
абету. В январе 2018 года врачи пере-
стали выписывать ей рецепты на не-
обходимые препараты: лекарств не 

было в аптеках, аукцион на постав-
ку объявили только в мае 2018 года, 
но он не состоялся из-за отсутствия 
заявок от поставщиков. В сентябре 
2018 года пациентка умерла. В ок-
тябре 2018 года Саратовская област-
ная общественная организация ин-
валидов, больных сахарным диабе-
том, была признана «иностранным 
агентом», сейчас она находится в ста-
дии ликвидации. Это была единст-
венная НКО в регионе, помогавшая 
людям с диабетом.

Президент Российской диабети-
ческой ассоциации Михаил Богомо-
лов в разговоре с „Ъ“ назвал одной из 
возможных причин проблем с закуп-
ками сахароснижающих препаратов 
высокую себестоимость кристаллов 
инсулина: «Инсулин полного цикла 
у нас производит только завод в Ор-
ле (ЗАО „Санофи-Авентис Восток“.— 
„Ъ“). В связи с тем что его объемы не-
велики, себестоимость высокая. А 
предлагаемые в системе госзакупок 
цены зачастую ниже себестоимости, 
заключать такие контракты постав-
щикам невыгодно».

Отметим, что проблемы с про-
ведением аукционов на поставку 
инсулина в начале 2019 года фик-
сировались в Ярославской обла-
сти. «Сейчас вопрос решен»,— зая-
вили в региональном департамен-
те здравоохранения и фармации. В 
мае 2019 года прокуратура Курган-
ской области заявила о начале про-
верки информации о дефиците ин-
сулина для детей, вчера „Ъ“ в проку-
ратуре сообщили, что «по этим фак-
там внесено представление». Про-
блема недофинансирования обес-
печения льготными лекарствами 
больных сахарным диабетом акту-
альна «не первый год» в Удмуртии, 
заявил „Ъ“ ректор Российской ака-
демии медико-социальной реаби-
литации Фарид Юнусов: «Идут обра-
щения граждан. Ситуация с годами 
не улучшается. Идут задержки вы-
дачи необходимых инсулинов па-
циентам, замена инсулинов на дру-
гие формы и виды».

Марина Ковалева, Саратов; 
Александр Тихонов,  
Ярославль;  
Юлия Гарипова, Челябинск; 
Михаил Красильников, 
Ижевск;  
Валерия Мишина

Саратовский минздрав  
обещает сахароснижающие 
процедуры
Власти признали срывы инсулиновых аукционов

В приказе даны конкретные цифры: 
расстрелять 82 700 человек  
и еще 193 400 человек выслать в лагеря



Юморотворческая миссия
Сергей Лавров зашел с визитом к Игнацио Кассису в посольство Швейцарии в Москве

В среду в Москве прошли переговоры глав МИД 
России и Швейцарии Сергея Лаврова и  Игнацио 
Кассиса. Впрочем, гораздо более  неожиданным 
было посещение российским министром посоль
ства Швейцарии, открывшегося после рекон
струкции. За тем, как Сергей Лавров отдавал 
должное стране, не присоединившейся к санкци
ям ЕС, и учил дипломатов русским пословицам, 
 следила корреспондент „Ъ“ Галина Дудина.

Глава швейцарского внешнеполитического ведомст-
ва Игнацио Кассис официально побывал в Москве впер-
вые. Со своим российским коллегой он уже виделся 
в 2017–2018 годах в Вене, Женеве и Нью-Йорке, а теперь 
министры встречались как старые друзья. За два дня они 
оценили работы по реконструкции посольство Швейца-
рии в Москве на Чистых прудах, а также провели перего-
воры, пресс-конференцию и, наконец, обед.

Круг вопросов, затронутых на переговорах в среду, 
был максимально широким: торгово-экономические 
связи (у Швейцарии почти $12 млрд накопленных пря-
мых инвестиций в России и десятое место среди ино-
странных инвесторов, у РФ — $18 млрд), сотрудниче-
ство между регионами двух стран, положение дел в Со-
вете Европы, на Украине, в Венесуэле, Сирии и в целом 
на Ближнем Востоке и в Северной Африке.

Менее формальным было общение министров на-
кануне вечером. Главу МИД РФ практически невозмож-
но застать где-то в иностранном посольстве в Москве, 
но в этот раз он согласился не просто заглянуть на вечер 
открытия посольства Швейцарии после реконструкции, 
но и задержался там и даже произнес речь. Такой жест 
был сделан в адрес одной из тех немногих европейских 
стран, которые не стали присоединяться к санкциям ЕС 
в отношении РФ (хотя и ввели отдельные меры, чтобы 
избежать попыток обойти санкции через Швейцарию).

Присутствие Сергея Лаврова на приеме вызвало 
оживление, хотя и здесь не удалось совсем отвлечься 
от острых вопросов. Так, супруга партнера фонда Bar-
ing Vostok Филиппа Дельпаля Сесиль Дельпаль расска-
зала корреспонденту „Ъ“, что подошла к министру и на-
помнила тому о продлении ареста ее мужа. Министр, 
по ее словам, заверил, что в курсе ситуации.

Само торжественное мероприятие было наполнено 
глубоким символизмом. Один из первых камней, зало-
женных в основание посольства, был добыт в Андермат-
те, поблизости от памятника Суворову и знаменитого Чер-

това моста в кантоне Ури, где в 1799 году русская армия 
одержала победу над наполеоновскими войсками. А ве-
чер открытия посольства и вовсе «должен был стать вол-
ной швейцарской мягкой силы», как объяснял перед от-
крытием этого торжественного мероприятия глава Pres-

ence Switzerland Никола Бидо, перечисляя, чем знамени-
та Швейцария — горами, архитектурой, музыкой, кухней. 
Всего этого на приеме было предостаточно. Во внутрен-
нем дворе посольства гостей ждал концерт с участием сот-
ни российских и швейцарских музыкантов, в том числе 
игравших на огромных горнах. Гостями подавали раклет, 
ризотто, сыры и шоколад, в то время как на экранах сме-
няли друг друга виды летней и зимней Швейцарии.

«Мы только отпраздновали 200-летие дипломатиче-
ских отношений, и пора было построить что-то новое 
на следующие 200 лет»,— объяснял необходимость ре-

конструкции посол Швейцарии Ив Россье. После работ 
по реконструкции здесь поместились посольство, кон-
сульское представительство, резиденция посла, а также 
бизнес- и туристическое и культурное представительство.

Посол приехал в Москву в 2017 году и за это время 
подтянул свои знания языка, что и продемонстриро-
вал, перейдя на русский и признавшись, что любит Рос-
сию. «Вот то немногое, что я понял о России за эти два го-
да,— объяснял он.— Хороша страна Россия! Здесь пасет-
ся конь в пальто. Здесь родился, жил и умер знаменитый 
дед Пихто». Перечислив еще с десяток поговорок, он за-
кончил: «Только тот меня поймет, кто в России поживет!»

«Я ничего не понял, но это было красиво»,— взял сло-
во глава МИД Швейцарии. Он объяснил, что инвести-
ции в строительные работы — свидетельство того, ка-
кое значение Берн придает отношениям с Россией. «Да-
же в нынешние времена постоянных международных 
потрясений Швейцария привержена ведению непре-
рывного диалога со всеми действующими сторонами 
и проводит максимально беспристрастную и сбаланси-
рованную политику»,— убеждал он гостей.

«Мы небольшая страна, так что проблем с нами всег-
да меньше, и мы не входим в политические блоки. Это 
не значит, что мы всегда со всеми согласны, но это позво-
ляет нам иметь независимую внешнюю политику. Ду-
маю, что в России и других странах это ценят»,— под-
твердил „Ъ“ посол Россье. В том же ключе швейцарскую 
позицию объяснял корреспонденту „Ъ“ и депутат Наци-
онального совета Фабиан Молина, сопредседатель груп-
пы парламентского комитета по связям с Россией. По его 
словам, в Швейцарии стремятся сохранять нейтрали-
тет и улучшать отношения с Россией, хотя и не прием-
лют присоединение Крыма и не забыли прошлогоднего 
скандала вокруг предполагаемых российских шпионов 
(эту тему Сергей Лавров назвал «закрытой»).

«Мы видим стремление наших швейцарских друзей 
развивать сотрудничество и взаимодействие на взаимо-
выгодной основе во всех возможных областях и отвеча-
ем им взаимностью»,— не остался в долгу Сергей Лавров, 
украсивший свое выступление шутками и комплимента-
ми швейцарскому вкусу и изысканности. Впрочем, он все 
же напомнил послу Швейцарии: «Если вдруг вы попадете 
под санкции, то вспомните еще одну пословицу: волков 
бояться — в лес не ходить». После выступления министра 
посол Россье, продолжая прибегать к помощи фолькло-
ра, заверил корреспондента „Ъ“: «Я не трус, и я не боюсь».

Глава МИД Швейцарии Игнацио Кассис 
смог в полной мере ощутить добрые чувства 
российского коллеги Сергея Лаврова 
к нему как к представителю страны, 
не присоединившейся к европейским 
санкциям против РФ  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

ООН подводит Эр-Рияд  
под санкции
Из-за «дела Хашокджи» может пострадать Иран

Спецдокладчик ООН по вопро
су внесудебных казней Аньес 
Калламар на фоне роста напря
женности вокруг Ирана пред
ложила ввести санкции против 
его главного регионального оп
понента — Саудовской Аравии. 
Об этом говорится в подготов
ленном госпожой Калламар до
кладе об убийстве колумниста 
The Washington Post Джамаля Ха
шокджи. Доклад ООН может се
рьезно навредить президенту 
США Дональду Трампу и рикоше
том ударить по Ирану, считают 
эксперты „Ъ“.

Королевство Саудовская Аравия 
несет ответственность за убийство 
журналиста Джамаля Хашокджи, 
говорится в опубликованном вче-
ра стостраничном докладе спецдо-
кладчика ООН по вопросу внесудеб-
ных казней Аньес Калламар. Доку-
мент будет представлен на рассмо-
трение открывающейся в пятницу 
в Женеве 41-й сессии Совета ООН 
по правам человека.

• Джамаль Хашокджи, известный 
журналист, подданный Саудовской 
Аравии, был убит 2 октября 2018 
года на территории генконсульства 
королевства в Стамбуле. В послед-
ние годы он жил в США и сотрудни-
чал с The Washington Post. 20 октя-
бря в результате международного 
давления саудовские власти призна-
ли факт убийства в результате ссо-
ры в здании генконсульства. По делу 
был задержан 21 человек, одиннад-
цати из них предъявлены обвинения 
в причастности к убийству, пяте-
рым грозит смертная казнь.
Аньес Калламар считает саудов-

ское расследование непрозрач-
ным. В своем докладе она призвала 
остановить судебные разбиратель-
ства в Эр-Рияде. По ее мнению, ге-
неральный секретарь ООН должен 
проследить за расследованием «де-
ла Хашокджи» и определить меха-
низм выявления виновных.

В докладе говорится о внушаю-
щих доверие свидетельствах воз-
можной причастности к убийст-
ву высокопоставленных лиц в сау-
довском королевстве. Спецдоклад-
чик призвала международное со-
общество к введению против них 
адресных санкций. Речь идет в том 
числе о наследном принце Мухам-
меде бен Сальмане. Предлагает-
ся принять санкции в отношении 
его личного имущества и активов 
за границей «до тех пор, пока не бу-
дут получены доказательства, что 
он не несет никакой ответственно-
сти за казнь господина Хашокджи».

Аньес Калламар призывает Сау-
довскую Аравию взять «государст-
венную ответственность за совер-
шение казни» и принести извине-
ния семье, друзьям и коллегам жур-

налиста. Извинения следует также 
принести Турции, на чьей террито-
рии произошло убийство, и США, 
где жил Джамаль Хашокджи. Среди 
прочего Саудовской Аравии реко-
мендуется ратифицировать Между-
народный пакт о гражданских и по-
литических правах, освободить 
всех политических заключенных 
и расследовать информацию о пыт-
ках в тюрьмах.

Есть в докладе рекомендации 
и для США. В частности, предложе-
но, чтобы расследованием убийст-
ва журналиста занялось ФБР, а Кон-
гресс США провел по этому пово-
ду специальные слушания. По мне-
нию автора доклада, это позволит 
определить степень ответственно-
сти за убийство высокопоставлен-
ных должностных лиц Саудовской 
Аравии.

Бывший заместитель генераль-
ного секретаря ООН Сергей Орджо-
никидзе пояснил „Ъ“, что доклад 
спецдокладчика не может служить 
основанием для рассмотрения во-
проса о санкциях в Совбезе ООН, 
являющемся единственным ме-
ждународным органом, который 
может решать такие вопросы. Во-
прос о введении санкций в Совбе-
зе может инициировать только од-
на из входящих в него стран. Впро-
чем, опрошенные „Ъ“ эксперты 
уверены, что, даже если проект ре-
золюции о санкциях в отношении 
Саудовской Аравии и попадет в СБ 
ООН, шанса быть принятым у него 
нет. Скорее, этот вопрос будет ре-
шаться каждой страной самостоя-
тельно. До сих пор американская 
администрация ограничивалась 
введением санкций против 17 под-
данных Саудовской Аравии. Ана-
логично поступили еще несколько 
европейских стран и Канада. Одна-
ко санкции не касались саудовско-
го принца. Пока доклад приветст-
вовала только Турция, остальные 
взяли время на его изучение. В Эр-
Рияде же считают, что «доклад со-
держит очевидные противоречия 
и безосновательные обвинения». 
Об этом написал госминистр ко-
ролевства по иностранным делам 
Адель аль-Джубейр.

По мнению редактора россий-
ской версии Al-Monitor (США) Мак-
сима Сучкова, доклад госпожи Кал-
ламар активизирует внутриполи-
тическую борьбу в США. «Сюжет 
Хашокджи активно развивался 
осенью прошлого года перед вы-
борами в Конгресс, теперь нача-
лась президентская кампания. Все, 
что может притормозить трампов-
ский паровоз, будет использовать-
ся оппонентами президента»,— 
сказал он „Ъ“. По словам экспер-
та, противники Дональда Трампа 
не преминут воспользоваться но-

вым шансом, чтобы попенять пре-
зиденту за его попытки делегиро-
вать на важные направления лю-
дей, которые не разбираются в су-
ти вопроса. Речь прежде всего о зя-
те президента Джареде Кушнере, 
который лично вел дела с принцем 
Мухаммедом.

Напомним, что после убийст-
ва Джамаля Хашокджи Конгресс 
США выступал за замораживание 
сотрудничества между Эр-Риядом 
и Вашингтоном. Однако админис-
трация Трампа сочла такое разви-
тие событий опасным для амери-
канской экономики. Важным ар-
гументом президента США стали 
также опасения, что прекращение 
связей с Эр-Риядом активизирует 
военное сотрудничество саудов-
цев с Москвой.

Конгресс смог лишь принять ре-
золюцию о прекращении амери-
канской военной помощи араб-
ской коалиции во главе с Саудов-
ской Аравии и ОАЭ против йемен-
ских хуситов. Однако и на нее До-
нальд Трамп наложил вето. За по-
следние четыре года США постави-
ли Саудовской Аравии и ОАЭ воо-
ружения на сумму не менее $68 мл-
рд. В начале июня сенатор-демо-
крат от штата Виргиния Тим Кейн 
выяснил, что администрация Трам-
па дважды после смерти Джамаля 
Хашокджи передавала ядерные 
технологии Эр-Рияду. А в конце мая 
госсекретарь США Майк Помпео 
уведомил Конгресс о намерении 
Дональда Трампа воспользоваться 
для заключения новой сделки с Са-
удовской Аравией и ОАЭ чрезвы-
чайным правом, которое позволяет 
обойтись без одобрения законода-
телей. Свое решение президент мо-
тивировал ростом напряженности 
с Ираном. Речь идет о 22 контрак-
тах на сумму $8 млрд. Во вторник 
сенатор-демократ Боб Менендес на-
чал официальный процесс блоки-
рования первого из 22 контрактов, 
касающегося производства высо-
коточных управляемых авиацион-
ных бомб Paveway на территории 
Саудовской Аравии.

Господин Сучков считает, что 
на этом фоне администрация Трам-
па может раскручивать тему иран-
ской угрозы, доказывая, что без 
помощи Саудовской Аравии США 
не обойтись. «А повод всегда най-
дется. Только в среду на юге Ира-
ка был обстрелян район, где нахо-
дятся объекты крупных нефтяных 
компаний, в том числе американ-
ской ExxonMobil, до этого были об-
стреляны американские военные 
базы»,— напомнил он. По мнению 
эксперта, Вашингтон вполне мо-
жет возложить вину за это на «про-
иранские силы».

Марианна Беленькая

На бывшее первое лицо  
завели пятое дело
Партия Петра Порошенко может не попасть в Раду

Экспрезидент Украины Петр 
 Порошенко стал фигурантом 
 очередного уголовного дела — 
о попытке захвата государствен
ной власти. Это как минимум пя
тое расследование в отношении 
бывшего первого лица. Боль
шинство из них инициировал 
 Андрей Портнов, занимавший 
при Викторе Януковиче пост за
местителя главы президентской 
администрации. С подробностя
ми — корреспондент „Ъ“ в Киеве 
Матвей Шиманов.

Государственное бюро расследо-
ваний (ГБР) Украины открыло произ-
водство по делу, суть которого в офи-
циальных документах формулиру-
ется как «факт возможного соверше-
ния действий, направленных на за-
хват государственной власти в Укра-
ине». В ГБР подтвердили, что экс-пре-
зидент Петр Порошенко является од-
ним из фигурантов этого дела наряду 
со спикером Верховной рады Андре-
ем Парубием. «Производство касает-
ся возможного совершения ими дей-
ствий, направленных на захват госу-
дарственной власти, при внесении 
представления на назначение пре-
мьер-министра при отсутствии коа-
лиции в Верховной раде»,— поясни-
ла официальный представитель ГБР 
Анжелика Иванова в комментарии 
для «РБК-Украина».

Петр Порошенко и Андрей Пару-
бий подозреваются в том, что при от-
сутствии в Раде коалиции протолкну-
ли через парламент закон, утвержда-
ющий состав правительства. По зако-
ну формировать новый кабинет ми-
нистров может только объединение 
большинства депутатов, официаль-
но объявивших о создании коали-
ции. Следователям теперь предстоит 
установить, действительно ли на мо-
мент утверждения состава прави-
тельства в парламенте отсутствова-
ла коалиция и если да, то было ли на-
значение министров без соблюдения 
этой необходимой формальности 
именно попыткой захвата власти.

Это еще не самое запутанное 
из дел, в которых фигурирует Петр 
Порошенко. Так, в мае ГБР начало до-
судебное расследование обоснован-
ности введения президентом воен-
ного положения после захвата в Кер-
ченском проливе российскими по-
граничниками украинских воен-
ных судов с экипажами. Замглавы 
бюро Ольга Варченко заявила о нача-
ле расследования 21 мая, на следую-
щий день после официальной цере-
монии передачи президентских пол-
номочий от Петра Порошенко Влади-
миру Зеленскому. Она же пояснила, 
что в ходе расследования предстоит 
установить, не преследовало ли вве-
дение военного положения цели со-
рвать президентские выборы и про-
длить пребывание господина По-

рошенко на высшем посту и после 
 истечения срока его полномочий.

Это стало первым делом, заведен-
ным в отношении бывшего президен-
та. Вслед за ним в ГБР начали еще не-
сколько расследований, фигурантом 
которых стал Петр Порошенко. Сле-
дователи изучают причастность экс-
президента к отмыванию нелегаль-
ных доходов государственных энерге-
тических компаний, к противозакон-
ному выводу в офшоры денег, полу-
ченных от продажи ранее принадле-
жавшего господину Порошенко заво-
да «Кузница на Рыбальском», к укло-
нению от уплаты налогов при покуп-
ке через подставное лицо телекана-
ла «Прямой» и к узурпации судебной 
власти. Кроме того, еще одно приня-
тое к рассмотрению дело должно про-
лить свет на обстоятельства ареста 
в 2015 году депутата Игоря Мосийчу-
ка. Обязывая ГБР взяться за расследо-
вание этой истории, суд потребовал 
определить, не было ли признаков 
злоупотребления служебным поло-
жением в действиях Петра Порошен-
ко, премьера Владимира Гройсмана 
и экс-генпрокурора Виктора Шокина, 
которые принимали решение о ли-
шении Мосийчука депутатской не-
прикосновенности и его аресте.

Всего Петр Порошенко является 
фигурантом как минимум пяти рас-
следований (еще в нескольких, напри-
мер, в деле о хищениях в «Укроборон-
проме», фигурируют его близкие дру-
зья, бизнес-партнеры и подчиненные). 
Причем, по словам директора ГБР Ро-
мана Трубы, каждое из этих дел име-
ет «юридически-правовую перспекти-
ву». То есть не лишено оснований и мо-
жет завершиться раскрытием преступ-
ления. «Понимая общественный ре-
зонанс, мы будем пытаться дать отве-
ты как можно быстрее. Но это точно 
не месяц. Однозначно больший пери-
од»,— заявил господин Труба в интер-
вью «Украинским новостям».

Большинство из дел, фигурантом 
которых является Петр Порошен-
ко, заведено с подачи одного и того 
же человека — юриста Андрея Пор-
тнова. Господин Портнов в 2014 го-
ду, уже в разгар Майдана, был назна-
чен тогдашним президентом Викто-
ром Януковичем на должность пер-
вого заместителя главы администра-
ции президента. Эту позицию он за-
нимал около месяца и после бегства 
Виктора Януковича из страны также 
покинул Украину и до 19 мая этого го-
да жил за границей.

Вернулся Андрей Портнов нака-
нуне инаугурации нового президен-
та и вскоре после прилета пообещал 
направить в ГБР десятки заявлений 
о преступлениях, к которым, по его 
словам, имеет отношение Петр 
 Порошенко.

Источник „Ъ“, близкий к прави-
тельству Украины, считает, что ре-

альных судебных перспектив нет 
ни у одного из дел, инициированных 
Андреем Портновым. При этом опыт-
ный юрист и чиновник и сам пони-
мает, что до настоящих приговоров 
дела эти вряд ли дойдут, и иницииру-
ет их совсем не для того, чтобы отпра-
вить экс-президента за решетку.

«Как он будет доказывать отсут-
ствие в парламенте коалиции, если 
даже Конституционный суд не мо-
жет из-за несовершенства законода-
тельства понять, когда развалилась 
коалиция и развалилась ли вообще? 
И такие дыры — в каждом деле Пор-
тнова. Он все это затеял не ради ре-
зультата. Вернее, ему нужен другой 
результат: опозорить Петра Порошен-
ко и опустить рейтинг партии „Евро-
пейская солидарность“ настолько 
низко, насколько это возможно»,— 
заявил источник „Ъ“. По его словам, 
действовать Андрей Портнов мо-
жет в интересах своих соратников 
из окружения Виктора Януковича, 
которые идут на парламентские вы-
боры 21 июля в списках «Оппози-
ционной платформы — За жизнь» 
или «Оппозиционного блока».

Сам господин Портнов также 
не скрывает, что его интерес в этих де-
лах прежде всего политический. «За-
дача-минимум — всеми силами не по-
зволить им (партии Петра Порошенко 
„Европейская солидарность“.— „Ъ“) 
преодолеть пятипроцентный барьер. 
Максимальная дискредитация и мар-
гинализация, офшоры, уголовные де-
ла, ближайшее окружение и богатые 
чиновники. После выборов по горя-
чим следам всех упаковать, проана-
лизировать собственность, контроль 
за СМИ, телевидением, природными 
ресурсами и бизнесом в государствен-
ных компаниях. К сентябрю должно 
быть все зачищено»,— написал Анд-
рей Портнов в Facebook.

Пока преждевременно говорить 
о том, насколько инициированные 
Андреем Портновым скандалы во-
круг бывшего первого лица госу-
дарства скажутся на рейтинге пар-
тии Петра Порошенко, но пик актив-
ности экс-чиновника совпал с мак-
симальным падением популярно-
сти «Европейской солидарности». 
Согласно опубликованным в среду 
результатам опроса общественно-
го мнения группой «Рейтинг», за эту 
партию готовы проголосовать всего 
5% украинцев из числа тех, кто уже 
определился со своим выбором. Пре-
дыдущие опросы, результаты кото-
рых были опубликованы 12 июня, 
свидетельствовали, что партию Пет-
ра Порошенко поддерживает 7,9% из-
бирателей. Теперь же даже незначи-
тельное падение популярности «Ев-
ропейской солидарности» может 
привести к тому, что партия не пре-
одолеет пятипроцентный барьер 
и не попадет в Раду нового созыва.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21333,87 (+361,16)
РТС 1361,14 (+1,91)
FTSE 100 7403,54 (−39,5)

DAX 30* 12308,53 (−23,22)
DJIA* 26457,67 (−7,87)
NASDAQ Composite* 7942,14 (−11,743)

*На 20:18.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.06.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.06.19
Австралийский доллар 43,9538
Английский фунт 80,4221
Белорусский рубль 31,0293
Датская крона* 95,9931

Доллар США 63,9794
Евро 71,6377
Индийская рупия** 91,7123
Казахский тенге** 16,7477

Канадский доллар 47,8208
Китайский юань* 92,6700
Норвежская крона* 73,1795
СДР 88,2935

Сингапурский доллар 46,7754
Новая турецкая лира 10,9037
Украинская гривна* 24,3195
Шведская крона* 67,0236

Швейцарский франк 64,0755
Японская иена** 59,0406
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В «Дом-2» вселились с Украины
Бывший топ-менеджер Рината Ахметова купил доли в производителе телешоу  
и видеосервисе Rutube
Поставщик труб для нефтега-
зовых монополий Александр 
Карманов нашел партнера 
для развития медийных ак-
тивов. Доли в его компаниях 
Ruform, управляющей видео-
сервисом Rutube, и Solaris Pro-
mo Production, производящей 
шоу «Дом-2», приобрел Игорь 
Сырый, в недавнем прошлом 
один из ключевых топ-менед-
жеров украинского олигарха 
Рината Ахметова, отвечавший 
за его металлургический биз-
нес. Источники „Ъ“ связывают 
партнерство с общими проек-
тами господ Карманова и Ах-
метова в поставках труб.

В двух компаниях, контролиру-
емых структурами владельца Евра-
зийского трубопроводного консор-
циума Александра Карманова, поя-
вился новый совладелец Игорь Сы-
рый, следует из данных Kartoteka.
ru. В июне он получил 25% ООО «Со-
лярис Промо Продакшн» (Solaris 
Promo Production), которое произ-
водит шоу «Дом-2» для канала ТНТ. 

А еще в феврале одновременно со 
структурами Александра Кармано-
ва Игорь Сырый вошел в число сов-
ладельцев ООО «Руформ» (Ruform), 
где получил 12,5%. Эта компания 
управляет видеосервисом Rutube и 
платформой для дистрибуции он-
лайн-видео Pladform. В совокупно-
сти Александр Карманов и Игорь 
Сырый выкупили 66,7% Ruform 
у Ивана Таврина и его партнеров, 
об участии в сделке господина Кар-
манова ранее сообщал РБК, по дан-
ным которого вся компания была 
оценена в 3 млрд руб.

Гендиректор Ruform Роман Мак-
симов не ответил на запрос „Ъ“, в 
«Газпром-медиа» (владеет 33,3% 
Ruform и управляет ТНТ) отказа-
лись от комментариев. Связаться с 
Александром Кармановым не уда-
лось, Игорь Сырый не ответил „Ъ“.

Игорь Сырый известен как топ-
менеджер компаний Рината Ах-
метова, самого богатого бизнес-
мена Украины. В 2000-х господин 
Сырый курировал металлургиче-
ский бизнес господина Ахметова, 

со дня основания в течение вось-
ми лет возглавляя его «Метинвест 
Холдинг», одно из крупнейших в 
стране профильных предприятий. 
В конце 2013 года господин Сы-
рый стал исполнительным дирек-
тором группы СКМ, управляющей 
«Метинвестом» и другими акти-
вами Рината Ахметова, и в интер-
вью „Ъ“ сразу после назначения 
рассказывал, что Россия является 
для «Метинвеста» одним из важ-
ных рынков сбыта. Но уже больше 
года господин Сырый не работает 
в структуре СКМ, сообщили „Ъ“ в 
холдинге.

Основной бизнес Александра 
Карманова — поставка труб боль-
шого диаметра для российских 
нефтегазовых монополий. Бизнес-
мена связывали с Ринатом Ахме-
товым общие проекты в этой сфе-
ре, отмечает знакомый господи-
на Карманова. По данным Forbes, 
с украинским бизнесменом Алек-
сандра Карманова познакомил 
композитор Игорь Крутой. Жур-
нал указывал, что господин Кар-

манов в 2000-х возглавлял компа-
нию Зиявудина Магомедова, ко-
торая была основным поставщи-
ком труб большого диаметра для 
«Газпрома», и, поскольку в России 
такие трубы почти не производи-
лись, представляла интересы Хар-
цызского трубного завода Рина-
та Ахметова. Тогда же структуры 
Александра Карманова продавали 
украинские трубы и «Транснефти».

Но трубами интересы Алексан-
дра Карманова не ограничивают-
ся. Его Solaris Promo Production с 
2014 года производит телепроект 
«Дом-2», который каждый день по 
несколько часов идет на канале 
ТНТ. Инфраструктура шоу требо-
вала инвестиций, которые согла-
сился взять на себя бизнесмен. Он 
же несколько лет закупал для теле-
каналов «Газпром-медиа» кино за-
падных студий и был миноритари-
ем Comedy Club Production. Также 
ему принадлежит кабельный ка-
нал «ТНТ Music». Кроме того, госпо-
дин Карманов занимается рыбным 
и гостиничным бизнесом на Сей-

шельских Островах. До 2014 года у 
Solaris Promo Production были ши-
рокие планы по выходу на украин-
ский рынок, отмечает знакомый 
господина Карманова.

Два источника, близких к 
Rutube, говорят, что Игорь Сырый 
«не вникает в операционное управ-
ление компанией». Сама же она 
инвестирует в развитие и готовит 
к запуску этим летом новый про-
дукт — развлекательную платфор-
му List, уточняет один из собесед-
ников „Ъ“.

Миграция менеджмента с Укра-
ины на более крупный и интерес-
ный российский медийный ры-
нок не новая тенденция, рассужда-
ет директор Института современ-
ных медиа Кирилл Танаев. Приме-
ров ее довольно много, указывает 
он, это продюсеры Александр Род-
нянский, Александр Цекало, Влад 
Ряшин и его Star Media, активно ра-
ботал с российским телерынком 
и нынешний президент Украины 
Владимир Зеленский.

Анна Афанасьева

«Сегодня Китай не может дать много колеса»
Гендиректор ГРС Николай Кошелев об импорте железнодорожных колес

На фоне острого дефицита железнодо-
рожных колес российские операторы 
закупают недостающие объемы в Ки-
тае. Уже начал отгружать колеса завод 
Taiyuan Heavy Industry, на днях первое 
судно с грузом колес производства 
второго китайского завода, Maanshan 
Iron & Steel, пришло к заказчику «Га-
рант рейл сервис» (ГРС). О том, как бу-
дет устроено и на какие объемы в дей-
ствительности рассчитано присутст-
вие китайских колес на российском 
рынке, „Ъ“ рассказал генеральный 
 директор ГРС Николай Кошелев.

— Почему ГРС занялся поставками коле-
са из Китая для операторов?
— Наш акционер (Сергей Гущин. — „Ъ“) — 
член Союза операторов железнодорожного 
транспорта (СОЖТ), в рамках которого на-

шей компании было предложено организо-
вать работу по поставкам китайского коле-
са. Мы договорились, что будем заниматься 
этой работой системно, продавая колеса по 
минимальным ценам, и в первую очередь 
обеспечивать ими членов СОЖТ, по прин-
ципу равного доступа. Есть разные оцен-
ки дефицита цельнокатаных колес (ЦКК): 
от 200 тыс. до 400 тыс. колес. Отечествен-
ные производители — ОМК, «Евраз НТМК» 
— прежде всего обеспечивают вагоностро-
ение, а вагоноремонт остается в сложной 
ситуации. Выпуск одного нового вагона по-
рой ведет к отставке пары вагонов от экс-
плуатации.
— От кого в целом исходила идея о за-
купке колес в Китае? От Минпромторга?
— Она витала в воздухе, обсуждалась и в 
Минтрансе, и в Минпромторге, и самими 
операторами. Ведь мы в свое время име-

ли положительный опыт — закупка в Ки-
тае крупного вагонного литья, когда за счет 
нее удалось срезать «горб» рынка. Здесь та 
же ситуация. Китайский рынок — недеше-
вый, и возможность для них конкуриро-
вать возникает только тогда, когда огром-
ный дефицит, и цены вылетают за $1 тыс. 
за колесо.
— Китай — единственная доступная 
альтернатива?
— Единственная, где есть доступные объе-
мы. Ведь рынки везде сбалансированы. Ки-
тай же выступает на мировом рынке колес 
как некий демпфер.
— Сколько колес сможет поставить Ки-
тай в этом году?
— Мы видим, что, как ни раскручивай, 
больше 80 тыс. колес Китай поставить в 
принципе не сможет. Мы работаем только 
с одним предприятием, это Maanshan Iron 

& Steel — госпредприятие, структура ки-
тайских железных дорог. ООО «Трансмаш» 
работает с заводом Taiyuan Heavy Industry. 
Мы понимаем, что Maanshan даст в этом 
году 25 тыс., максимум 30 тыс. колес.
— Как происходила сертификация ки-
тайского колеса?
— Сертификация едина для продукции лю-
бой страны-производителя. Для нас, пре-
жде всего, важно, чтобы продукция была 
качественной. В рамках последних требо-
ваний Таможенного союза ответственной 
за ввезенный товар является та фирма, ко-
торая получила сертификат. То есть, за ко-
леса, которые эксплуатируются здесь, отве-
чать будет не китайский завод, а мы. Ведь 
любая нештатная ситуация — и это приве-
дет к отзыву сертификата.
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ОАО РЖД объединило усилия 
с операторами в попытке до-
биться снижения цен на остро-
дефицитном рынке железно-
дорожных колес. Глава моно-
полии Олег Белозеров и пред-
седатель президиума Союза 
операторов железнодорожно-
го транспорта (СОЖТ) Игорь 
Ромашов обратились в ФАС 
с просьбой разобраться с не-
обоснованным завышением 
цен производителей, отмечая, 
что те за год в ряде случаев вы-
росли с 23 тыс. руб. до 101 тыс. 
руб. Производители отмечают, 
что рост цен в основном фор-
мируется вторичным рынком, 
в том числе на этапе создания 
колесных пар, цены на кото-
рые утроились.

Глава ОАО РЖД Олег Белозеров 
и председатель президиума Сою-
за операторов железнодорожно-
го транспорта (СОЖТ) Игорь Рома-
шов 18 июня направили совмест-
ное письмо руководителю ФАС 
Игорю Артемьеву с просьбой «при-
нять соответствующие меры анти-
монопольного регулирования, на-
правленные на изучение и норма-
лизацию ситуации на российском 
рынке производства и потребле-
ния цельнокатаных колес (ЦКК) 
для железнодорожного подвижно-
го состава».

Как сообщается в письме, на 
пространстве с российской шири-
ной колеи (1520 мм) ЦКК произво-
дят две российские компании — 
Выксунский метзавод (ВМЗ), вхо-
дящий в Объединенную металлур-
гическую компанию (ОМК), и «Ев-
раз НТМК», а также украинский 

«Интерпайп». Со второй полови-
ны 2016 года наблюдается сущест-
венный рост спроса на колесо, де-
фицит не покрывается ростом их 
производства: по расчетам авто-
ров письма, спрос оценивается в 
1,6 млн единиц в год, заявленные 
суммарные мощности российских 
производителей — около 1,5 млн. 
За 2015–2018 годы цена выросла с 
16,5 тыс. руб. до 49 тыс. руб. за еди-
ницу, сообщается в письме, на вто-
ричном рынке в 2018 году она до-
стигала 80 тыс. руб.

«Необходимо отметить, что 
цены производителей на ЦКК в 
первом квартале 2018 года состав-
ляли около 23 тыс. руб. за едини-
цу, а по итогам торгов, прошед-
ших в мае 2019 года, цены произ-

водителей на новые ЦКК достига-
ли 101 тыс. руб. за единицу, притом 
что рост стоимости металлолома за 
год не превысил 30%»,— сообщают 
авторы письма. Они отмечают, что 
следствием такой ситуации являет-
ся рост стоимости новых вагонов, 
ставок операторов, что влечет за со-
бой рост транспортной составляю-
щей в цене продукции и препятст-
вует развитию экономики.

В ОАО РЖД от комментариев от-
казались. Глава управления контр-
оля промышленности ФАС Нелли 
Галимханова сообщила „Ъ“, что жа-
лоба в службу пока не поступала. В 
то же время она добавила, что ве-
домство рассматривает дело о на-
рушении ВМЗ антимонопольного 
законодательства в части установ-

ления и поддержания монопольно 
высоких цен на рынке цельнока-
таных колес в 2018 году, а в качест-
ве лиц, располагающих сведения-
ми, привлечены ОАО РЖД и СОЖТ. 
Претензии предъявлялись также 
«Евраз НТМК», но в ФАС „Ъ“ поясни-
ли, что «в результате анализа состо-
яния конкуренции было установ-
лено, что на рынке ЦКК доминиру-
ющее положение занимает ВМЗ».

В Evraz от комментариев отка-
зались. В ОМК „Ъ“ сообщили, что 
поддерживают изучение ситуации 
с ценообразованием, но предлага-
ют изучить и происхождение ко-
лес на вторичном рынке. «Средняя 
цена на колесо по 99% контрактов 
ВМЗ в мае — 50 тыс. руб. за штуку,— 
говорят в компании.— При этом на 

вторичном рынке цены доходят до 
100–115 тыс. руб. А цена на СОНК 
(старая ось — новое колесо) к 2018 
году выросла более чем в три раза 
— до 260 тыс. при практически ста-
бильной цене на колесо». Произво-
дители колесных пар используют 
рыночную ситуацию, стремитель-
но повышая цены на пары, говорят 
в компании, добавляя, что «борь-
ба за сохранение сверхприбылей 
в том числе рождает письма в гос-
структуры».

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров отмечает, что 
острый дефицит комплектующих 
для подвижного состава сохраняет-
ся, однако по некоторым видам он 
уже пошел на спад: так, цена круп-
ного вагонного литья, достигавшая 
120 тыс. руб. в начале года, уже сни-
зилась до 100 тыс. руб. Проблема 
дефицита ЦКК, по его мнению, воз-
никла частично по вине произво-
дителей, не развивавших трейдин-
говые подразделения и не создав-
ших запасы в период спада рынка. 
Однако основную роль во взвинчи-
вании цен играют перекупщики, 
продающие с огромной спекуля-
тивной наценкой колеса, получен-
ные в рамках квот по ценам долгос-
рочных контрактов. Особенно рез-
ко взлетают цены при формирова-
нии колесных пар, цена которых 
может доходить до 300 тыс. руб., от-
мечает господин Бурмистров. Он 
полагает, что «правильно и необхо-
димо» привлекать внимание ФАС 
к этому рынку с его «дикостью» и 
нецивилизованностью по сравне-
нию с рынком, например, автоком-
понентов.

Наталья Скорлыгина

Как известно, органов, осуществля-
ющих контроль и надзор за деятель-
ностью финансовых организаций, 
великое множество. К контролерам 
относится и прокуратура, которая 
проверяет банки и инвесткомпании, 
МФО и ломбарды на соблюдение дей-
ствующего законодательства. И над-
зорные органы активно используют 
творческие подходы для трактовки 
этого законодательства.

Так, весной прокуроры всерьез 
озаботились уровнем квалификации 
сотрудников ломбардов. В выдан-
ных правоохранительными органа-
ми представлениях справедливо ука-
зывается, что эти организации при 
приеме в залог или на хранение ве-
щей предварительно осуществляют 
их оценку. При этом, согласно прави-
лам скупки у граждан ювелирных и 
других бытовых изделий из драгме-
таллов и драгоценных камней, а так-
же лома таких изделий, утвержден-
ных постановлением правительства 
№444 от 7 июня 2001 года, «организа-
ция-скупщик должна иметь экспер-
тов, обладающих соответствующей 
квалификацией в вопросах экспер-
тизы и оценки ценностей». Поэтому, 
по мнению прокуратуры, ломбарды 

нарушают законодательство, не имея 
свидетельств, подтверждающих ква-
лификацию оценщиков. В связи с 
этим от них требуют принять «исчер-
пывающие меры» к устранению на-
рушения и недопущению его в даль-
нейшем, решить вопрос о привлече-
нии к дисциплинарной ответствен-
ности лиц, допустивших нарушение 
и в месячный срок сообщить о при-
нятых мерах.

Действительно, в большинстве 
ломбардов сотрудники не имеют ни 
профильного, ни дополнительно-
го образования в сфере оценки из-
делий. Отчасти это объясняется тем, 
что предметом залога могут быть не 
только ювелирные изделия и драгме-
таллы, но еще техника, шубы, авто-
мобили, антиквариат и другие цен-
ные вещи. И претензии прокуроров 
были бы вполне обоснованны с точ-
ки зрения законодательства, если 
бы ломбарды в принципе занима-
лись скупочной деятельностью, од-
нако они, как указано в том же пред-
писании, только принимают вещи в 
залог или на хранение. Подтвержда-
ет такое положение вещей и регуля-
тор рынка. В ЦБ на запрос „Ъ“ сооб-
щили, что, в соответствии с законом 
«О ломбардах», этим организациям 
«запрещается заниматься какой-ли-
бо иной предпринимательской дея-
тельностью, кроме предоставления 
краткосрочных займов гражданам, 
хранения вещей, а также оказания 
консультационных и информацион-
ных услуг». И никаких требований к 
образованию сотрудников ломбар-
дов в профильном законе нет.

Однако просто закрыть глаза на 
предписание прокуратуры ломбар-
ды не могут. Особенно если учесть, 
что за невыполнение предъявлен-
ных требований им грозят не только 
штрафы, но и исполнение предписа-
ния в судебном порядке. И тогда при-
дется ломбарду командировать сво-
их «неквалифицированных» сотруд-
ников для получения дополнитель-
ного образования. Вот только какое 
образование устроит прокуратуру, в 
представлении не указано.

правила  
игры

По мнению проку
ратуры, ломбарды 
 нарушают законо
дательство, не имея 
свидетельств, под
тверждающих квали
фикацию оценщиков

преподает корреспондент  
отдела финансов

Светлана Самусева

Цена колес докатилась до ФАС
ОАО РЖД и операторы пожаловались на их стоимость
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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● 1,345трлн руб. ● 41,45

Кибермошенники переключи-
лись с пенсионеров на молодежь. 
При этом предпочитают голосо-
вое общение СМС, так легче ввес-
ти жертву в заблуждение. В ито-
ге на уловки жертв попадаются 
не только рядовые пользователи, 
но и сотрудники банков. Экспер-
ты связывают переход мошенни-
ков, использующих социальную 
инженерию, на голос с высокой 
эффективностью, а также подо-
рожавшими СМС.

Согласно исследованию кибербез-
опасности от Сбербанка и компании 
BI.Zone, с использованием социаль-
ной инженерии совершено подавляю-
щее число краж средств со счетов кли-
ентов банков в России. При этом в 79% 
случаев люди сами переводят деньги 
мошенникам. До середины прошлого 
года основным способом обмана до-
верчивых граждан были СМС. Однако 
во второй половине года мошенники 
поменяли тактику и почти полностью 
перешли на голосовое общение с жер-
твами. В то же время использование 
мессенджеров и социальных сетей 
снизилось почти до нуля из-за запре-
тов массовых рассылок. Почтовые рас-
сылки традиционно имеют низкую 
долю, потому что неэффективны.

• Социальная инженерия — приемы 
и методы получения информации, 
в  основе которых лежат особенности 
психологии людей. Основной целью 
« социальных инженеров» является 
 получение конфиденциальных данных: 
паролей, банковских данных и других.

• BI.Zone — дочерняя структура Сбер-
банка, созданная в 2016 году. В ее зада-
чи входят анализ киберугроз и тести-
рование систем безопасности банка.
Зампред Сбербанка Станислав Куз-

нецов обратил внимание, что в 2019 
году «социальные инженеры» стали 
чаще обманывать возрастную группу 
25–35 лет, а не пенсионеров. «Пока в 
России не удалось остановить рост мо-
шенничества с использованием мето-
дов социальной инженерии,— отме-
тил господин Кузнецов.— Мы фикси-
руем рост от 4% до 6% „социального“ 
мошенничества в месяц». Он также 
указал, что это особенность именно 
нашей страны, потому что люди дове-

ряют звонящим, и более 80% всех мо-
шенничеств совершается в России с 
использованием методов социальной 
инженерии.

При этом от «социальных инжене-
ров» страдают не только клиенты, но 
и даже сотрудники банка, которые мо-
гут раскрыть чувствительную инфор-
мацию, считая, что говорят с клиен-
том (см. „Ъ“ за 7 мая). По словам госпо-
дина Кузнецова, пока эта проблема не 
стоит так остро, как с рядовыми поль-
зователями, однако все еще не реше-
на проблема с программным обеспе-
чением, которое позволяет изменять 
голос. «Такие программы и сайты, где 
их можно купить, необходимо запре-
тить»,— уверен он.

По мнению экспертов, в 2019 го-
ду звонки остаются основным сред-
ством, которое используется мошен-
никами, потому что они эффективнее 
СМС. Руководитель направления по 
борьбе с мошенничеством Центра ин-
формационной безопасности «Инфо-
системы Джет» Алексей Сизов отмеча-
ет, что практика живого общения пре-
обладает, поскольку в процессе разго-

вора мошенник может подстроиться 
под жертву и установить более тон-
кий контакт, что дает наибольшую 
эффективность. При этом СМС стали 
значительно дороже. «В финансовой 
отрасли злоумышленники действи-
тельно перешли на голосовое обще-
ние, поскольку сейчас достаточно лег-
ко подменить номер телефона, с кото-
рого осуществляется звонок,— под-
тверждает консультант по интернет-
безопасности Cisco Алексей Лукац-
кий.— Также сейчас на теневом рын-
ке очень развиты услуги прозвона и 
мошеннические колл-центры, когда, 
используя определенные скрипты и 
четко проработанные психологиче-
ские методы, злоумышленники вы-
зывают доверие у клиентов и застав-
ляют их осуществить какие-то дейст-
вия либо выведывают информацию». 
Сейчас организовать такие колл-цен-
тры злоумышленникам стало гора-
здо проще и дешевле, поэтому дан-
ный метод будет и дальше набирать 
популярность, заключает он.

Вадим Арапов,  
Светлана Самусева

Хакеры взломали 
молодежь 
Кибермошенники  
сменили целевую аудиторию и методы

Некоммерческое партнерство 
(НП) РТС нуждается в притоке но-
вых средств для развития проек-
тов. Речь, в частности, идет об уве-
личении капитала для создания 
НКО, что необходимо для испол-
нения функций центрального 
контрагента. Необходимость в до-
полнительных внешних инвести-
циях вызвана еще и тем, что глав-
ный актив НП РТС — Санкт-Петер-
бургская биржа — так и не вышел 
на операционную прибыль. В та-
ких условиях рассматривается 
привлечение стороннего инвес-
тора. Однако, по мнению экспер-
тов, это будет сделать непросто.

НП РТС в 2019 году сосредоточится 
на поиске источников финансирова-
ния. Поддержание стабильного фи-
нансового состояния группы стало од-
ной из основных стратегических це-
лей НП РТС на ближайшие три года. 
Эта тема активно обсуждалась на про-
шедшем в среду годовом собрании 
партнерства. Совет директоров парт-
нерства намерен пересмотреть страте-
гию развития группы в направлении 
«большей финансовой эффективно-
сти, сокращения затрат и привлече-
ния внешних инвестиций», заявил его 
глава Анатолий Гавриленко.

• По данным консолидированной фи-
нансовой отчетности за 2018 год, годо-
вой убыток группы НП РТС составил 
241,9 млн руб. против 224,8 млн руб. 
годом ранее. При этом на финансовом 
результате группы в значительной 
мере сказалась переоценка стоимости 
акций Бест Эффортс банка. В резуль-
тате нее активы НП РТС в 2018 году 
сократились до 5,8 млрд руб. (по срав-
нению с 8 млрд руб. в 2017 году). В кон-
це 2017 года—начале 2018 года наблю-
дался стремительный взлет бирже-
вой  цены акций Бест Эффортс бан-
ка. На прошлой неделе ЦБ сообщил 

об установлении факта манипулиро-
вания данными ценными бумагами 
в этот период группой физлиц по пред-
варительному сговору. Все они, по сло-
вам президента НП РТС Романа Горю-
нова, не имеют отношения к банку.
Средства на развитие проектов 

партнерства (в том числе биржи и 
банка) в прошедшем году поступали 
из капитала группы. «Средства от про-
дажи „РТС-Тендера“ в 2017 года по-
ступили в капитал, однако эта под-
ушка ликвидности требует пополне-
ния»,— отметил член совета директо-
ров НП РТС Алексей Скородумов. Это 

связано с регуляторными требовани-
ями в части создания новой НКО (на 
базе существующего АО «Клиринго-
вый центр МФБ») для осуществления 
функции центрального контрагента 
(ЦК), а также для удовлетворения тре-
бований по рискам для крупнейших 
участников. «С 2021 года выполнение 
функций ЦК возможно только в стату-
се НКО, минимальные требования к 
капиталу которой — 300 млн руб.»,— 
пояснил „Ъ„ господин Горюнов.

Для этого необходимо выйти на 
операционную прибыльность глав-
ного актива группы — Санкт-Петер-
бургской биржи. Господин Горюнов 
связывает это с ростом объема бирже-
вых торгов. По данным РТС, в 2018 го-
ду среднемесячный объем торгов пре-
высил $53 млн. До конца 2019 года пла-
нируется перейти с пятидневного на 
семидневный режим торгов, увели-
чить продуктовую линейку и создать 
линейку биржевых индексов. Как ука-

зывает начальник отдела инвестидей 
«БКС Брокер» Нарек Авакян, при на-
личии операционного убытка дохо-
ды биржи выросли на 60%, что «гово-
рит об очень динамичном росте биз-
неса». Однако, по его оценке, НП РТС 
сможет выйти на операционную при-
быль только через два-три года.

В НП РТС рассматривают привлече-
ние в капитал и внешних инвесторов. 
«О продаже блокпакета речи не идет. 
Мы должны оставаться рыночной не-
зависимой компанией»,— пояснил го-
сподин Гавриленко. Для развития та-
кого актива нужны серьезные вложе-
ния и минимум десять лет ожидания, 
пока эти вложения окупятся. К сожа-
лению, инвесторов в такие бизнесы в 
России сейчас очень мало, указывает 
господин Авакян. По словам старшего 
аналитика ITS WM Георгия Окромчед-
лишвили, стороннего миноритарного 
инвестора заинтересовать можно раз-
ве что размещением акций с глубоким 
дисконтом к чистой стоимости акти-
вов НП РТС. Биржа, принадлежащая 
НП РТС, пока небольшая и находит-
ся на начальном этапе своего разви-
тия, поэтому инвестиции в такой ак-
тив вряд ли попадут на радар крупных 
фондов, отмечает старший аналитик 
по банковскому сектору «Атона» Ми-
хаил Ганелин. «Но всегда есть тип ин-
весторов (private equity фонды), кото-
рые будут готовы инвестировать, если 
есть понимание, что бизнес-модель ра-
бочая и ее оценка адекватна»,— отме-
чает он. «Полагаю, инвестором может 
быть один из банков из топ-20 и с боль-
шой вероятностью — государствен-
ный банк, так как госбанки сейчас до-
минируют на рынке, обладают боль-
шим финансовым резервом»,— счита-
ет управляющий партнер экспертной 
группы Veta Илья Жарский.

Мария Сарычева,  
Виталий Гайдаев

НП РТС ищет источники средств
Партнерству необходимо увеличивать капитал

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Проект «Маркетплейс» (всеобщий финансовый 
 супермаркет), реализуемый участниками рынка 
под эгидой ЦБ, обретает правовые контуры: соот-
ветствующий законопроект принят Госдумой 
в первом чтении 19 июня. Однако заинтересован-
ные стороны уже готовят поправки ко второму 
чтению. Большая часть из них касается обеспече-
ния информационной безопасности электрон-
ных платформ, защиты прав частных инвесторов, 
а также расширения аудитории потребителей фи-
нансовых услуг через такие платформы предостав-
ления доступа к ним ИП и некоторых юрлиц.

Вопросы функционирования и совершенствования про-
екта «Маркетплейс» 19 июня обсуждались в Госдуме в рам-
ках заседания экспертного совета по законодательному 
обеспечению развития финансовых технологий в РФ. Неза-
долго до начала заседания был принят в первом чтении про-
фильный законопроект об электронной платформе по пре-
доставлению банковских и страховых услуг, а также услуг на 
рынке ценных бумаг и иных услуг финансового характера.

Предложения участников экспертного совета касались 
в основном противодействия мисселингу в рамках прода-
жи услуг потребителям через электронные платформы. 
Зампред комитета Госдумы по финансовому рынку Мар-
тин Шаккум отметил, что в первой версии законопроекта 
не содержится указаний на то, каким образом со стороны 
оператора платформы будет осуществляться контроль ка-
чества размещаемых на ней финансовых продуктов. Де-
путат Госдумы Данила Шилков предложил заложить в до-
кумент необходимость минимального тестирования кли-
ента на предмет его финансовой грамотности перед про-
дажей продуктов. Кроме того, прозвучали предложения 

стандартизировать описание одинаковых продуктов для 
всех участников платформы, чтобы потребитель имел воз-
можность их сравнивать и делать выбор.

Большое внимание участники дискуссии уделили во-
просам информационной безопасности. Как отметил ди-
ректор Ассоциации профессиональных пользователей 
соцсетей Владимир Зыков, необходимо уделить особое 
внимание разработке механизмов защиты потребите-
лей от дублирования ЭЦП и мобильных сим-карт, что мо-
жет стать серьезной проблемой в перспективе, когда че-
рез «Маркетплейс» начнут выдавать ипотеку. Заместитель 
исполнительного директора Ассоциации юристов России 
Дмитрий Липин уточнил, что необходимо синхронизиро-
вать законопроект с законодательством о критической ин-
формационной инфраструктуре (КИИ).

Из других идей — предложение заместителя директо-
ра по рознице банка Дом.РФ Олега Комлика как можно бы-
стрее приступить к проработке правовых оснований для 
взаимодействия с платформой третьих лиц — продавцов 
недвижимости и Росреестра. Всеми участниками совета 
была поддержана задача расширения круга потенциаль-
ных участников сделок за счет ИП и субъектов малого и 
среднего бизнеса. Кроме того, требуется более четкое пра-
вовое отделение электронных платформ от лицензиро-
ванных бирж, считают заведующий кафедрой «Фондовые 
рынки и финансовый инжиниринг» РАНХиГС Констан-
тин Корищенко и президент НП РТС Роман Горюнов.

По результатам заседания было принято решение 
представить данные предложения к обсуждению законо-
проекта ко второму чтению в рамках думского комитета 
по финансовому рынку.

Мария Сарычева

«Маркетплейсу»  
уточнят регулирование
в вопросе информационной безопасности  
и расширения аудитории

Практика лимитированных 
 аукционов по гособлигациям, 
 запущенная в этом месяце, 
 вызвала резкое падение ставок 
на вторичном рынке на торгах 
в среду. По их итогам доходность 
десятилетних ОФЗ впервые с ию-
ня 2018 года опустилась ниже 7,5% 
годовых. Активной игре на вто-
ричном рынке способст вовали 
инвесторы, которые по итогам 
 состоявшихся аукционов не полу-
чили от Минфина интересующий 
их объем бумаг.

После недельного перерыва Мин-
фин провел вторую серию лимитиро-
ванных аукционов по размещению 
облигаций федерального займа (ОФЗ). 
Инвесторам были предложены два вы-
пуска — двадцатилетние госбумаги на 
20 млрд руб., а также десятилетние ин-
фляционные ОФЗ на 5,31 млрд руб. 
Суммарный объем оказался в три раза 
меньше, чем на первом лимитирован-
ном аукционе, проведенном в начале 
месяца. В итоге Минфин полностью 
разместил двадцатилетние бумаги, а 
по инфляционным реализовал толь-
ко половину предложения. «Инфля-
ционные ОФЗ традиционно пользуют-
ся низким интересом, в том числе по 
причине низкой реальной доходно-
сти (3,58% годовых), которая не покры-
вает валютный риск, а также по причи-
не низких купонных платежей»,— от-
мечают аналитики Райффайзенбанка.

Несмотря на то что Минфин зара-
нее предупреждал о лимитах, спрос 
на выпуски в 3,4 раза превысил объем 
предложения (по первому выпуску со-
ставил почти 71 млрд руб., по второму 
— 15 млрд руб.). Это существенно вы-
ше показателей на прошлом аукцио-
не, тогда спрос превысил предложе-
ние в 2,4 раза. По словам аналитика 
управления операций на российском 
фондовом рынке «Фридом Финанс» 
Александра Осина, основной спрос 

был обеспечен иностранными инвес-
торами. «Постоянный приток средств 
нерезидентов наблюдается с начала 
года. Это подтверждается и укрепле-
нием рубля, который демонстрирует 
одну из лучших динамик среди валют 
развивающихся стран»,— отмечает 
портфельный управляющий «Альфа-
Капитала» Евгений Жорнист. По дан-
ным ЦБ, за пять месяцев нерезиден-
ты вложили в рублевые гособлигации 
605 млрд руб. (см „Ъ“ от 18 июня).

Высокому интересу иностран-
ных инвесторов способствует смяг-
чение риторики мировых централь-
ных банков. После того как предста-
вители Федеральной резервной сис-
темы США не исключили снижения 
ставки, во вторник эту идею поддер-
жали главы Европейского ЦБ и Банка 
Англии. К тому же на прошлой неде-
ле в пятницу ЦБ России понизил клю-
чевую ставку на 25 базисных пунктов, 
до 7,5%, и не исключил дальнейшее ее 
снижение. «Эти шаги значат, что день-
ги будут более дешевыми и их будет 
больше. Они будут создавать спрос на 
самые разные активы, и в первую оче-

редь на развивающихся рынках»,— 
отмечает Евгений Жорнист.

Нереализованный на аукционах 
спрос перешел на вторичный рынок, 
что привело к резкому снижению до-
ходности среднесрочных и долгосроч-
ных бумаг. В частности, доходность де-
сятилетнего бенчмарка снизилась за 
день на 0,11 п. п. и впервые с 6 июня 
2018 года закрепилась ниже уровня 
7,5% годовых. Это самое сильное днев-
ное снижение с середины марта. До-
ходности остальных бумаг упали на 
0,03–0,14 п. п. «Если в апреле—мае 
практически весь спрос на госдолг 
удовлетворялся на аукционах, то в 
июне ситуация кардинально измени-
лась. Неудовлетворенный спрос ин-
весторов реализуется на вторичном 
рынке, что ведет к ускорению сниже-
ния доходностей госбумаг»,— отме-
чает управляющий по анализу бан-
ковского и финансового рынков ПСБ 
Дмитрий Грицкевич.

Важное значение для рынка бу-
дут иметь дальнейшие комментарии 
представителей ведущих мировых 
центральных банков относительно де-
нежно-кредитной политики. По сло-
вам господина Грицкевича, мягкие за-
явления и намеки на снижение ставок 
будут «способствовать продолжению 
ралли на долговых рынках, в том чи-
сле и на российском». Однако анали-
тики не берутся судить относительно 
продолжительности такого ралли на 
рынке ОФЗ. «Спрос уже заметно вы-
рос на ожиданиях смягчения рито-
рики в последние недели. Трудно ска-
зать, сколько осталось пороха у поку-
пателей, с учетом того что нерезиден-
ты уже обновили в абсолютном выра-
жении рекорд вложений в ОФЗ, а ры-
нок заметно вырос в цене за послед-
нее время»,— отмечает вице-прези-
дент по торговым операциям Альфа-
банка Сергей Осмачек.

Виталий Гайдаев

Инвесторы перекупают ОФЗ
Доходности гособлигаций падают на вторичном рынке

Наши активы  
по-прежнему выглядят 

привлекательными  
для инвесторов,  

несмотря на всякие санкции
— Дмитрий Медведев,

премьер-министр РФ  
17 июня 2019 года

Ц И Т А Т А

242 миллиона рублей 
составил убыток группы 
НП РТС в 2018 году
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

ЛУКОЙЛ пока не может опреде-
литься, на какой площадке — 
в Нижнем Новгороде или Пер-
ми — компания будет строить 
крупное производство полипро-
пилена. По словам топ-менедже-
ра компании, в Нижнем Новго-
роде мощность производства 
может составить 300–700 тыс. 
тонн в год, а инвестиции — 
$1 млрд, однако компания ждет 
от региона налоговых льгот. 
По мнению экспертов, ЛУКОЙЛ 
в итоге может реализовать оба 
проекта, несмотря на растущую 
конкуренцию с СИБУРом после 
запуска «Запсибнефтехима».

ЛУКОЙЛ до конца года может 
принять решение о строительстве 
нового производства полипропиле-
на мощностью 300–700 тыс. тонн 
продукции в год, сообщил „Ъ“ заме-
ститель гендиректора ООО «ЛУ-
КОЙЛ-Нижегороднефтеоргсинтез» 
(крупнейший НПЗ ЛУКОЙЛа в цент-
ральной части России) Павел Логу-
нов. По его словам, проект предвари-
тельно оценивается в $1 млрд и сей-
час проходит технико-экономиче-
ское обоснование. Старт производст-
ва намечен на 2023 год. Сейчас ЛУ-
КОЙЛ производит порядка 120 тыс. 
тонн полипропилена на предприя-
тии «Ставролен» в Буденновске, еще 
около 80 тыс. тонн выпускает болгар-
ская структура компании «ЛУКОЙЛ 
Нефтохим Бургас».

По словам господина Логунова, 
именно площадка в Кстово рассма-
тривается в качестве основной для 
строительства завода. В то же время 
он не исключил, что проект может 
быть реализован и на заводе компа-
нии в Перми, если нижегородские 
депутаты продолжат выступать про-
тив предоставления ЛУКОЙЛу льгот 
на реализацию инвестиционных 
проектов. Компания просит у вла-
стей налоговые льготы на 4,4 млрд 

руб. до 2024 года для строительства 
комплекса переработки нефтяных 
остатков с установкой коксования 
стоимостью 90 млрд руб. В прави-
тельстве области сообщили „Ъ“, что 
производство полипропилена в Кс-
тово может стать логическим про-
должением работы двух новых уста-
новок каталитического крекинга 
мощностью 4 млн тонн в год, побоч-
ным продуктом которых является 
пропилен.

В марте о возможном строитель-
стве установок на 500 тыс. тонн по-
липропилена и 300 тыс. тонн стиро-
ла в Кстово говорил первый вице-
президент ЛУКОЙЛа по переработ-
ке и сбыту Вадим Воробьев. При 
этом, как пояснял „Ъ“ бывший ген-
директор «ЛУКОЙЛ-Нижегороднеф-
теоргсинтеза» Алексей Коваленко 
(ныне руководит ПАО «Петротел-ЛУ-
КОЙЛ» в Румынии), компания пыта-
ется оценить, насколько серьезная 
конкуренция возникнет на рынке, 
учитывая наличие в Кстово завода 
крупнейшего в России производи-
теля поливинилхлорида «Русви-
нил» (совместное производство СИ-
БУРа и бельгийской Solvay) и скоро-
го запуска «Запсибнефтехима» СИ-
БУРа (мощность по полипропилену 
— 500 тыс. тонн). Поэтому лучше 
семь раз все посчитать, чем вложить 
средства в ту рыночную нишу, кото-
рая окажется занята, говорил госпо-
дин Коваленко.

При этом в мае вице-президент 
ЛУКОЙЛа по нефтепереработке Рус-
тем Гималетдинов говорил, что ЛУ-
КОЙЛ выбирает между двумя пло-
щадками, но сейчас по всем показа-
телям лидирует Пермь, где есть боль-
шое количество правильного сырья 
— этана, сжиженных углеводород-
ных газов и легкой нафты. Собесед-
ники „Ъ“ в правительстве Пермского 
края говорят, что перспектива строи-
тельства обсуждалась в ходе визита 

главы ЛУКОЙЛа Вагита Алекперова в 
ноябре 2018 года в Пермь.

Эксперты не исключают при 
этом, что реализованы могут быть 
оба проекта, так как речь идет о про-
изводствах разной мощности и стои-
мости. В ЛУКОЙЛе не ответили на за-
просы о перспективах их реализа-
ции. Источники „Ъ“, знакомые с пла-
нами компании, утверждают, что 
еще весной рассматривалось парал-
лельное строительство двух устано-
вок по полипропилену. На собствен-
ном сырье нижегородского завода 
планировалось к 2022 году запустить 
мощности на 500 тыс. тонн полипро-
пилена в год. В то время как на перм-
ской площадке предполагалось 
строительство установки для пиро-
лиза на 2 млн тонн с выходом 1 млн 
тонн полиэтилена и 600 тыс. тонн 
полипропилена к 2024 году.

По мнению главы Rupec Андрея 
Костина, окончательная мощность 
нового производства полипропиле-
на будет зависеть от того, где ЛУ-
КОЙЛ решит перерабатывать имею-
щийся на кстовской площадке про-
пилен, который сейчас частично на-
правляется на «Ставролен». При 
этом, считает эксперт, ЛУКОЙЛ мо-
жет избежать конкуренции с СИБУ-
Ром, который после запуска «Запсиб-
нефтехима» займет 47% рынка поли-
пропилена в РФ. Нефтехимический 
комплекс сконцентрируется в 
основном на базовых марках этого 
продукта, в то время как нефтеком-
пания может уйти в специализацию 
и производить узкие марки поли-
пропилена как для российских по-
требителей, так и на экспорт. К тому 
же, говорит он, ЛУКОЙЛ может дого-
вориться с СИБУРом о свопе и сэко-
номить на логистике при поставках 
в Европу и Китай. 

Роман Рыскаль,  
Нижний Новгород;  
Ольга Мордюшенко

ЛУКОЙЛ химичит с площадками
Компания выбирает место под завод полипропилена

Российские лизинговые компа-
нии (ЛК), специализирующиеся 
на лизинге автомобильного 
транспорта, в этом году активи-
зировали размещение своего 
долга на бирже. Даже обладаю-
щая кредитной линией от своего 
материнского банка «ФК Откры-
тие» компания «Балтийский ли-
зинг» вновь решила выйти на 
публичный рынок. Этому спо-
собствует снижение процентных 
ставок, а также более комфорт-
ные условия финансирования 
по сравнению с банковскими 
кредитами. Да и институцио-
нальным инвесторам лизинго-
вый бизнес понятен, и они гото-
вы покупать их облигации без 
большой премии.

«Балтийский лизинг», принадле-
жащий почти на 100% банку «ФК От-
крытие», планирует разместить трех-
летние биржевые облигации с ежек-
вартальной выплатой купона объе-
мом 4 млрд руб. Ориентир по ставке 
первого купона составляет 9,4–9,6% 
годовых, сообщает Cbonds со ссыл-
кой на материалы организатора. 
«Привлеченные в результате разме-
щения облигаций средства будут на-
правлены на финансирование теку-
щих лизинговых сделок»,— заявили 
в компании. «Балтийский лизинг» 
привлекает фондирование через раз-
мещение бондов с 2014 года. В насто-
ящее время, согласно отчетности 
компании, в обращении находятся 
пять выпусков облигаций на сумму 
более 12 млрд руб. «Балтийский ли-
зинг» также кредитуется в банках — 
через этот инструмент он получил 

фондирование на 14,1 млрд руб., 
прочие заемные средства составля-
ют 2,3 млрд руб.

Компания является одним из лиде-
ров рынка в области лизинга грузово-
го и легкового автотранспорта, а так-
же строительной техники. При этом 
ряд компаний, входящих в топ-20 сек-
тора, также активизировал публич-
ные заимствования. Компания «Евро-
план» (входит в холдинг «Сафмар фи-
нансовые инвестиции» Михаила Гу-
цериева), у которой более 90% чистых 
инвестиций в лизинг приходится на 
автотранспорт, провела в 2019 году 
два размещения на общую сумму 
6 млрд руб. Доходность при размеще-
ниях составила 9,4–9,75% годовых. 
Как указал представитель «Европла-
на», размещение проводилось «на но-
вые покупки техники для россий-
ских лизингополучателей». При этом 
на начало года основу фондирования 
«Европлана» составляли именно бан-
ковские кредиты (32 млрд руб.), тогда 
как на облигационные займы прихо-
дилась меньшая часть (13,9 млрд 
руб.). «РЕСО-лизинг» заняла в этом го-
ду еще больше — 10 млрд руб. с анало-
гичной доходностью 9,3–9,7% годо-
вых. При этом компания всегда была 
склонна занимать больше на бирже-
вом рынке: на конец первого кварта-
ла банковских кредитов у ЛК было на 
10,3 млрд руб., а облигационных зай-
мов — на 15,7 млрд руб. «Элемент ли-
зинг» в апреле разместил трехлетние 
облигации на 5 млрд руб. по ставке в 
10,25% годовых. Другие игроки также 
задумываются о выходе на облигаци-
онный рынок. Финдиректор компа-
нии Carcade Дмитрий Чернышев не 

исключает размещения бондов в объ-
еме 3–5 млрд руб. в этом году. При 
этом он отметил, что «доля облигаций 
в портфеле будет увеличиваться с ро-
стом бизнеса». 

Компаниям, специализирующим-
ся на лизинге автомобильной техни-
ки, постоянно необходимы источни-
ки финансирования нового бизнеса, 
указывают эксперты. «Теперь меняет-
ся источник: компании дрейфуют от 
банковского кредитования к бирже-
вому, так как ставки по облигацион-
ным займам в настоящее время ком-
фортнее для ЛК, к тому же по ним не 
требуется обеспечение, в отличие от 
банковских кредитов»,— указывает 
директор Fitch Ratings Руслан Була-
тов. Для лизинговых компаний дей-
ствительно комфортнее занимать на 
бирже — «облигационный долг без-
залоговый, не отягощен тяжелыми 
конвентами», подтверждает управля-
ющий директор агентства «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов. «Сейчас при 
падении ставок лизингодатели, ло-
гично, потянулись на биржу»,— от-
мечает эксперт. К тому же, по его сло-
вам, лизинговые компании понятны 
рынку, к такому их финансированию 
российские инвесторы привыкли, 
поэтому ЛК могут размещать на бир-
же долг без особой премии. Институ-
циональным инвесторам, в частно-
сти, негосударственным пенсион-
ным фондам (НПФ), интересны выпу-
ски лизинговых компаний, «если 
кредитное качество эмитента соот-
ветствует запросам НПФ», говорит 
глава инвестдепартамента фонда 
«Сафмар» Андрей Есин.

Илья Усов

Лизинг пошел на биржу
Автолизинговые компании предпочитают занимать  
с помощью облигаций

Бывший глава ВЭБа Сергей 
Горьков, сменивший весной 
 Романа Панова в должности гла-
вы «Росгеологии», в основном 
завершил формирование новой 
управленческой команды. Клю-
чевых постов, как ранее и пред-
полагал „Ъ“, лишились люди 
 Романа Панова, вместо которых 
господин Горьков подобрал ка-
дры из ВЭБа и ЮКОСа. Так, про-
изводственный блок теперь ку-
рирует Александр Афанасенков, 
в одно время работавший с го-
сподином Горьковым в ЮКОСе. 
Его предшественник Сергей 
Сучков, ставший после ухода 
 господина Панова врио главы 
компании, перешел на работу 
в одну из дочерних структур.

Гендиректора «Росгеологии» Сер-
гей Горьков снял с ключевых руково-
дящих постов менеджеров, назна-
ченных при Романе Панове (ушел в 
отставку в марте после уголовного 
дела против своего зама Руслана Гор-
ринга). Так, Александр Афанасен-
ков, занимавший до апреля пост за-
местителя главы ФГБУ ВНИГНИ по 
науке, назначен первым заместите-
лем гендиректора «Росгеологии» и 
куратором производственного бло-
ка. Он сменил Сергея Сучкова — од-
нокурсника Романа Панова, кото-
рый стал временно исполняющим 
обязанности главы «Росгеологии» 
после отставки своего руководите-
ля. После назначения Александра 
Афанасенкова Сергея Сучкова пони-
зили в должности: в июне он был на-
значен, по данным „Ъ“, управляю-
щим директором дочерней структу-
ры холдинга — АО «Центральная ге-
офизическая экспедиция».

Еще раньше из «Росгеологии» 
ушел другой соратник господина 
Панова — заместитель главы хол-
динга Дмитрий Гаврилов, занимав-
ший пост управделами и руково-
дивший аппаратом «Росгеологии». 
Теперь административный блок по-
делен между другими заместителя-
ми Сергея Горькова. Так, управдела-
ми теперь ведает Олег Епифанов, 
бывший заместитель главы ВЭБа 
при Сергее Горькове, который затем 
работал с ним и в Минэкономики.

Александру Афанасенкову 65 
лет, он, как и Сергей Горьков, рабо-
тал в различных структурах ЮКО-
Са. Собеседники „Ъ“ утверждают, 
что они знакомы еще с тех времен. 
Собеседник „Ъ“ отмечает, что у го-
сподина Афанасенкова хороший 
опыт административной работы. 
Другой источник „Ъ“ в отрасли рас-
сказал, что компания набирает гео-
логов и геофизиков. Еще одним 
первым заместителем Сергея Горь-
кова по финансам, как уже сооб-
щал „Ъ“, весной был назначен быв-
ший первый зампред правления 
ВЭБа Дмитрий Курдюков. Замести-
тель главы холдинга по финансам 
Ирина Силина, пришедшая в «Рос-
геологию» вслед за Романом Пано-

вым из «Норникеля», теперь подчи-
нена господину Курдюкову.

В «Росгеологии» „Ъ“ заявили, что 
новая команда создается под приня-
тие новой стратегии холдинга, «фи-
нализация которой планируется 
осенью». Процесс формирования 
новой команды на завершающей 
стадии, добавили там. «Она будет 
ориентирована на новые техноло-
гии. Ну и плюс новые механизмы 
финансирования, новые формы 
партнерства»,— говорил в мае «Ин-
терфаксу» Сергей Горьков. В частно-
сти, на ПМЭФ «Росгеология» и РФПИ 
договорились о создании фонда 
венчурного финансирования геоло-
горазведки.

Сама «Росгеология» не имеет зна-
чительных собственных финансо-
вых ресурсов — компании в любом 
случае придется занимать. Основ-
ной источник выручки компании, 
созданной на базе советских геоло-
горазведочных предприятий,— 
госзаказ на воспроизводство сырье-
вой базы (объем — около 30 млрд 
руб. в год). 

При этом компания до сих пор 
не получила приоритетный статус 
единственного исполнителя госза-
каза, который истек в конце 2018 
года, но выполняет уже заключен-
ные контракты. В Минприроды „Ъ“ 
сообщили, что проект о наделении 
«Росгеологии» таким статусом на-
правлен в правительство в срок.

По мнению управляющего парт-
нера экспертной группы Veta Ильи 
Жарского, смена руководства не 
приведет к какому-то существенно-
му изменению компетенций «Рос-
геологии» в обозримом будущем.

Дмитрий Козлов

В «Росгеологии» обновили команду
В холдинг назначены выходцы из ВЭБа и ЮКОСа

—Нужно понять, что мы — не торгов-
цы колесом, мы конечные потребите-
ли. ГРС — системный интегратор ре-
монта. Мы оказываем услуги по со-
держанию вагонов собственникам, 
которым в силу тех или иных обстоя-
тельств нет смысла содержать собст-
венную вагонную службу. У нас по-
рядка 50 тыс. ремонтов в этом году, на-
ше собственное потребление — более 
80 тыс. колес в год. Поэтому для нас 30 
тыс. — не такой большой объем.
— На какой срок вы заключили с 
китайцами договор?
— На три года. Но это не take-or-pay — 
жестких обязательств по закупке у 
нас нет, и мы должны решить, какой 
объем мы покупаем, в конце года. Все 
понимают, что сегодня Китай не мо-
жет дать много колеса. Больше 100 
тыс. у них свободных, незаконтракто-
ванных объемов в принципе нет. В 
2020 году, если мы заявимся, и с нами 
будут работать более системно, Китай 
сможет дать объем с небольшим уве-
личением. Но мы понимаем, что в 
следующем году таких объемов не по-
требуется и поэтому подходим очень 
осторожно. В СМИ звучали оценки 
поставок из Китая в 800 тыс. колес. 
Это — оценка дефицита в течение 
трех лет, но Китай никогда не сможет 

эти объемы произвести. Конечно, 
они говорят: если вам нужно более 
100 тыс., заключайте контракт на 
пять лет, мы под вас модернизируем 
мощности. Но пока мы говорим, что 
новых мощностей не нужно.
— В каком состоянии сейчас ваша 
закупка?
— Мы получили первую партию, 2,5 
тыс. С Taiyuan уже поставки идут, от-
туда ушли порядка 20 тыс. колес.
— По какой цене Китай поставля-
ет колеса?
— Конечно, цены здорово поднялись 
в Китае из-за того, что туда ринулось 
огромное количество покупателей — 

и серьезных, и не очень. На Taiyuan 
уже чуть ли не третье повышение 
цен. Но мы даем стоимость в районе 
70 тыс. руб, что ниже существующей 
на рынке, даже с учетом возможных 
рисков по браку колес.
— Когда дефицит закончится?
— Думаю, в следующем году. Посмо-
трим, как будет себя вести наш ры-
нок, наши производители колеса, что 
будет с перевозками, вагоностроени-
ем. Это же все взаимосвязано: цена 
угля, цена нефти, объем перевозок, 
планы вагоностроителей. Если сей-
час все еще встречаются спотовые це-
ны на рынке перевозок на уровне 2,5 
тыс. руб. за вагон в сутки, то при та-
ких ценах кто-то готов в сложной си-
туации покупать колесо за 100 тыс. 
руб. Но в этом экономики нет, это вы-
нужденная мера. Для того, чтобы 100 
тыс. руб. стоило колесо, перевозка 
должна стоить 2,5–3 тыс. руб. в сутки. 
А сейчас уже идет падение цен на 
уголь, вагоны стали отставлять. Если 
ставка упадет ниже 1,5 тыс., — никто 
колесо по цене выше 50 тыс. руб. по-
купать не будет, проще будет уже от-
ставить вагон.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

полная версия
kommersant.ru/12626

«Сегодня Китай  
не может дать много колеса»

март апрельапрельапрельапрельапрель май май май май май июньиюньиюньиюньиюнь мартмартмартмарт

● 31,142

38,0

40,4

42,8

45,2

47,6

50,0тыс. руб. / тонна ● 47,164

0,00%
50

56

62

68

74

80$ / баррель    ● 60,81

0,86%
5,0 8,5

5,0

5,7

6,4

7,1

7,8

8,5тыс. пунктов

0,48%
1,6

1,7

1,8

1,9

2,0

2,1тыс. пунктов

1,16%
4,0

4,6

5,2

5,8

6,4

7,0

0,20%

● 2,054тыс. пунктов ● 6,612

38,0 50,0 50,0 80,0 4,0 7,0 1,6 2,1

● 7,765

с7

33 миллиарда  
рублей выручки  
ожидает  получить 
«Росгеология»  
в 2019 году
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«Яндекс.Такси» продемонстри
ровал чиновникам прототип 
системы для выписки такси
стам электронных путевых ли
стов (ЭПЛ). В компании счита
ют, что это позволит в разы со
кратить расходы таксопарков 
на технический и медицинский 
осмотр. При легализации техно
логии важно предусмотреть, 
кто будет владеть данными, 
 предупреждают эксперты.

«Яндекс.Такси» представил прото-
тип ЭПЛ, рассказала „Ъ“ представи-
тель сервиса. По ее словам, вчера 
проект был показан представителям 
МВД, правительства Москвы, Госду-
мы, АНО «Цифровая экономика» и 
др. Им также была продемонстриро-
вана работа комплекса для медосмо-
тра водителя и формирования ЭПЛ. 
В его состав входит компьютер и ме-
дицинское оборудование, которое, в 
частности, позволяет измерять арте-
риальное давление. 

Прототипы ЭПЛ уже протестиро-
ваны в Калуге совместно с перевозчи-
ками—партнерами «Яндекс.Такси», 
говорят в компании. На встрече с чи-
новниками «Яндекс.Такси» предло-
жил провести еще несколько регио-
нальных «пилотов», в рамках которых 
компания предоставит технологию 
ЭПЛ для осмотра всего коммерческо-
го и служебного транспорта. Если экс-
перимент пройдет удачно, «Яндекс.
Такси» готов передать разработанное 
техническое решение государству.

В «Яндекс.Такси» полагают, что до-
ступ к единой базе ЭПЛ могут полу-
чить все профильные ведомства и 
контролирующие органы региона, 
например ГИБДД и транспортная 
инспекция. «Чтобы проверить у во-
дителя наличие ЭПЛ, дорожному ин-
спектору будет достаточно лишь про-
бить его по электронной базе, как 

это делается с водительским удосто-
верением или ОСАГО. В будущем эту 
модель можно использовать не толь-
ко в сфере такси, но и для других ви-
дов городского общественного и да-
же грузового транспорта»,— поясни-
ли в компании.

Сейчас за осмотры платит перевоз-
чик. «Например, для небольшого так-
сопарка в 20–30 машин себестои-
мость каждого осмотра составляет 
150–200 руб. на одну машину и води-
теля, с учетом необходимости дер-
жать в штате ставки механика и вра-
ча»,— указывают в «Яндекс.Такси». По 
подсчетам компании, стоимость ос-
мотра по модели ЭПЛ составит 45 руб., 
а при масштабировании технологии 
на всю страну цена может быть сни-
жена в полтора-два раза. ЭПЛ позво-
лит сократить расходы таксопарков 
на осмотры в три-четыре раза и сэко-
номит водителю два-три часа рабоче-
го времени в неделю, только в столич-

ном регионе это даст таксистам воз-
можность зарабатывать суммарно ми-
нимум на 100 млн руб. больше ежеме-
сячно, уверены в «Яндекс.Такси».

В «Ситимобил» сообщили, что 
приветствуют подобную автоматиза-
цию. В сервисах такси «Везет» и «Мак-
сим» комментариев не предостави-
ли. Решение будет способствовать 
повышению качества и безопасно-
сти пассажирских перевозок, счита-
ет директор по отраслевым направ-
лениям организации «Цифровая 
экономика» Павел Анисимов.

ЭПЛ — давняя идея Минтранса, от-
мечает собеседник „Ъ“ в руководстве 
ГИБДД. Осенью 2016 года Минтранс 
подготовил «дорожную карту» по раз-
работке ЭПЛ для дистанционного ме-
досмотра водителей. Предполага-
лось, что система будет запущена в 
2018 году. «Вопрос внедрения ЭПЛ на-
ходится в проработке. Это коснется 
ровно тех же участников рынка, кото-
рые и сейчас должны получать путе-
вые листы согласно законодательст-
ву»,— сообщили „Ъ“ в Минтрансе, от-
метив, что согласованных решений 
по организационно-правовой моде-
ли внедрения ЭПЛ пока нет.

Путевые листы — это целая систе-
ма учета пробега, перевозимого гру-
за, режима труда и отдыха водителя, 
только в последнюю очередь это ин-
струмент для контроля техническо-
го состояния автомобиля и предрей-
сового медосмотра водителя, напо-
минает руководитель центра компе-
тенций Общественного института 
развития такси Станислав Швагерус. 
В то же время ЭПЛ пока нет нигде в 
мире, и опыт «Яндекса» тут будет по-
лезен, считает он, при этом в первую 
очередь нужно решить, кому будут 
принадлежать данные, кто будет их 
обрабатывать и с какой целью.

Владислав Новый

«Яндекс.Такси» отправит в рейс
Сервис представил систему электронных путевых листов

Председатель правления Beluga 
Group (выпускает премиальные ви-
на под брендом Golubitskoe Estate) 
Александр Мечетин заявил „Ъ“, что 
поддерживает любые меры по про-
движению российского вина. По 
данным Леонида Поповича, в 2018 
году в России было произведено 
30 млн дал тихого и 12,5 млн дал иг-
ристого вина. При этом доля импорт-
ного вина в общем объеме продаж 
винодельческой продукции в Рос-
сии достигала 40%, указывает он.

Российские виноделы неодно-
кратно отмечали необходимость до-
полнительных преференций от госу-
дарства. Так, в 2018 году бизнес-ом-
будсмен Борис Титов, семье которого 
принадлежит один из крупнейших в 
стране производителей игристых 
вин «Абрау-Дюрсо», предложил пре-
зиденту Владимиру Путину ввести 
сбор на импортные вина. Получен-
ные средства, до 30 млрд руб. в год, 
говорил господин Титов, необходи-
мо направлять на поддержку россий-
ского виноделия, которое сейчас 
ежегодно получает от государства 
только 1,5 млрд руб. Как указывал 

бизнес-омбудсмен, мера поможет 
российским виноделам в конкурен-
ции с дешевыми импортными вина-
ми. Но предложение Бориса Титова 
так и не было принято. Президент 
«Абрау-Дюрсо» Павел Титов не отве-
тил на запрос „Ъ“.

Президент Федерации ресторато-
ров и отельеров России Игорь Буха-
ров с необходимостью поддержки 
российских виноделов согласен и 
утверждает, что организация уже 
проводит несколько соответствую-
щих мероприятий. Но, указывает 
он, обязывать рестораторов ставить 
местное вино перед всей остальной 

алкогольной продукцией можно 
только при условии предоставления 
им встречных преференций. Напри-
мер, если заведение специализиру-
ется только на вине и размещает 
российскую продукцию на передо-
вых позициях, его можно было бы 
освободить от необходимости полу-
чения лицензии, рассуждает госпо-
дин Бухаров.

Владелец Novikov Group Аркадий 
Новиков (в числе ресторанов — 
Vogue Cafe, Bolshoi, «Клево») указыва-
ет, что подобных мер сегодня нет ни 
в одной стране мира. По его словам, 
дополнительных затрат от заведе-
ний общепита в случае принятия но-
вого правила не потребуется. Но рос-
сийское вино должно конкуриро-
вать с импортным прежде всего це-
ной и качеством, а не искусственно 
созданными мерами, подчеркивает 
ресторатор. Президент крупного им-
портера вина Simple Максим Каши-
рин уверен, что, даже если разме-
стить российское вино на приори-
тетной позиции в карте, это никак не 
повлияет на его продажи и не снизит 
потребление импортной продукции.

Мария Котова,   
Анатолий Костырев

Российскому вину сдают карту
с1

Быстрая окупаемость хостелов 
привлекает на этот рынок но
вых игроков. Свою сеть Straw
berry duck начал развивать вла
делец сети Azimut Hotels Алек
сандр Клячин. Но несмотря 
на выход крупных инвесторов, 
участники рынка ждут сниже
ния оборота этого сегмента 
в России, а консультанты пре
дупреждают о высокой конку
ренции. 

О том, что конечным бенефициа-
ром хостелов Strawberry duck может 
выступать владелец Azimut Hotels и 
девелоперской компании KR 
Properties Александр Клячин (занима-
ет 56-е место в рейтинге Forbes с состо-
янием $1,7 млрд), „Ъ“ узнал из публич-
ной оферты на официальном сайте се-
ти. Она находится на балансе ОАО 
«Мосзагранэнергооргстрой» (МЗЭОС), 
где, согласно годовому отчету компа-
нии, 29% принадлежит Евгения Ноги-
ну, 24% —Александру Максецкому, 
10,64% — Александру Блюмину. Все 
они — сотрудники Gleden Invest, 
управляющей активами господина 
Клячина. Еще 24,66% акций МЗЭОС у 
Esteve Associates, который также 
контролирует некоторые активы биз-
несмена. О том, что Strawberry duck — 
проект именно Александра Клячина, 
знает один из отельеров, работающих 
на московском рынке. Руководитель 
проекта Strawberry duck Роман Федо-
ров сообщил „Ъ“, что сеть хостелов 
развивается самостоятельно и никак 
не инкорпорирована с Azimut Hotels.

Пока под брендом Strawberry 
duck работает только один объект. 
Хостел открылся в феврале в Пота-
повском переулке в центре Москвы. 
Объект занимает историческое зда-
ние усадьбы Головиных. В Strawber-
ry duck 36 комнат на 250 мест, среди 
них общие и стандартные номера с 
собственной или общей ванной ком-
натой. Стоимость места начинается 
от 700 руб. в сутки, отдельной комна-
ты — от 3 тыс. руб. По оценкам парт-
нера Ivashkevich Hospitality Стани-
слава Ивашкевича, затраты на от-
крытие подобного объекта обычно 
составляют 30–40 млн руб. Роман Фе-
доров говорит, что окупаемость тако-
го проекта, как Strawberry duck,— 
два-три года. Среднегодовая загруз-
ка московского объекта составит 75–
80%, прогнозирует он. Второй хостел 
сети планируется открыть в августе в 
Санкт-Петербурге. По словам госпо-
дина Федорова, его параметры будут 
схожи с московским объектом: 33 
номера на 250 мест. Он не исключает 
дальнейшего развития Strawberry 
duck, в том числе и по франшизе.

Руководитель департамента гости-
ничного бизнеса JLL Татьяна Веллер 
указывает, что Strawberry duck рабо-
тает в популярном сегодня формате 
poshtel (производное от posh hostel). 
«Такие объекты отли чаются от хосте-
ла в традиционном понимании ди-
зайнерскими решениями, набором 
дополнительных услуг и серви-
сов»,— объясняет эксперт. Госпожа 
Веллер называет в качестве близкого 

по формату Strawberry duck бренд 
Jo & Joe компании Accor Hotels.

Быстрая окупаемость хостелов на-
чала привлекать на этот рынок круп-
ных инвесторов. Так, сеть Netizen, 
владеющую объектами в Москве, Пе-
тербурге и Будапеште, с 2015 года 
развивает экс-совладелец сетей «Ко-
фе Хаус» и «Азбука вкуса» Кирилл 
Якубовский. По данным Euromonitor 
International, в 2018 году оборот рос-
сийского рынка хостелов достиг 
4,23 млрд руб., увеличившись на 
2,3%. Но по итогам текущего года 
аналитики прогнозируют его паде-
ние на 0,6%, до 4,2 млрд руб. С 2020 
года этот сегмент ждет стагнация, и в 
2023 году оборот российских хосте-
лов может достичь 4,57 млрд руб. Од-
ной из причин снижения оборота 
может стать вынужденное закрытие 
объектов из-за вступления в октябре 
в силу поправок, запрещающих 
средствам размещения располагать-
ся в жилых помещениях. В Москве, 
по данным 2ГИС на начало 2019 го-
да, в жилых домах работали 40% хо-
стелов, в Петербурге — 76%. Кроме 
того,  считает  партнер Cush-
man & Wakefield Марина Смирнова, 
рынок хостелов уже стабилизиро-
вался, новые игроки будут делить 
спрос с действующими, за счет чего 
снизится доходность. К тому же уси-
ливается конкуренция мини-отелей 
и хостелов с апартаментами в посу-
точную аренду, объясняет она.

Александра Мерцалова, 
 Халиль Аминов

В хостелах разместились инвесторы
Владелец Azimut Hotels нашел новую нишу

Реестр видеосервисов должен вес-
ти Роскомнадзор. Шаблон есть на 
сайте ведомства, но в нем нет ни од-
ной записи.

Закон до сих пор не заработал, 
подтверждают эксперты. Нет подза-
конных актов, которые определяли 
бы методику подсчета аудитории ви-
деосервисов для внесения в реестр, 
поясняет гендиректор ассоциации 
«Интернет-видео» Алексей Бырдин.

В онлайн-кинотеатре Tvzavr при-
ветствуют потенциальное появле-
ние системы мониторинга, посколь-
ку «легальные сервисы, как Tvzavr, 
законопослушны и будут выполнять 
указания закона, а вот пираты — 
вряд ли», говорит начальник юриди-
ческого отдела компании Александр 
Рылев. Впрочем, уточняет он, пра-
вильнее было бы сначала создать ме-
тодику определения количества 
пользователей и определить круг 
сервисов, которые войдут в реестр, а 
уже потом создавать систему контр-
оля. Гендиректор онлайн-кинотеатра 
Okko Иван Гродецкий заверил, что 

компания подчиняется требованиям 
законодательства. В «Амедиатеке» и 
ivi не смогли оперативно предоста-
вить комментарий, в Megogo не отве-
тили на запрос.

Похожую систему мониторинга 
власти уже хотели создать для ка-
бельного телевидения, добавляет 
главный аналитик Российской ассо-
циации электронных коммуника-
ций Карен Казарян. «Причем кабель-
щики, в общем-то, согласны: у них 
будет меньше головной боли. Но с 
момента инициативы прошло при-
мерно полтора года, а воз и ныне 
там»,— отмечает он. При отсутствии 
какого-либо прогресса в подзакон-
ных актах по аудиовизуальным сер-

висам можно сделать вывод, что тен-
дер на техническое задание для сис-
темы мониторинга «создается для ос-
воения выделенных бюджетных 
средств», категоричен аналитик.

«Неясно, зачем нужна монито-
ринговая система, если достаточно 
зайти на страницу „Яндекс.Видео“, 
ввести какие-нибудь фривольности 
и получить запрещенку. Зачем для 
этого система мониторинга?» — 
удивлен глава компании «Платфор-
мы и решения» Егор Яковлев. По-
скольку никого это не волнует уже 
несколько лет, подчеркивает он, «на-
чинает казаться, что цели и задачи 
совсем другие».

Дмитрий Шестоперов

В онлайн-кинотеатрах  
посмотрят экстремизм

«Дом.РФ» стало тесно в своей 
штабквартире в комплексе 
« Военторг» на Воздвиженке. 
Компания намерена дополни
тельно арендовать по соседству 
8,5 тыс. кв. м в бизнесцентре 
«Альфа Арбат центр», принадле
жащем бывшему совладельцу 
Промсвязьбанка Дмитрию Ана
ньеву. Консультанты указывают, 
что в центре Москвы практиче
ски нет свободных офисных 
площадей.

«Дом.РФ» намерен арендовать 
площади в бизнес-центре «Арбат, 1» 
(«Альфа Арбат центр»), рассказали 
„Ъ“ три консультанта на рынке не-
движимости. Один из них уточнил, 
что речь идет о 8 тыс. кв. м. Другой 
собеседник „Ъ“ говорит о 10 тыс. 
кв. м. В «Дом.РФ» не прокомменти-
ровали информацию. Источник 
„Ъ“, знакомый с ситуацией, гово-
рит, что компания не переезжает в 
другой офис, «она рассматривает 
часть помещений на Арбате под 
временное размещение специали-
стов одного из расширяющихся де-
партаментов». Консультанты под-
тверждают, что «Дом.РФ» действи-
тельно расширяется, а не переезжа-
ет целиком.

Офис компании сейчас распола-
гается в комплексе «Военторг» на 
Воздвиженке. В 2016 году она арен-

довала 5,4 тыс. кв. м. В середине 
2018 года в «Военторг» переехал во-
шедший в состав «Дом.РФ» банк «Рос-
сийский капитал», который занял 
еще 7 тыс. кв. м. Ставку аренды в «Во-
енторге» консультанты тогда оцени-
вали в 37 тыс. руб. за 1 кв. м в год.

«Альфа Арбат центр» принадле-
жит девелоперской группе ПСН, 
подконтрольной бывшему совла-
дельцу Промсвязьбанка Дмитрию 
Ананьеву. Это бизнес-центр класса А 
площадью 42 тыс. кв. м, указано на 
сайте группы. Ранее бизнес-центр за-
нимал Россельхозбанк, а после его 
переезда в «Москва-Сити» якорным 
арендатором стал «Аэрофлот», сняв-
ший 18 тыс. кв. м. На оставшиеся 
площади переедет «Дом.РФ».

Старший директор отдела офис-
ных помещений CBRE Елена Дени-
сова утверждает, что если «Дом.РФ» 
действительно выбрал «Альфа Арбат 
центр» для расширения, то такое ре-
шение логично, поскольку готовых 
к въезду помещений возле Воздви-
женки больше нет. Консультант оце-
нивает базовую ставку аренды в 38–
39 тыс. руб. за 1 кв. м в год.

Член совета директоров JLL Алек-
сей Ефимов отмечает, что в послед-
нее время госсектор преимущест-
венно приобретал объекты в собст-
венность. «Насколько нам извест-
но, „Дом.РФ“ открыт к рассмотре-

нию объектов на покупку, однако 
рынок качественного офисного 
предложения сегодня крайне огра-
ничен»,— отмечает господин Ефи-
мов. По данным JLL, на офисном 
рынке Москвы сейчас наблюдается 
дефицит, особенно крупных пло-
щадей. По итогам первого квартала 
2019 года доля свободных офисов 
достигла десятилетнего минимума 
— 10%, при этом в центре не занято 
было лишь 7,3%.

Партнер Colliers International Ста-
нислав Бибик подтверждает, что ак-
тивность госкомпаний на рынке 
коммерческой недвижимости рас-
тет. По словам консультанта, персо-
нал быстро привыкает к месту рабо-
ты, поэтому на рынке много приме-
ров, когда компании расширяются в 
рамках одного района. Так, «Яндекс» 
арендовал площади в коворкинге 
Workki на Зубовском бульваре, неда-
леко от своей штаб-квартиры. К тому 
же перевозить всех сотрудников в 
один офис потребовало бы больших 
затрат, чем аренда дополнительных 
площадей для отдельных команд. 
Тем более «Дом.РФ» не так давно вло-
жил значительные средства в отдел-
ку «Военторга», так что аренда допол-
нительных площадей в «Альфа Арбат 
центре» представляется наиболее оп-
тимальным решением.

Елизавета Макарова

«Дом.РФ» заселяет «Арбат»
Компания арендует дополнительный офис

Сейчас как происходит: 
таксист отработал  

восемь часов в «Яндексе», 
потом приходит  

и восемь часов работает 
в «Ситимобил»,  

или Gett, или где-то еще
— Максим Ликсутов,

вице-мэр Москвы,  
8 февраля 2019 года (цитата ТАСС)

Ц И Т А Т А

42,5 миллиона 
декалитров
тихих и игристых вин 
выпустили в России 
в 2018 году, по данным 
Союза виноградарей 
и виноделов

КРУПНЕЙШИЕ ОНЛАЙН-КИНОТЕАТРЫ В РОССИИ (ТЫС. ЧЕЛ.)   ИСТОЧНИК: MEDIASCOPE,
ДАННЫЕ ЗА АПРЕЛЬ 2019 ГОДА ПО ГОРОДАМ РОССИИ С НАСЕЛЕНИЕМ 100 ТЫС.+, ВОЗРАСТ: 12–64.  
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«История игрушек»,  
знаменитая анимационная серия компании Pixar,  
продолжилась четвертым полнометражным фильмом

На Чеховском фестивале щедро представлен 
современный танец: труппа из Тайбэя Cloud Gate 
показала спектакль «Формоза» заслуженного 
Линь Хуайминя, а пекинский Tao Dance Theater — 
одноактные балеты «4» и «8» в  постановке главно
го китайского авангардиста Тао Е. Рассказывает 
Татьяна Кузнецова.

 «Облачные врата» (так, по названию пяти-
тысячелетнего ритуального танца, нарек свою труппу 
ее основатель Линь Хуайминь) — завсегдатай Чеховско-
го фестиваля: это уже восьмой визит в Москву. Всякий 
раз нам показывают новые ласкающие глаз спектакли, 
однако сделаны они как под копирку. Хореография ль-
ется как ручей, оставаясь приятной во всех отношениях 
даже в моменты, которые Линь Хуайминь считает тра-
гическими. Прекрасно организованный хаос массовых 
композиций в нужных местах преображается в строй-
ную геометрию, из дисциплинированных кордебалет-
ных рядов временами выделяются образцовые солисты 
и вновь тонут в половодье массового танца. Из базовой 
второй позиции с низким плие или скользящего шага 
вырастают ветвистые деревья комбинаций с полукру-
жьями больших рондов, разовыми взлетами прыжков, 
извивами поддержек, стремительными партерными пе-
рекатами или боевой атакой синхронных выбросов ног.

Работы Линь Хуайминя можно различить главным 
образом по сценографии, всегда чрезвычайно эффект-
ной. На сцене разливались озера, сыпались горы риса, 
летали мириады розовых лепестков. В спектакле «Фор-
моза» материальных предметов нет: видеопроекции ис-
черчивают белое пространство сцены черными иеро-
глифами разных размеров, то неподвижными, то плыву-
щими, то затеняющими сцену до темноты, то истончаю-
щимися до полной прозрачности. Под сборную, отчасти 
этническую музыку и декламацию, воспевающую кра-
соты острова и радости патриархальной жизни, отлично 
выученные артисты Линь Хуайминя, одетые подчеркну-
то прозаично в майки, штаны и длинные простые пла-
тья размытой окраски, воспроизводят содержание сти-
хов в поэтическом строе хореографии. В конце спекта-
кля черно-белые иероглифы смывает голубое море. И хо-
тя Линь Хуайминь объявил «Формозу» своей последней 
постановкой, кажется, что в его творческом резервуаре 
осталось достаточно воды на множество столь же прият-
ных произведений.

Совершенно иными — бескомпромиссными, интел-
лектуальными, отнюдь не легкими для восприятия — 
выглядели «4» и «8», два спектакля пекинского Tao Dance 
Theater, созданного в 2008 году хореографом Тао Е. 
34-летний основатель труппы с малолетства изучал йо-
гу, акробатику, китайский фольклор и классический 

танец, а с современным ознакомился во время служ-
бы танцовщиком в шанхайском Ансамбле песни и пля-
ски народной армии (ничего странного: не так уж давно 
китайский военнослужащий получил приз Benois de la 

danse за современную хореографию). В кратчайшие сро-
ки труппа Тао стала китайским форпостом на поле боя 
современной хореографии, а увенчанный всевозмож-
ными премиями Тао Е — резидентом нескольких влия-
тельных международных институций.

Неудивительно, Тао Е — не национальный, а универ-
сальный гений. В его работах ни на йоту экзотики, «ки-
тайщина» сказывается скорее в образе мыслей, в исто-
вом перфекционизме и в категорической профессиона-
лизации танцевальных изделий. Европейская толерант-
ность из разряда «любое движение есть танец» или «лю-

бой человек — танцовщик по самой природе» в искус-
стве (точнее — движенческой философии) Тао Е исклю-
чена. Презирающий искажающие смысл слова, уверен-
ный, что описать движение невозможно, считающий че-
ловеческое тело высшим носителем мудрости и средото-
чием сути жизни хореограф ставит циклы бессюжетных 
минималистических композиций, которые нумерует по 
порядку возникновения и количеству танцующих.

Из-за стремления исследовать возможности человече-
ского тела всесторонне и досконально Тао Е часто срав-
нивают с Уильямом Форсайтом. Однако китайский хоре-
ограф создает собственный, абсолютно оригинальный 
пластический язык. Что самое поразительное — для каж-
дого спектакля свой. Например, композицию «4», входя-
щую в серию «Вес» (две женщины и два мужчины в непро-
ницаемых черных масках, серо-черных затейливо скро-
енных юбках-штанах и свободных рубахах все 30 минут 
танца не меняют рисунка взаимного расположения, со-
храняя четкий ромб), трудно назвать минималистичной 

из-за чрезвычайной телесной активности и подвижности 
исполнителей. В пределах заданных самому себе ограни-
чений хореограф проявляет невероятную изобретатель-
ность, находя множество пластических оттенков для ком-
бинаций разнообразных па, по-разному звучащих в ка-
ждой из четырех частей спектакля.

А вот в спектакле «8», входящем в «Серию прямой ли-
нии», минимализм явлен во всей строгости: идеально 
вымуштрованные, отказавшиеся от индивидуально-
сти танцовщики-тела лежат на спине ногами к зрителю 
строго в линию, не только ни разу не поднимаясь с пола, 
но и не меняя фронтального ракурса. Начав на авансце-
не в полосе света, артисты 20 минут двигаются на лопат-
ках к заднику (свет вместе с ними) и, проделав там един-
ственную комбинацию с переворотом на живот, 20 ми-
нут возвращаются обратно на авансцену уже головой к 
зрителям. Но как необычно и жутковато выглядят эти 
безголовые, колесом выгнутые торсы, как зачаровыва-
ет их мелкая вибрация, каким богатством оттенков чре-
ваты малейшие уклонения от симметрии, какой резкий 
поворот событиям способны придать стопы или однора-
зовый взмах ног — минимализм этой «Восьмерки» дей-
ствует гипнотически в самом буквальном смысле слова. 
Поручусь: если Театр танца Тао, как и «Облачные врата», 
выступит на Чеховском фестивале восемь раз, ни один 
из спектаклей хореографа Тао нельзя будет забыть.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Зона Е
Китайские труппы  
на Чеховском фестивале

В прокат выходит фантастичес
кая драма австралийского 
режис серадебютанта Гран
та Спьютора «Дитя робота» 
(I Am Mother), премьера кото
рой состоялась на фестивале 
«Сандэнс». Юлия Шагельман со
чла это задумчивое философ
ское киноэссе слишком пере
полненным идеями, которые 
отнюдь не так сложны и ориги
нальны, как кажется его авторам.

 Под холодную неотмирную 
музыку камера плывет по пустым 
просторным помещениям в стиле 
хайтек, напоминающим любой кос-
мический корабль или секретную 
лабораторию из любого научно-фан-
тастического фильма: сплошная гео-
метрия, сталь, белые стены, синие и 
красные огоньки. На экране мигает 
цифровой текст: «Дней после унич-
тожения: 0. Человеческих эмбрио-
нов в хранилище: 63 000. В настоя-
щее время людей на станции: 000».

Время действия — неотчетливое 
будущее после некой катастрофы, 
уничтожившей человечество; место 
— бункер, в котором искусственный 
интеллект, воплощенный в фигуре 
робота-матери (в оригинале это высо-
котехничное существо озвучила Ро-
уз Бирн, а носил металлический ко-
стюм Люк Хокер, благодаря чему пла-
стика и мимика дроида стали очень 
живыми и почти человеческими), го-
товит все необходимое, чтобы засе-
лить Землю заново. Мать помещает 
один из эмбрионов в специальный 
стимулятор, и спустя 24 часа рожда-
ется дитя. Чтобы успокоить младен-
ца, робот перебирает разные колы-
бельные и наконец останавливается 
на ласковой «Baby Mine» из диснеев-
ского мультика «Дамбо».

Под нежную мелодию девочка рас-
тет и превращается в подростка (Кла-
ра Ругор). После детских игр и азбуки 
приходит время более серьезных уро-
ков: под руководством Матери Дочь 
открывает для себя моральный импе-
ратив Канта и учится отвечать на серь-
езные этические вопросы: например, 
можно ли пожертвовать одной жиз-
нью, чтобы спасти многих (а если эта 
жизнь твоя собственная?). На вопро-
сы, почему остальные эмбрионы оста-

ются замороженными, Мать отвечает, 
что воспитание детей — задача слож-
ная и ответственная и, прежде чем со-
здать большую семью, надо убедить-
ся, что старшая Дочь была воспита-
на правильно: «Мамам нужно время, 
чтобы научиться». Девочка действи-
тельно растет умной и послушной — 
мечта любого родителя, не только вы-
сокоразвитого компьютера.

Первые сомнения в том, что мама 
всегда права, закрадываются, когда в 
хитросплетениях проводов, обеспе-
чивающих жизнедеятельность бун-
кера, обнаруживается живая мыш-
ка. Значит, снаружи не все вымерло? 
Происходит первый конфликт в этих 
до сей поры совершенно стерильных 
(в том числе в эмоциональном смы-
сле) стенах. Однако окончательно сте-
рильность нарушается, когда на по-
роге бункера появляется безымянная 
Женщина (Хилари Суонк), которая 
кричит, что ее подстрелили, и про-
сит о помощи. Поколебавшись, Дочь 
ее впускает, и Женщина приносит с 
собой кровь, грязь, а также сведения 
о том, что на Земле остались люди и 
они прячутся, потому что дроиды (та-
кие же, как Мать) хотят им отнюдь не 
добра. Конечно, маме такие подрыв-
ные речи вовсе не понравятся.

Фильм Гранта Спьютора, постав-
ленный им по собственному расска-
зу (сценарий написан в соавторстве с 

другим дебютантом Майклом Ллой-
дом Грином),— пример так называе-
мой умной фантастики, идеи в кото-
рой важнее действия. Это медленное 
раздумчивое кино, впадающее почти 
в летаргическое оцепенение, пока ав-
торы долго и тщательно готовят по-
чву для основного конфликта. С по-
явлением Женщины ритм картины 
ускоряется, и мы оказываемся на ста-
рой доброй во всех подробностях из-
ученной фантастами территории, где 
происходит столкновение человека 
и машины, эмоций и чистого разума, 
одной хрупкой неповторимой жиз-
ни и высшей пользы выживания ви-
да. При этом создателям «Дитя робо-
та», в общем-то, нечего сказать на эту 
тему из того, что уже не было бы сказа-
но Стэнли Кубриком, Ридли Скоттом, 
Джеймсом Кэмероном и другими их 
предшественниками, чье влияние от-
четливо ощущается и в визуальном 
решении, и в содержании картины.

Режиссер и сценарист, оба муж-
чины, выбрали для своего первого 
серьезного кинематографического 
опыта исследование природы мате-
ринства, которое разыгрывают три 
женщины: юная, зрелая и искусст-
венная. Но и эта тема решается во 
вполне традиционном ключе. Мать в 
своем стремлении к исключительно-
му благу для ребенка лишает его сво-
боды, и, только освободившись от 
ее всепроникающей опеки, можно 
стать собой и идти дальше. Дочери 
из фильма этот шаг удался, авторам 
же его он еще предстоит, возможно, 
в их следующем произведении.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Электронно-воспитательная машина
На экраны выходит фильм «Дитя робота»

В постановках Тао Е  идеально синхронизиро
ванные тела танцовщиков  отражают образ 
мыслей и строй чувств хореографа   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

В визуальном решении 
фильма заметно влияние 
классиков кинофантасти
ки, как и в его содержании  
ФОТО ВОЛЬГА

Европейская толерантность из разряда «любое движение есть  
танец» или «любой человек — танцовщик по самой природе» 
в искусстве (точнее, движенческой философии) Тао Е  исключена
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В этом сезоне одной из актуаль-
ных тем в двух очень заметных 
для России видах спорта — хок-
кее и баскетболе — оставалась 
тема иностранного присутствия. 
В чемпионатах Континентальной 
хоккейной лиги (КХЛ) и Единой 
лиги ВТБ выступили 11 зарубеж-
ных клубов — больше четверти 
от общего числа участников этих 
первенств. Однако, как обыч-
но, ни один из них не смог хотя бы 
обозначить борьбу за награды, 
которую уже несколько лет ведут 
исключительно отечественные 
команды. Впрочем, руководите-
ли обеих лиг уверены, что «экс-
пансия», несмотря на довольно 
скромные результаты загранич-
ных клубов, уже принесла и будет 
приносить отдачу.

Хоккей на все направления
В рейтинге проблем, интересующих 
тех, кто следит за КХЛ, вопрос ино-
странного присутствия, может быть, 
и не главный, но точно далеко не по-
следний. Об этом можно судить по 
ожесточенности споров по его пово-
ду на российских хоккейных фору-
мах и по частоте появлений заметок 
на эту тему на медиаресурсах, хок-
кей активно освещающих.

«Экспансия» была одной из фишек 
КХЛ с момента рождения в 2008 году. 
В дебютном для нее сезоне в лигу бы-
ли интегрированы три иностранных 
клуба. Все — минское и рижское «Ди-
намо», а также астанинский «Барыс» 
— представляли бывшие республи-
ки Советского Союза. Однако в даль-
нейшем КХЛ прорвалась за его пре-
делы. За 11 лет существования в ее 
первенствах сыграли в общей слож-
ности десять заграничных клубов, 
представлявших восемь стран: Бело-
руссию, Казахстан, Латвию, Слова-
кию, Чехию, Хорватию, Украину и 
Китай. При этом команд и государств, 
которые или официально объявляли 
об интересе к амбициозному проек-
ту, когда-то намекавшему даже на по-
пытку поконкурировать с НХЛ, или 
которым такое желание приписыва-
ли, было как минимум вдвое больше. 
В начале десятилетия, например, по-
пулярностью пользовались слухи о 
том, что в КХЛ собралась чуть ли не 
половина элитной шведской лиги.

Аргументы критиков «экспан-
сии» очевидны. Они указывают пре-
жде всего не на тот факт, что лишь не-
большая часть клубов, о которых го-
ворилось в контексте присоедине-
ния к лиге, в нее вошла, а на то, что 
и количество присоединившихся на 
самом деле слишком велико. Некото-
рые проекты оказались чрезвычай-
но недолговечными по разным при-
чинам — в первую очередь финансо-
вым — и не потянули соперничест-
ва с российскими командами, а исто-
рии с хорватским «Медвешчаком» и 
словацким «Слованом», в своих фи-
нальных сезонах не набиравших хок-
кеистов на полноценную заявку, точ-
но не шли на пользу имиджу КХЛ. Не-
которые проекты выглядели, что ли, 
искусственными. Так или иначе с рос-
сийскими деньгами — в виде инвес-
тиций владельцев или спонсоров — 
связывали значительную часть ино-
странных клубов, а свежайшие но-
вости о финском «Йокерите» звучали 
примерно так: клуб, почти половина 
акций которого не так давно принад-
лежала Геннадию Тимченко и Рома-
ну Ротенбергу, был куплен легендой 
хоккея Яри Курри, а тот затем про-
дал 40% «дочке» «Норникеля» Norilsk 
Nickel Harjavalta Oy. Некоторые про-
екты заставляли думать о том, нужны 
ли они вообще там, где базируются. 
Средняя посещаемость китайского 
«Куньлуня» в нынешнем сезоне, уже 
третьем по счету для него, составила 
всего 2,5 тыс. человек, и она явно не 
свидетельствует о том, что хоккей ув-
лечет Китай.

Ну и есть тезис, с которым в отли-
чие от всех остальных совсем трудно 
спорить. Это слишком скромные до-
стижения клубов-легионеров. В за-
вершившемся в мае очередном сезо-
не лишь два из шести — «Йокерит» 
и «Барыс» — прорвались в play-off. 
Финская команда сошла в стартовом 
раунде, казахстанская продержалась 
до второго. И в этом смысле сезон 
не особенно диссонировал с преды-
дущими. Единственный настоящий 
прорыв в исполнении иностранного 
клуба был зафиксирован в КХЛ пять 
лет назад: в 2014 году пражский «Лев» 
добрался до финала Кубка Гагарина, 
в котором уступил магнитогорскому 
«Металлургу». Если оставить его успех 
за скобками, то потолком «иностран-
цев» является четвертьфинал. При-
чем достигают они его не так уж часто 
(см. справку), зато часто опускаются в 
подвал сводной турнирной таблицы.

Впрочем, и сторонникам «экспан-
сии» не так уж трудно подобрать ар-
гументы в пользу своей точки зре-
ния, пусть они не настолько очевид-

ны, как аргументы критиков. В конце 
концов, она неотъемлемая часть раз-
вития любой большой лиги, стараю-
щейся открыть новые рынки, при-
влечь дополнительную аудиторию и 
спонсоров. Та же НХЛ за пределами 
США и Канады клубы пока не разме-
щала, но активно и последовательно 

продвигалась в те «домашние» регио-
ны, где хоккей не был популярен,— 
в Калифорнию, Флориду, Аризону, 
Неваду. Плоды такого продвижения 
— спортивные и коммерческие — в 
американском случае, правда, замет-
нее, но нельзя сказать, что в КХЛ их 
не видно вовсе. Скажем, с майским 
сообщением об окончательном кра-
хе очередного зарубежного проек-
та — «Слована» — соседствовало со-
общение о том, что «Йокерит» взле-
тел на верхушку рейтинга КХЛ, ран-
жирующего ее членов по эффектив-
ности деятельности, сбросив с нее пе-
тербургский СКА. Подняться туда ему 

помогли не спортивные результаты, 
а оценка коммерческого, точнее, те-
левизионного потенциала. В разде-
ле «ТВ-индекс» «Йокерит» набрал по-
чти вдвое больше баллов, чем СКА. А 
за петербуржцами, кстати, располо-
жился еще один иностранный клуб 
— рижское «Динамо».

Президент КХЛ Дмитрий Черны-
шенко, объясняя причины взлета 
«Йокерита», напомнил „Ъ“, что КХЛ, 
обладатель всех ТВ-прав на показ мат-
чей чемпионата, «заключает догово-
ры на их продажу с российскими и за-
рубежными телекомпаниями», «окон-
чательная стоимость контрактов 

определяется интересом к виду спор-
та, а соответственно, более высокими 
ценами на рекламу во время трансля-
ции хоккейных матчей», а «все дохо-
ды, полученные лигой от региональ-
ных и иностранных ТВ-лицензиатов, 
суммируются, и вычисляется услов-
ная доля выручки, которую принес 
конкретный клуб». Она рассчитывает-
ся исходя из стоимости одного матча, 
которая может варьироваться в раз-
ных городах и странах, и количества 
матчей, выбранных каждой телеком-
панией. Перед минувшим сезоном 
произошел пересмотр порядка вы-
плат по ТВ-трансляциям: «Если рань-
ше клубы получали в равных долях 
доходы от покупки трансляции на иг-
ру, то теперь клуб, с территории кото-
рого происходит покупка прав, полу-
чает уже 70%. По этой формуле можно 
вычислить долю каждого клуба, его 
вклад в общий заработок лиги от ре-
ализации ТВ-прав. Именно эта доля в 
цифровом выражении и есть показа-
тель ТВ-индекса, который в том числе 
влияет на сумму денег, распределяе-
мых каждому клубу от ТВ-прав по ито-
гам сезона». «Таким образом, по изме-
нению оценки параметра у разных 
клубов мы видим, что „Йокерит“ и 
рижское „Динамо“ пользуются боль-
шим спросом в своих странах»,— ре-
зюмировал Дмитрий Чернышенко.

На вопрос о том, доволен ли он ре-
ализацией стратегии по привлече-
нию зарубежных клубов, господин 
Чернышенко ответил утвердитель-
но, поскольку «лига наладила плодот-
ворные отношения на привлекатель-
ных для нее рынках». Президент КХЛ 
уверен в том, что она в принципе «яв-
ляется привлекательным продуктом 
для многих иностранных компаний, 
что подтверждает заключение кон-
тракта с компанией SAP (один из ли-
деров на рынке корпоративных при-
ложений.— „Ъ“) и действующие кон-
тракты с другими крупными между-
народными компаниями».

В качестве позитивных моментов, 
имеющих отношение к «иностранно-
му присутствию», Дмитрий Черны-
шенко выделил «рост спортивного 
мастерства наших игроков», которым 
«приходится играть против сильных 
иностранных хоккеистов, встречать-
ся с командами, которые играют в 
другой по стилю хоккей»: «Для лиги 
эти клубы создают особую аутентич-
ность — смешение хоккейных сти-
лей в разных командах». А говоря о 
перспективах «экспансии», глава КХЛ 
сказал, что для нее «важно увеличе-
ние нашего присутствия как на Запа-
де, так и на Востоке»: «В числе потен-
циально интересных нам стран на 
Западе — это Франция, Великобрита-
ния, Германия, Швейцария; на Восто-
ке — Узбекистан, Китай, Южная Ко-
рея, Япония. Работа по всем этим на-
правлениям идет». «Мы понимаем, 
что новый клуб не должен быть убы-
точным, копить долги и тем самым 
повторять судьбу зарубежных клу-
бов, которые уже покинули лигу. Это 
должен быть продуманный проект от 
начала и до конца, поэтому мы предъ-
являем жесткие требования при всту-
плении новых команд: клуб должен 
предоставлять финансовые гарантии 
как минимум на три следующих сезо-
на. В настоящее время по поручению 
совета директоров создана рабочая 
группа, которая рассматривает воз-
можность выделения специальных 

дивизионов — западноевропейского 
и азиатского — при условии вступле-
ния новых клубов»,— уточнил Дмит-
рий Чернышенко.

Баскетбол  
с советским оттенком
Для российского баскетбола стремле-
ние сохранить кооперацию с клубами 
из других стран было естественным, 
вытекающим из советского прошло-
го. Чаще всех чемпионат СССР выиг-
рывал ЦСКА, но его доминирование к 
середине 1980-х померкло. С 1985 го-
да, вплоть до развала СССР, ЦСКА уже 
не обладал монополией на победы. За 
это время трижды чемпионом Союза 
становился каунасский «Жальгирис», 
по одному разу — киевский «Строи-
тель» и даже «Калев» из Таллина.

Вынужденные попытки россий-
ских клубов жить в своем мире пока-
зали, что такой формат себя не оправ-
дывает в силу нехватки команд вы-
сокого уровня. Чемпионаты России, 
если не считать двух сезонов в нача-
ле нынешнего века, когда ненадолго 
взошла звезда пермского «Урал-Грей-
та», были лишены интриги. И если в 
регулярках подобие конкуренции с 
ЦСКА наблюдалось, то, как только до-
ходило до play-off, его превосходство 
превращалось в сокрушительное.

В странах бывшего СССР и боль-
шинстве государств Восточной Евро-
пы ситуация была не лучше. Так что 
проект международной Единой ли-
ги ВТБ был встречен благожелатель-
но. В первом ее полноценном тур-
нире, стартовавшем десять лет на-
зад, российские клубы не располага-
ли «контрольным пакетом». Из вось-
ми участников только три были рос-
сийскими. Столько же мест досталось 
клубам из Прибалтики. Еще две ко-
манды представляли Украину.

Успех турнира привлек новых 
участников. Уже в следующем сезоне 
в нем выступили 12 команд из вось-
ми стран. Дальше расширение лиги 
продолжилось, а география турни-
ра вышла за границы бывшего СС-
СР. Важно, что иностранные коман-
ды не выглядели в лиге как стати-
сты. Они не просто претендовали на 
попадание в play-off, но доходили до 
полуфиналов и занимали призовые 
места, как «Летувос Ритас» в 2012 го-
ду. Да и вообще, именно этот период 
был наиболее интересным в спортив-
ном плане. Скажем, в play-off 2013 го-
да ЦСКА ни в одном раунде не выиг-
рал с сухим счетом. «Жальгирису» в 
том же сезоне совсем немного не хва-
тило, чтобы пробиться в финал.

Но как раз после того сезона Лига 
принялась терять «иностранцев». Ее 
покинул главный зарубежный участ-
ник «Жальгирис», и в 2014 году, гото-
вившаяся было к расширению до 22 
команд, Единая лига ВТБ вынужде-
на была корректировать схему розыг-
рыша. Ведь последовали отказы и от 
украинских, и от литовских команд. 
Источники „Ъ“ в лиге не исключа-
ли, что все они были продиктованы 
именно «политическими мотивами». 
В результате Единая лига ВТБ ужалась 
до 16 команд, десять из которых пред-
ставляли Россию, а вскоре — до 13, по-
сле того как «отвалились» грузинская 
«Вита», умудрившаяся одержать одну 
победу за весь чемпионат, финский 
«Байзонс» и чешский «Нимбурк».

Потом Единая лига все-таки суме-
ла слегка расширить географию при-
сутствия. Перед стартом минувшего 
сезона ее пополнила польская «Зе-
лена-Гура». Но ее появление не доба-
вило интриги. За медали уже давно 
сражаются исключительно россий-
ские клубы, и «большая пятерка» — 
из ЦСКА, «Химок», УНИКСа, «Локомо-
тива-Кубани» и «Зенита» — смотрится 
недосягаемой.

Но генеральный директор Единой 
лиги ВТБ Илона Корстин, как и Дмит-
рий Чернышенко, убеждена в целе-
сообразности иностранного присут-
ствия. «Те зарубежные команды, ко-
торые у нас есть, демонстрируют вы-
сокую эффективность: с маленьким 
бюджетом им удается показать очень 
хорошие результаты. К примеру, в 
этом сезоне „Калев“ и „Астана“ стали 
настоящей грозой авторитетов, выш-
ли в play-off, обойдя в регулярном 
чемпионате „Нижний Новгород“, 
„Автодор“, „Енисей“ и „Парму“»,— за-
явила она „Ъ“. «Лига создавалась как 
международный проект. Мы интерес-
ны для спонсоров и партнеров пре-
жде всего как международное сорев-
нование»,— рассказала Илона Кор-
стин. Хотя в ближайших планах Еди-
ной лиги ВТБ новый виток экспан-
сии не значится. Госпожа Корстин по-
лагает, что сегодняшний формат тур-
нира оптимальный: «Расширение в 
ближайшее время не планируется. 
Большинство команд лиги участвуют 
в еврокубках, поэтому календарь по-
лучается перегруженным».

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков,  
Афсати Джусойти

В ночь на четверг в Лас-Вегасе  
прошла церемония вручения индивидуальных  
призов НХЛ по итогам сезона-2018/19

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей
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Иностранные клубы в КХЛ и Единой лиге ВТБ
КХЛ (10 клубов)
Клуб Первый сезон Количество сезонов Последний сезон Лучший результат в play-off
«Барыс» (Нур-Султан, Казахстан) 2008/09 11 — 1/4 финала — 2013/14, 2016/17, 2018/19

«Динамо» (Рига, Латвия) 2008/09 11 — 1/4 финала — 2009/10, 2010/11

«Динамо» (Минск, Белоруссия) 2008/09 11 — 1/8 финала — 2008/09, 2010/11, 2011/12,  
    2014/15, 2016/17

«Лев» (Попрад, Словакия) 2011/12 1 2011/12 —

«Лев» (Прага, Чехия) 2012/13 2 2013/14 Финал-2013/14

«Донбасс» (Донецк, Украина) 2012/13 2 2013/14 1/4 финала-2013/14

«Слован» (Братислава, Словакия) 2012/13 7 2018/19 1/8 финала — 2012/13, 2015/16

«Медвешчак» (Загреб, Хорватия) 2013/14 4 2016/17 1/8 финала-2013/14

«Йокерит» (Хельсинки, Финляндия) 2014/15 5 — 1/4 финала — 2014/15, 2017/18

«Куньлунь» (Пекин, Китай) 2016/17 3 — 1/8 финала-2016/17

Единая лига ВТБ (18 клубов)
Клуб Первый сезон Количество сезонов Последний сезон Лучший результат в play-off
«Калев» (Таллин, Эстония) 2009/10 10 — 1/4 финала-2018/19

ВЭФ (Рига, Латвия) 2009/10 10 — 1/4 финала — 2012/13, 2016/17, 2017/18

«Жальгирис» (Каунас, Литва) 2009/10 4 2012/13 1/2 финала — 2009/10, 2012/13

«Азовмаш» (Мариуполь, Украина) 2009/10 5 2013/14 1/2 финала-2010/11

«Донецк» (Донецк, Украина) 2009/10 3 2013/14 1/8 финала-2012/13

«Днепр» (Днепр, Украина) 2010/11 1 2010/11 —

«Летувос Ритас» (Вильнюс, Литва) 2010/11 4 2013/14 1/2 финала — 2011/12, 2013/14

«Проком» (Гдыня, Польша) 2010/11 2 2011/12 —

«Цмоки-Минск»* (Минск, Белоруссия) 2010/11 9 — —

«Хонка» (Эспоо, Финляндия) 2010/11 1 2010/11 —

«Будивельник» (Киев, Украина) 2011/12 1 2011/12 —

«Астана» (Нур-Султан, Казахстан) 2011/12 8 — 1/4 финала — 2014/15, 2016/17, 2018/19

«Нимбурк» (Нимбурк, Чехия) 2011/12 5 2015/16 1/4 финала-2015/16

«Нептунас» (Клайпеда, Литва) 2012/13 2 2013/14 —

«Туров» (Згожелец, Польша) 2012/13 2 2013/14 —

«Байзонс»** (Лоймаа, Финляндия) 2014/15 2 2015/16 —

«Вита» (Тбилиси, Грузия) 2015/16 1 2015/16 —

«Зелена-Гура» (Зелена-Гура, Польша) 2018/19 1 — —

*До 2012 года назывался «Минск-2006».   **До 2015 года назывался «Нилан Байзонс».

Межконтинентальные спортивные лиги
К чему привела экспансия российских чемпионатов

«БАЙЗОНС»
Лоймаа, Финляндия

«ХОНКА»
Эспоо, Финляндия

«ДИНАМО»
Рига, Латвия

«НЕПТУНАС»
Клайпеда, Литва

«НИМБУРК»
Нимбурк, Чехия

«ТУРОВ»
Згожелец, Польша

«ПРОКОМ»
Гдыня, Польша

«ЙОКЕРИТ»
Хельсинки, Финляндия

«КУНЬЛУНЬ»
Пекин, Китай

«КАЛЕВ»
Таллин, Эстония

ВЭФ
Рига, Латвия

«ЛЕТУВОС РИТАС»
Вильнюс, Литва

«ЖАЛЬГИРИС»
Каунас, Литва

«АЗОВМАШ»
Мариуполь, Украина

«ДОНЕЦК»
Донецк, Украина

«ДНЕПР»
Днепр, Украина

«ДОНБАСС»

«ВИТА»
Тбилиси, Грузия

«АСТАНА»
Нур-Султан, Казахстан

«СЛОВАН»
Братислава, Словакия

«ЛЕВ»
Попрад, Словакия

«БУДИВЕЛЬНИК»
Киев, Украина

«ЗЕЛЕНА-ГУРА»
Зелена-Гура, Польша

«ЛЕВ»
Прага, Чехия

«МЕДВЕШЧАК»
Загреб, Хорватия

«ЦМОКИ-МИНСК» 
Минск, Белоруссия

«ДИНАМО» «БАРЫС»

ГЕОГРАФИЯ ИНОСТРАННЫХ КЛУБОВ КХЛ И ЕДИНОЙ ЛИГИ ВТБ      ИСТОЧНИК: КХЛ, ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ.   

КОЛИЧЕСТВО ИНОСТРАННЫХ КЛУБОВ 
В КХЛ И ЕДИНОЙ ЛИГЕ ВТБ

КХЛ Единая лига ВТБ Выбыл из КХЛ Выбыл из Единой лиги ВТБ *Первый полный сезон. **Предварительные данные.  
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Прорыв «Йокерита»  
(в синей форме) на верхнюю 
строчку рейтинга 
эффективности клубов КХЛ 
стал главным успехом  
зарубежных команд  
в нынешнем российском 
спортивном сезоне
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